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ЗЛОБА ДНЯ

DURA LEX ДЛЯ НЕЛЕГАЛОВ
Миграционное законодательство 

ужесточилось, но это только начало
Миграционная реформа шагает по России. В четверг 

на сайте МВД заработал реестр нелегальных мигрантов, 
подлежащих высылке. В свою очередь Госдума намерена 
изменить правила медицинского освидетельствования 
иностранцев, а кабмин готовит предложения по регули-
рованию трудовой миграции и въезду в РФ семей загра-
ничных специалистов. Вячеслав Володин, комментируя 
реформу, перешел на латынь. «Dura lex, sed leх», — на-
помнил древнюю мудрость спикер Госдумы («Закон суров, 
но это закон» — лат.). 
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ЗАПАХ ПЕРЕМЕН
Импорт парфюмерии падает, цены растут, 

спрос не сокращается
Россияне стали тратить на духи 

значительно больше средств, чем 
раньше. В 2024-м их доля в общем 
объеме продаж парфюмерии увели-
чилась, а российские бренды удвои-
ли выпуск продукции, компенсируя 
сокращение импорта. В преддверии 
романтическо-гендерных празд-
ников — 14 февраля, 23 февраля и 
8 Марта — спрос на парфюмерию 

традиционно растет. Средний чек 
уже увеличился, но потребители не 
сбавляют темп и продолжают поку-
пать духи, подстраиваясь под новые 
реалии. Почему россияне не эконо-
мят на парфюме, несмотря на рост 
цен, и какие тренды ждут этот рынок 
дальше — в материале «МК».
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Число россиян, которые под 
воздействием телефонных мошен-
ников не только теряют имущество, 
но и сами преступают закон, не 
уменьшается. Аферисты изобре-
тают все новые методы и способы 
манипулирования. На днях в одном 
из регионов суд рассмотрит дело 
74-летнего пенсионера, который 
обвиняется в развращении детей 
путем переписки в соцсетях. На 
следствии и суде мужчина пытался 
доказать, что он не развращал де-
тей, а наоборот, ловил педофилов 
по заданию правоохранительных 
органов.

Ни врачи, проводившие су-
дебную психолого-сексолого-
психиатрическую экспертизу, ни 
следователи, которые вели дело, 
не пришли к однозначному вы-
воду: были мошенники или нет. 
Но что достоверно — совершено 
преступление, за которое по за-
конодательству РФ нужно нести 
ответственность.

А экспертное сообщество се-
годня — в активных поисках ответов 
на вопросы: как выявить аферистов, 
как предупредить вовлечение граж-
дан в преступные схемы. 

Обо всем этом — в материале 
обозревателя «МК».
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КОНТРОЛЬНЫИ ЗВОНОК В ГОЛОВУ
Ученые объяснили механизм, по которому телефонные аферисты 

толкают россиян на страшные преступления

Читайте 3-ю стр.

НЕ ХОЛОПЫ 
И НЕ БОЯРЕ...

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ,

главный научный 
сотрудник

Института экономики РАН
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ПОЖАР В ГОТИЧЕСКОМ СТИЛЕ 
«Коллега подняла глаза и увидела 

открытый огонь»: как спасались люди 
из горящего Электрозавода

Около 200 человек оказались в субботу в зоне бедствия во 
время пожара на Электрозаводе на востоке Москвы. Горел один 
из корпусов, сданный в аренду многочисленным мастерским, 
роллердрому, танцевальным и фотостудиям и еще много кому. 
Площадь пожара составила 300 кв. метров. Чудом обошлось без 
жертв: 80 граждан спасли пожарные, еще 120 были эвакуиро-
ваны или эвакуировались самостоятельно. Рассказы свидете-
лей ЧП сводятся к одному: правила пожарной безопасности на 
заводе соблюдались из рук вон плохо, и, когда начался пожар, 
многие банально не понимали, что им делать.
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РАДИ ТРАМПОВА 
СЛОВЦА

Да, переговоры между Россией и США 
уже идут, идут активно и, видимо, уже до-
статочно давно. И даже не только на уровне 
советников, но и первых лиц. По крайней мере 
так об этом можно судить после прочтения 
интервью президента США в New York Post. В 
нем, правда, без прямой цитаты, утвержда-
ется, что Трамп связывался с Президентом 
РФ, «чтобы попытаться договориться о пре-
кращении конфликта на Украине». А ответ 
на вопрос, сколько раз он разговаривал с 
лидером России, уже дается цитатой: «Лучше 
не буду об этом говорить».

Что напрягает в этой, казалось бы, но-
вости, которая должна была бы взорвать ми-
ровое информационное пространство. Во-
первых, то, что такие важные откровения, по 
идее, должны произноситься на официальных 
пресс-конференциях, а не в интервью корре-
спондентке таблоида на борту президентско-
го самолета. Все-таки лидеры крупнейших 
держав не общались лично уже более трех 
лет, а New York Post все же таблоид. Отсюда и 
понятный комментарий пресс-секретаря рос-
сийского президента Дмитрия Пескова: «Не 
могу ни подтвердить, ни  опровергнуть».

Вообще приверженцам дипломатии «ста-
рой школы» живется в нынешнем «свободном» 
мире ой как неуютно. 
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РОЗА СЯБИТОВА РАСКРЫЛА 
СЕКРЕТ ИХ ОТНОШЕНИЙ 
С ЛАРИСОЙ ГУЗЕЕВОЙ
«Мы не ругаемся, просто отстаиваем свои 
точки зрения» 

ОБЫЧНЫЙ НАРКОЗ ОТПРАВИЛ 
ПАЦИЕНТОК В РЕАНИМАЦИЮ

Пятерых пациенток экс-
тренно госпитализирова-
ли 7 и 8 февраля после ме-
дицинских манипуляций в 
клинике на юге столицы. 
Пострадавшие находятся 
в отделении реанимации 
с предварительным диа-
гнозом «сепсис».

Как стало известно 
«МК», утром 7 февраля в 
центре репродукции на 
проспекте Андропова 
врачи провели пункции 
пациенткам по програм-
ме ЭКО. Спустя два часа 
после медицинских мани-
пуляций две клиентки по-
чувствовали себя плохо: 
у них была повышенная 
слабость, их лихорадило, 
температура поднялась 
до 38 градусов. \Несчаст-
ных в состоянии средней 
тяжести госпитализиро-
вали в отделение реани-
мации столичной боль-
ницы.

8 февраля утром в том 
же центре трем женщи-
нам в возрасте 36–40 лет 
местные специалисты 
провели три малые опе-
рации длительностью от 
10 до 15 минут. Спустя два 
часа у всех троих женщин 
ухудшилось состояние. 
Симптомы были такими 
же, как и у предыдущих 
пострадавших. Троих де-
вушек также госпитали-
зировали в отделение ре-
анимации инфекционной 
клинической больницы. 

— Моя родственница го-
товилась к ЭКО, — поясни-
ла родственница одной из 
пострадавших. — По сове-
там врача-репродуктора 
обратилась в клинику на 
проспекте Андропова. 
Внезапно после несколь-
ких хороших УЗИ, сделан-
ных в других медицинских 
учреждениях, ей в центре 
репродукции сообщили, 
что у нее есть полипы, 
которые срочным обра-
зом необходимо удалить 
перед ЭКО. Операция и 
послеоперационный уход 
в центре стоили от 60 до 

100 тысяч рублей. Она 
согласилась, сдала все 
необходимые анализы. 
Аллергии у нее ни на что 
не было. Спустя два часа 
после операции позвони-
ла мне и сообщила, что 
плохо себя чувствует, ее 
всю трясет, у нее темпе-
ратура 37,4. Больше она 
не связывалась. Врачи 
центра причину ухудше-
ния состояния пациенток 
не объяснили.

8 февраля в клинику 
приехали сотрудники 
Роспотребнадзора, кото-
рые изъяли лекарствен-
ные препараты, шприцы, 
катетеры у сотрудников 
для лабораторной экс-
пертизы. 

— У нас постоянные со-
трудники, которые 10 лет 
работают с нами, нет при-
ходящих, — рассказала 
сотрудница центра ре-
продукции, откуда были 
госпитализированы пять 
пациенток. — Генераль-
ная уборка операцион-
ных происходит дважды 
в день. Специалисты при 
манипуляциях использо-
вали одноразовые инстру-
менты. Мы подозреваем, 
что что-то было странное 
в растворах, которые при 
анестезии вводили паци-
енткам. Такое быстрое 
начало септического со-
стояния возможно толь-
ко, если что-то вводится 
в вену. 

Специалисты проанали-
зировали все растворы, 
которые были введены 
пациенткам, и выяснили, 
что их объединяет только 
пропофол. Это лекарство 
клиника покупает у посто-
янного поставщика, это 
российский произво-
дитель, само лекарство 
имеет срок годности в не-
сколько лет. С партией, 
откуда были взяты кол-
бы для операций, врачи 
работают с декабря 2024 
года, и до 7 февраля с ним 
не возникало никаких 
проблем. 

МЕДВЕЖОНОК ЛУЧИК НЕ ИСПУГАЛСЯ ПЕРВЫХ 
В СВОЕЙ ЖИЗНИ ИГРУШЕК

Малайский медвежо-
нок Лучик, поселившийся 
в Московском зоопарке, 
впервые вошел в игровую 
комнату. Мишка показал 
себя как бесстрашный ис-
следователь: он поиграл 
с мягкими игрушками, по-
грыз погремушки и пока-
чался на шаре.

Как узнал «МК», зооло-
ги отмечают, что у Лучика 
очень озорной характер. 
Первый выход медвежон-
ка в игровую вызвал у него 
живой интерес. У малыша 
меньше страхов, чем у де-
вочек, поэтому он сразу 
принялся изучать все угол-
ки новой территории.

Сначала зверек внима-
тельно все обнюхивал. 
Запахи особенно его за-
интересовали, потому что 
в этой же комнате играет 

его подружка Звездочка. 
А затем медвежонок при-
ступил к более детальному 
исследованию наполнения 
комнаты. Специалисты 
обратили внимание, что 
у Лучика, по сравнению с 
самками, гораздо больше 
желания взаимодейство-
вать и играть с людьми.

Два малайских медве-
жонка прибыли в зоопарк 
под новый год. А первая 
самочка — Маша — посе-
лилась в зоосаде в августе. 
Недавно Маша познако-
милась со своим экспо-
зиционным вольером. В 
просторном помещении, 
стилизованном под тро-
пический лес, медвежонку 
созданы все условия для 
комфортной жизни. Чтобы 
малышка не скучала, для 
нее сделали подвесные 

игрушки и качели, а мно-
жество конструкций из 
дерева разной высоты по-
зволяют ей активно играть 
и лазать.

БАБУШКА И ВНУЧКА ПОГИБЛИ 
ОТ ВСПЫХНУВШЕЙ ПОДУШКИ

Бабушка и внучка ста-
ли жертвами пожара на 
территории пансионата 
МВД «Березовая роща» 
в Мытищинском город-
ском округе Подмоско-
вья. По одной из версий, 
причиной трагедии стала 
неисправность обогре-
вателя.

Как стало известно 
«МК», возгорание произо-
шло в воскресенье днем в 
корпусе, где ряд помеще-
ний отдан сотрудникам 
под общежитие — здесь, 
в частности, проживают 

работники 
самого пан-
сионата. 
Загорелась 
квартира на 
5-м этаже, 
гд е  ж и л и 
сотрудница 
бассейна 
оздорови-
тельного 
учрежде-
ния, ее муж, 
две дочери и 
свекровь.

Огонь 
вспыхнул 
неожиданно. 
Глава семьи 
позднее по-

яснил, что загорелась 
подушка, которая лежа-
ла возле обогревателя. 
Возможно, на нее попала 
искра от отопительного 
прибора. Вскоре огонь 
охватил всю квартиру. 
Мужчина бросился вы-
таскивать родных, но 
успели спастись только 
его жена и одна из доче-
рей. Трехлетняя девочка 
и ее 62-летняя бабушка 
погибли. Отец малышек 
с сильными ожогами был 
доставлен в больницу.

ГОСТЬЯ ВЕЧЕРИНКИ ПОДОЖГЛА СЕБЯ ВМЕСТЕ С БИОКАМИНОМ
Попытка разжечь био-

камин без участия хозяй-
ки закончилась печально 
для ее гостьи. 27-летняя 
девушка получила силь-
ные ожоги и попала в реа-
нимацию.

Как сообщили «МК» в 
правоохранительных ор-
ганах, инцидент произо-
шел в субботу вечером. В 
квартире на улице Смоль-
ная собралась компания 
друзей. Молодые люди 

в возрасте 27–28 лет об-
щались около горящего 
биокамина. Спустя не-
которое время пламя 
в устройстве погасло. 
27-летняя гостья (она 
работает менеджером 
по складской логисти-
ке) без помощи хозяйки 
квартиры решила долить 
в отсек биокамина изо-
пропанол, который при 
горении не дает запаха и 
дыма. Девушка подошла 

с бутылкой биотоплива 
к заслонке резервуара, 
открыла ее, как вдруг 
бутылка с содержимым 
взорвалась в руках. Часть 
жидкости попала на руки, 
шею и голову, огонь пере-
кинулся на нее. Друзья 
девушки оперативно 
потушили огонь с помо-
щью воды и подручных 
средств. 

Пострадавшую с ожога-
ми рук и тела в состоянии 

средней тяжести доста-
вили в реанимационное 
отделение столичной 
больницы. У девушки 
повреждения составили 
27% поверхности тела. 
Однако врачи надеют-
ся, что пересадки кожи 
удастся избежать. Де-
вушке прописали аналь-
гезирующие средства, 
мази. Еще некоторое вре-
мя она будет проходить 
лечение в больнице. 

ПОДРОСТКОВ-ЗАКЛЮЧЕННЫХ ВСЕ 
РЕЖЕ ПООЩРЯЮТ В КОЛОНИЯХ
Абсолютное большин-

ство подростков, совер-
шивших преступления, 
отбывают наказание в 
воспитательных колониях 
не по месту жительства и 
не по месту своего осуж-
дения. Таковы результаты 
последней всероссий-
ской переписи осужден-
ных.

Как стало известно 
«МК», под перепись попал 
791 осужденный, кото-
рый отбывает наказание 
в 14 воспитательных ко-
лониях, существующих 
на сегодняшний день в 
нашей стране. При этом 
выяснилось, что 93% си-
дельцев таких колоний 
— осужденные мужского 
пола и только 7% — жен-
ского. В основном их воз-
раст от 16 до 17 лет (61%), 
и находятся там подрост-
ки за особо тяжкие пре-
ступления.

Перепись зафиксиро-
вала, что лишь 40% юных 
осужденных изначально 
выросли в полных семьях, 
абсолютное большинство 
воспитывались в неполной 
семье либо у опекунов, 
либо же в детском доме. 
При этом даже у тех, кто 
вырос в полной семье, со 
временем стали рваться 
социальные связи — это 
связано с отдаленностью 
нахождения колонии от 
дома. Так, в том же рай-
оне или городе, где они 
жили до ареста, отбывают 

наказание только 9% не-
совершеннолетних маль-
чиков и 23,7% девочек, 
находящихся в местах 
лишения свободы.

Перепись зафиксиро-
вала, что подростки неча-
сто общаются со своими 
близкими по телефонной 
связи и крайне редко 
пользуются правом на 
свидание. Любопытно, 
что за последнее время 
к правозащитникам по-
ступило несколько об-
ращений от родителей 
несовершеннолетних, 
которые оказались в ко-
лониях. По словам роди-
телей, эти учреждения 
находятся так далеко, что 
матери даже приняли ре-
шение уволиться с работы 
и переехать на временное 
место жительства в тот 
регион, где сейчас нахо-
дится их ребенок, чтобы 
быть к нему ближе.

Перепись также выяви-
ла негативную тенден-
цию: администрация 
стала реже положительно 
характеризовать и давать 
поощрения осужденным 
несовершеннолетним. 
Количество юных заклю-
ченных, имеющих такие 
поощрения, сократилось 
с 58% до 43%. При этом 
почти две трети осуж-
денных женского пола 
(63,9%) не имели поо-
щрений, хотя у них были 
хорошие показатели в 
труде и учебе. 

ПАССАЖИР ТАКСИ ВЫМЕСТИЛ 
ЗЛОБУ НА ИЗВЕСТНОЙ ФИГУРИСТКЕ

Титулованной фигурист-
ке Елизавете Нугумановой 
разбили машину, когда она 
посигналила вставшему 
впереди таксисту. Юная 
особа считает, что стала 
жертвой психопата.

Инцидент случился 7 
февраля на Мичуринском 
проспекте в Москве. Око-
ло 12 часов ночи 22-летняя 
фигуристка возвраща-
лась на своем «Мерседе-
се». «Передо мной ехала 

машина такси, которая 
остановилась на пешеход-
ном переходе. Она просто 
встала, чтобы высадить 
пассажира, но ни обогнать 
ее, ни объехать было не-
возможно, — рассказала 
следователям Елизавета 
Нугуманова. — Таксист за-
городил всем проезд, там 
однополосное движение. Я 
посигналила, и все водите-
ли, кто встал сзади меня, 
тоже стали сигналить. По-
тому что не по правилам 
все это было».

Далее, по словам де-
вушки, все произошло 
мгновенно. Такси уехало, 
а вышедший пассажир, 
мужчина лет 30, хорошо 
одетый, подбежал к авто-
мобилю Елизаветы и не-
сколько раз со всей силой 
ударил кулаком по лобо-
вому стеклу. При этом он 
кричал матом и показывал 
нецензурные жесты. Поняв 
серьезность всей ситуа-
ции, Нугуманова испуга-
лась, не стала выходить 
из автомобиля и даже 
пытаться разговаривать 

с этим человеком. Затем 
дебошир спокойно уда-
лился и зашел в подъезд 
находившегося рядом 
дома. Стекло «Мерседе-
са» полностью разбилось. 
Девушка сразу же вызвала 
полицию, дождалась при-
езда сотрудников, а затем 
припарковала разбитый 
автомобиль возле своего 
дома, который находился 
недалеко от места проис-
шествия.

В ту же ночь фигуристка 
написала заявление в по-
лицию. Она уверяет, что 
напавший на ее машину 
мужчина был в невменяе-
мом состоянии — то ли под 
действием наркотиков, то 
ли алкоголя. 

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
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Елизавета Ну-
гуманова — 
серебряный и 
бронзовый 
призер этапов 
серии Гран-

при среди юниоров, брон-
зовый призер Warsaw Cup 
(2019), заняла 5-е место на 
Гран-при России (2020). 
Мастер спорта России.
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А это последствия 
аналогичного 
«мошеннического» взрыва 
банкоматов в Санкт-
Петербурге.

По приказу мошенников добропорядочные 
граждане идут на самые немыслимые 
преступления. 50-летняя пермячка 
взорвала банкомат, будучи уверенной, 
что так помогает спецслужбам. 
В итоге ее отправили в СИЗО.
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Достаточно вспомнить прилюд-
ную выволочку, которую устроил 
пару лет назад китайский лидер 
Си канадцу Трюдо за то, что раз-

ногласия на их переговорах стали достоянием 
прессы. И тут непонятно: стоит ли в этом случае 
защищать прогресс только на основании того, 
что он «прогресс». В конце концов, за нарушен-
ное обещание в XXI веке морду бьют точно так 
же, как и в XX. Хотя в веке XVIII и XVII за это во-
обще убивали.

Но случай Трампа все же другое. Суть 
разногласий между нашими странами он не 
раскрывал. Он просто сообщил о факте не-
скольких звонков. Признаюсь, я даже захотел 
посмотреть на Миранду Дивайн. Так звали кор-
респондентку New York Post, которой Дональд 
Трамп дал интервью на «борту №1». Знаете, 
есть такие зеленоглазые блондинки, в интер-
вью которым ты с радостью сообщишь ПИН 
собственной кредитки и потом еще повторишь 
каждую цифру в отдельности, чтобы она все 

правильно могла записать. Посмотрел. Скажу 
сразу: Мелания Трамп может спать спокойно. 
Миранда — журналист известный, но при-
влечь президента она могла разве что своей 
идеологической позицией.

Но нельзя объяснить экстремальную раз-
говорчивость Трампа и просто разгильдяйством 

и вседозволенностью. Нет, скорее всего, это 
та самая «новая дипломатия». И то, что ее при-
верженцем выступает не какой-то Джастин 
Трюдо, более всего известный своими разноц-
ветными носками, а многоопытный 78-летний 
«президент мира» Трамп, только добавляет ей 
весомости. 

Можно вспомнить, что во время своего 
первого президентского срока из-за слож-
ностей взаимодействия со своим государ-
ственным аппаратом Трамп был вынужден 
фактически управлять страной посредством 
своих постов тогда еще в Твиттере. Сейчас про-
блем с управляемостью быть уже не может, но 
опыт прямого обращения к американскому из-
бирателю не был утрачен. «Я обещал закончить 
войну. И я интенсивно работаю над этим». 

Эксперты же могут сделать выводы, что 
до официального заключения «сделки» еще 
очень далеко, раз о работе над ней пришлось 
объявлять настолько неофициальным путем.

Из того же, что в этом интервью касается 
российской общественности, можно отметить, 
что для первого контакта новой администрации 
с Зеленским выбран вице-президент Вэнс. 
Наверное, самый непримиримый критик ки-
евского режима.

Вадим ПОЭГЛИ.

СЕГО ДНЯ2
ЗЛОБА ДНЯ
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Трампа натравливают 
на Путина с помощью 
хитрого приема 
«Сказка ложь, да в ней намек» — если 
рассматривать под этим соусом 
последнюю порцию откровений со-
ветника Офиса Зеленского Михаила 
Подоляка, то они перестают быть 
бессмысленным набором букв и 
слов: «Не обязательно доводить дело 
до прямого боестолкновения Амери-
ки и России. Ну, нам бы, безусловно, 
было бы намного лучше потому, что 
это все-таки другого уровня война». 
Прямой вооруженный конфликт двух 
главных мировых ядерных держав — 
это хорошо? Неформальная «партия», 
чьим девизом является «война до 
последнего украинца», отнюдь не 
самораспустилась после второго 
пришествия Трампа в Белый дом. 
Эта «партия» активно ищет подходы к 
новому президенту США и тестирует 
способы «обратить его в свою веру». 

Усевшись читать интервью специального 
посланника Трампа по вопросам урегули-
рования на Украине Кита Келлога таблоиду 
New York Post, я натолкнулся в том же из-
дании на комментарий местного штатного 
аналитика Дэниэла Кочиса: «Если действия 
говорят громче, чем слова, то ошеломляющее 

ограничение военной поддержки Украины 
администрацией Байдена в прошлом году 
говорит о многом… Очевидно, что бывшая 
администрация ценила «управление эска-
лацией» больше, чем активную поддержку 
Украины. Это имело пагубные последствия». В 
материале доказывается: в смысле поддерж-
ки режима Зеленского Байден был «робким 
пингвином», который, боясь конфронтации 
с русскими и угроз Путина, держал Киев на 
голодном пайке и в силу своей трусости и 
нерешительности упустил шанс показать 
Москве, «где раки зимуют». 

Это точно написано про того самого Бай-
дена, который на излете своего президент-
ского срока разрешил Киеву удары вглубь 
территории РФ, несмотря на все предупре-
ждения Кремля о возможности прямого во-
енного конфликта России и Запада? Если 
точно, то в процитированной выше статье 
концы с концами явно не вяжутся. Но это с 
нашей, российской точки зрения. А с точки 
зрения тех, кто сейчас выкатил на Западе 
такую пропагандистскую методичку (да, да, 
творение Дэниэла Кочиса — это всего лишь 
мелкая деталь масштабной тенденции) очень 
даже вяжутся. 

Политика в любой стране и в любую 
эпоху всегда в огромной степени построена 
на искусстве манипуляции людьми — в том 
числе людьми, которые находятся на самой 
верхушке властной пирамиды. У каждого 
политического лидера есть свои слабости, 
уязвимые места — «ниточки», потянув за ко-
торые мастера интриг пытаются подчинить 
его своей воле. Уязвимые зоны Трампа — это 
его тщеславие, стремление «проецировать 
крутизну» и подбирать любые лакомые ак-
тивы, которые «плохо лежат». Статья в New 
York Post последовательно нажимает на все 
эти точки. Обвинив Байдена в «хилости и тру-
сости», издание открыто льстит Трампу: «У 
президента Трампа есть возможность посту-
пить по-другому, действовать смело, чтобы 
продвигать национальные интересы США в 
деле помощи Украине, одновременно нанеся 
поражение Владимиру Путину и союзным ему 
диктаторам на поле битвы». 

Затем перед носом нового американского 
лидера размахивают «морковкой»: «Недавнее 

внимание Трампа к редкоземельным место-
рождениям подчеркивает часто упускаемый 
из виду аспект войны: партнерство с Украиной 
дает Западу огромные преимущества, будь 
то укрепление безопасных цепочек поставок 
через украинские стратегические полезные 
ископаемые или работа с украинскими но-
ваторами оборонной промышленности». А 
теперь давайте вспомним про высказывание 
советника Офиса Зеленского Михаила Подо-
ляка, с которого начинается этот текст. Подо-
ляк сказал то, что он сказал, в ответ на вопрос, 
станет ли Америка воевать с Россией, если 
ей будет передан контроль над украинскими 
природными ресурсами. 

Давайте вспомним, что говорит шеф 
Подоляка Зеленский. Все те же самые тези-
сы присутствуют в последнее время и в его 
высказываниях. Не буду напоминать о том, 
как он внезапно «разочаровался» в Байдене. 
Напомню лучше о том, как он рекламирует 
Трампу украинские природные минералы: 
«Действительно, у нас один из пунктов, важ-
ный экономический пункт, который есть в 
плане победы, — это инвестиции в полезные 
ископаемые Украины, у нас их достаточно». 

Иными словами, оппоненты России — а 
также противники скорейшего наступления 
мира на Украине — крайне серьезно взя-
лись за обработку Трампа, пытаясь продать 
ему свой «политический товар». В горизонте 
ближайших месяцев мы узнаем, способен ли 
автор книги «Искусство сделки» — хотя есть 
мнение, что на самом деле Трамп ее не пи-
сал, — просечь, когда ему пытаются продать 
«дохлую кошку» в красивой упаковке. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

«РЕСУРСЫ ЕСТЬ»
Отказ Прибалтики 
от российской электроэнергии 
не оставит Калининград 
без света 
Единая энергетическая система 
БРЭЛЛ прекращает свое существо-
вание: 8 февраля 2025 года Литва, 
Латвия и Эстония вышли из единого 
энергетического пространства с Рос-
сией и Белоруссией, подключившись 
к мощностям Евросоюза. При этом 
сообщается, что отключения могут 
затронуть Россию: пострадать якобы 
может Калининград, однако власти 
РФ к такому развитию событий оказа-
лись готовы.

Калининградская область фактически 
перешла на автономное обеспечение элек-
троэнергией, что сопровождается много-
численными фейками — якобы об отключении 
электроэнергии, однако на деле регион готов. 
В области работают Калининградская ТЭЦ-2 
и четыре ТЭС: Маяковская, Талаховская, Пре-
гольская и Приморская.

По данным властей Калининградской 
области, сейчас регион стал абсолютно не-
зависим от стран Балтии в сфере энерге-
тики и способен закрыть свои потребности 
в электроэнергии. Суммарная мощность 

калининградских электростанций состав-
ляет 1,88 гВт и более чем в два раза превы-
шает пиковое энергопотребление региона, 
позволяя в любых обстоятельствах обеспечить 
энергоснабжение граждан. 

Если же говорить о странах Прибалтики, 
которые были вовлечены в единую с Россией 
энергосистему, обеспечивающую эти страны 
дешевой электроэнергией, то тут все слож-
нее. Теперь их благосостояние находится в 
руках Европы.

«После синхронизации Эстония, Латвия 
и Литва присоединятся к крупнейшей в мире 
синхронной сети, обслуживающей более 400 
миллионов потребителей в 26 странах. До 
сих пор страны Балтии были частью контро-
лируемой Россией синхронной зоны ИПС/
ИБП», — отметили дальнейшие планы этих 
стран в иностранных СМИ.

По мнению доктора политических наук, 

профессора Александра Гусева, с переходом 
на энергию от ЕС ситуация для стран При-
балтики лучше не станет, поскольку кабели, 
которые идут из Финляндии и Швеции в При-
балтику по дну Балтийского моря, не обе-
спечат полностью потребность этих стран в 
электроэнергии, даже несмотря на отсутствие 
промышленности.

Гусев отмечает, что на их строительство 
уже потрачено 1,6 миллиарда евро и это бу-
дет включено в цену электроэнергии в этих 
странах. 

«Частные потребители и домохозяйства 
будут испытывать достаточно большие пере-
грузки: домохозяйств ведь много, а обеспече-
ние слабое, — рассказал эксперт «МК», — ЕС 
все время подталкивали Прибалтику отка-
заться от электроэнергии из России, включая 
нефть, природный газ и электричество, и тем 
самым поставили их в состояние цугцванга: 

любые действия местных властей теперь при-
водят только к усложнению ситуации.

В ЕС сейчас дефицит электроэнергии, 
и страны Прибалтики будут получать мини-
мум энергоресурсов, которых не хватит на 
долгую перспективу. Думаю, что эти страны 
окажутся перед лицом катастрофы даже в 
среднесрочной перспективе. Не исключаю, 
что это политическое действие продиктовано 
пресловутой русофобией: отказаться от всего, 
что связано с Россией. 

Но европейские ресурсы очень слабы, по-
скольку там перестали получать российский 
газ. Основная часть ресурсов, связанных с по-
лучением электроэнергии в ЕС, это не атомные 
объекты, которые они повсеместно закрыли».

— Какие от этого решения перспективы 
для России?

— Для нас это не критично: потребите-
лей электроэнергии достаточно много, и мы 
найдем те страны, которые заинтересованы 
в покупке нашей электроэнергии. Те объемы, 
которые были задействованы тремя государ-
ствами, легко найдут потребителей вне При-
балтики. Более того, Калининградская область 
не останется без электроэнергии: у нас есть 
мобильные тепловые станции, размещенные 
на плавучих платформах. Да, будут временные 
трудности, связанные с объемами потребле-
ния, но это не является неожиданностью: стра-
ны Прибалтики достаточно давно объявили о 
том, что будут переходить на электроэнергию 
от Евросоюза, и РФ к этому демаршу забла-
говременно подготовилась. Мы не будем ис-
пытывать трудности. Страны Прибалтики и их 
руководство рубят сук, на котором сидят.

Владимир МИХАЙЛОВ.

РАЗНЫЙ ПОДХОД 
К ОЛИГАРХАМ

Наши взяли Дзержинск (укр. Торецк), ВСУ 
зашевелились в Курской области, Трамп про-
должил уничтожение филиала ада на земле 
— USAID, Зеленский пытался торговаться за 
украинские недра. На этом фоне почти незамет-
но прошли две важные, многое определяющие 
новости с нашей и с американской стороны.

Взятие Дзержинска помимо чисто военного 
(а это был крупнейший узел обороны ВСУ) имеет 
и еще одно измерение. Оно показывает, кто на 
самом деле определяет сейчас ход военных 
действий. Это вовсе не значит, что ВСУ сдулись 
и наши войска их гоняют как хотят. Враг силен, и 
бои идут жестокие. Но инициатива уже оконча-
тельно за Россией, перелом произошел.

Именно поэтому в Курской области ВСУ 
пытаются укрепить свой плацдарм и обеспечить 
его снабжение, взяв под контроль дороги — что 
и происходило практически безуспешно на про-
шлой неделе. Оккупированная часть Курской 
области, по мнению Зеленского, может стать 
козырем на переговорах.

Посыл, однако, в корне неверен. России, 
в отличие от Украины, переговоры не нужны 
как воздух. Да, желательны, да, Россия готова 
к переговорам, но на своих условиях (что, по 
сути, называется, если забыть язык дипломатии, 
ультиматумом). Для России переговоры вовсе 
не являются жизненно необходимыми — см. 
Дзержинск.

А Зеленский хватается уже за все подряд. 

Трамп, например, напомнил о прошлогодней 
идее: Украина будет расплачиваться редкозе-
мельными металлами. И Зеленский тут же ее 
подхватил — так вот зачем (про защиту демо-
кратии от тоталитаризма как-то подзабыли) 
США помогать Киеву. И давай мечтать о строи-
тельстве хрустального моста над озером: мол, 
вместе с американцами будем разрабатывать 
месторождения, прибыль получать. Трамп не 
оценил. Вы, говорит, будете этими металла-
ми расплачиваться за ту помощь, что вам уже 
оказали, — миллиардов на сто. Ну и, так и быть, 
можем еще на полмиллиарда сделку заключить. 
Так что недра Украины уже недра не Украины.

На неделе Трамп поставил точку в суще-
ствовании (стоит оговориться — в нынешнем 
виде) Агентства США по международному раз-
витию (USAID). Нам-то что? «Финансируемые 
USAID специалисты проекта Rule of Law («Вер-
ховенство закона») помогли разработать Кон-
ституцию России, первую часть Гражданского 
кодекса России и Налоговый кодекс России. 
Помощь USAID непосредственно привела к 

принятию Земельного кодекса 2001 года, кото-
рый предоставил право покупать, продавать и 
владеть городской и сельской землей в России», 
— говорится в информационном бюллетене о 
деятельности USAID в России.

То есть мы живем во многом по законам, 
разработанным после распада СССР с помощью 
американских специалистов. Разработанным 
явно не на пользу суверенному развитию стра-
ны. Да, собственно, те же самые американские 
эксперты помогали «младореформаторам» 
(Чубайс в их числе) проводить либеральные 
реформы — и страна чудом выжила и не 
развалилась.

И если кто-то думает, что с разгромом 
USAID из наших элит, в том числе из госуправ-
ления, исчезнут выкормыши этого агентства, 
— тот жестоко ошибается. Именно их наличие 
объясняет очень многое: почему, например, 
Путин говорит одно, а на деле, после чиновни-
чьей «проработки», получается все «не совсем 
так», как задумывалось. Ну, навскидку: помните 
историю с семейной ипотекой, когда президент 

удивлялся, что «есть, оказывается, какие-то 
лимиты, а народ про них не знает»? Вот то-то.

Трамп, можно быть уверенным, не будет 
уничтожать такой инструмент влияния полно-
стью — переформатирует под свои нужды.

Тем более что в вопросах влияния Трамп 
знает толк. Без особой шумихи в США была 
расформирована опергруппа KleptoCapture, 
которая занималась поиском и конфискацией 
яхт, самолетов и недвижимости российских 
олигархов, попавших под ограничения с на-
чалом СВО. О ее эффективности можно су-
дить хотя бы по такому факту: в сентябре 2023 
года сообщалось, что с конца февраля 2022 
года США конфисковали или способствовали 
изъятию российских активов на общую сумму 
более 1 млрд долларов по всему миру. Вот это 
прекращение борьбы с русскими олигархами 
— сильный ход в подготовке к переговорам 
с Россией. Одно дело, когда олигархи, пре-
следуемые Западом, были вынуждены ради 
собственного выживания сплотиться «вокруг 
флага», фактически быть на стороне народа. 
И другое дело — когда «давайте по-старому», 
живите как до СВО, без забот в «райском саду» 
и «цивилизованном мире».

С другой стороны, у нас Правительственная 
комиссия по законопроектной деятельности 
одобрила, наконец, механизм конфискации за-
рубежных активов в ответ на «недружественные 
действия» США и других государств. То есть 
российские золотовалютные резервы на Западе 
сразу «заморозили», а проще говоря, забрали 
себе. А у нас вот ждали почти три года с ответом. 
Потому что надежда на возвращение обратно 
в клуб «цивилизованных» все никак не умрет. И 
можно предположить, что условие не трогать 
западные активы ни при каких обстоятельствах 
было одним из важнейших для будущего урегу-
лирования. Одобрение механизма конфискации 
— это, конечно, еще не введение его в действие. 
Но уже большое изменение. Следующий шаг — 
реальная конфискация у «уважаемых людей». 
И вот его России точно не простят.

115-метровая суперъяхта «Луна» российского миллиардера Фархада 
Ахмедова. 11 мая 2022 года она была задержана властями Германии 
в рамках санкций против России. Теперь Трамп отменил охоту 
за имуществом российских олигархов.

КРИЗИС

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

Трамп и «борт №1».

Миранда Дивайн. Просто 
известная журналистка.

Михаил Подоляк рассказал, 
кто хочет войны России и Америки.

РАДИ ТРАМПОВА СЛОВЦА

ОПЕРАЦИЯ «МАНИПУЛЯЦИЯ ЧЕРЕЗ ЛЕСТЬ» 
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Такую цифру привел глава Департамента по повышению эффективности госу-
правления (DOGE) Илон Маск. «Это крайне подозрительно», — написал Маск в соцсети 
Х, комментируя информацию об этих пособиях. Маск заявил, что по итогам переговоров 
между представителями DOGE и минфина принято два важных решения: все государствен-
ные выплаты будут тщательно классифицироваться — для дальнейшего аудита; для любого 
денежного перевода нужно будет обоснование целесообразности.

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP
Впервые заснять глубоко-
водного удильщика вблизи 

поверхности воды смогли биологи у 
берегов Канарских островов. Из-за 
жуткой наружности удильщика также 
называют морским чертом. «Возмож-
но, это первая в мире зарегистриро-
ванная встреча живого взрослого 
морского черта, или Melanocetus 
johnsonii, при дневном свете на по-
верхности! Легендарная рыба, кото-
рую мало кому посчастливилось на-
блюдать вживую», — написали 
ученые.

Дональд ТРАМП, президент США:

Виктор ОРБАН, премьер Венгрии:

неустановленным лицам ежегодно 
платит минфин США

«Я оставлю его в покое. У него и так достаточно проблем 
с женой. Она ужасна».

«Вчера нас называли еретиками, говорили, что мы — 
прошлое, а сегодня все видят, что мы — будущее».

$100 млрд

В Америке активно обсуждается тема депортации нелегальных 
мигрантов. И тут вспомнили про обещания Трампа о высылке принца Гарри, 
если вдруг выяснится, что он солгал о приеме наркотиков при получении 

американской визы. Но, как сообщает New York Post, президент США передумал. По его 
мнению, герцог Сассекский и так страдает в браке с Меган Маркл, так что портить ему 
жизнь еще больше он не хочет.

Правоконсервативные силы, сформировавшие в Европарламенте 
фракцию «Патриоты Европы», провели в Мадриде крупный съезд, на 
котором было заявлено о конце леволиберальной эпохи в ЕС. «Мы живем в 

историческую эпоху. И мое послание всем старым лидерам — от Макрона до Шольца, а также 
вашему Санчесу — ваше время уже прошло. Они уже — история», — заявил лидер консерва-
тивной Партии свободы (PVV) из правящей коалиции в Нидерландах Герт Вилдерс, отметив, 
что «Трамп устроил политическое землетрясение в мире».

КАДР

ЦИФРА

ФОТОФАКТ

ИХ НРАВЫ

ЧП

История началась в 1988 году, 
когда Мэтью Киранс и Уильям 
Вудс вместе продавали хот-доги 
в Альбукерке. Киранс украл до-
кументы коллеги, сделал дубликаты 
и полностью присвоил себе его 
личность. С тех пор он жил как Вудс 
— женился, дал ребенку поддельную 
фамилию, открыл счета и оформлял 
кредиты. Все всплыло в 2019 году, 
когда настоящий Вудс обнаружил, 
что на его имя накопились долги. Он 
пришел в банк выяснять, что проис-
ходит, но не смог ответить на кон-
трольные вопросы. А вот «двойник» 
— смог. В результате самого Вудса 
задержали и отправили в психболь-
ницу, а потом и в тюрьму. Правду 
удалось восстановить только в 2023 
году благодаря ДНК-тесту. После 
этого Киранс признался во всем, и 
его приговорили к 12 годам лишения 
свободы.

Как ни странно, но в Мо-
скве кое-где еще остался 
лед. И кое-кто умудряется 
испытывать его на прочность. 
В воскресенье 13-летний 
подросток так увлекся этим 
занятием, что… застрял 
посреди речки Битца, обо-
сновавшись на маленьком 
пеньке. В таком положении 
он просидел примерно 20 
минут. Потом спасатели, 
облаченные в гидрокостюмы, 
при помощи лестницы эва-
куировали юношу на берег. 
Поскольку мальчик был без 
верхней одежды, все закон-
чилось госпитализацией.

Украинский лидер стал 
владельцем знаменитого 
особняка Кельштайнхаус, 
известного как «Орли-
ное гнездо», — объекта, 
ранее принадлежавшего 
Адольфу Гитлеру. Об этом 
сообщает издание «Дру-
гая Украина», ссылаясь на 
Telegram-канал Folge dem 
Plan. Общая сумма покупки 
составила 14,2 млн евро. По 
информации СМИ, сделка 
была совершена в конце 
декабря 2024 года и прошла 
через офшорную компанию 
San Tomaso SRL, находя-
щуюся в собственности 
Зеленского.

Сразу два происшествия 
зафиксированы с судами 
в России. Балкер An Yang 2, 
севший на мель на Сахали-
не, был загружен 1000 т угля. 
На борту — 54 т дизеля и 
706 т мазута, которые судно 
перевозит как топливо. По 
предварительной инфор-
мации, на судне поврежден 
отсек для соленой воды, 
необходимый для придания 
балкеру устойчивости. Сле-
дов разлива нефтепродуктов 
и загрязнения акватории 
нет. Угрозы жизни экипажа 
нет, все судовые системы в 
рабочем состоянии, заявили 
в Росморречфлоте. А на 
танкере Koala в Усть-Луге 
произошел взрыв в ма-
шинном отделении, из-за 
чего экипаж был вынужден 
эвакуироваться на берег. 
Грузовые резервуары судна 

не повреждены, происше-
ствие не повлекло за собой 
разлива груза либо утечки 

нефтепродуктов, никто из 
членов экипажа не постра-
дал, пишет ведомство.

АМЕРИКАНЕЦ 35 ЛЕТ 
ЖИЛ ПОД ЛИЧНОСТЬЮ 

КОЛЛЕГИ

ПОДРОСТОК ЗАСТРЯЛ НА ПЕНЬКЕ ПОСЕРЕДИНЕ ПРУДА

ЗЕЛЕНСКИЙ КУПИЛ РЕЗИДЕНЦИЮ ГИТЛЕРА В БАВАРСКИХ АЛЬПАХ

С СУДАМИ НА САХАЛИНЕ И В ЛЕНОБЛАСТИ 
КАТАСТРОФЫ НЕ СЛУЧИЛОСЬ

Неизвестный осквернил гробницу пер-
вого папы римского в Ватикане. Это 

произошло в соборе Святого Петра. Мужчина в ма-
ске проник за ограждение и начал разрушать па-
мятные предметы возле гробницы. Он разбрасы-
вал канделябры и сорвал покров с захоронения, 
пишет Daily Mail. Общий ущерб составил около 30 
тысяч евро. Полиция Ватикана быстро задержала 
вандала — 40-летнего гражданина Румынии.

НУ ВЫ ДАЕТЕ!
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ЗАПАХ ПЕРЕМЕН
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В 2024 году спрос на парфюме-
рию в России значительно вы-
рос. По данным Центра развития 
перспективных технологий, доля 

духов в общем объеме продаж парфюмерии 
увеличилась на 3,3%, достигнув 15,6%. При 
этом импорт сократился на 37% — до 6,5 млн 
флаконов, а российское производство удвои-
лось и составило 30,6 млн флаконов. На пол-
ках магазинов появилось на 49% больше 
отечественной продукции, чем годом 
ранее.

Однако вместе с повышением спроса 
выросли и цены. «Дешевого товара больше не 
будет, — констатирует консультант одного из 
московских парфюмерных магазинов. — Рань-
ше у нас было много доступных европейских 
брендов, теперь же ассортимент сместился 
в сторону продукции из Турции, Китая и ОАЭ. 
Российские духи тоже стали популярнее». 
Основные причины роста цен — удорожание 
логистики, изменение финансовых потоков и 
колебания курса валют.

Рост продаж не обязательно означает 
увеличение потребления. Анна Вовк, член 
Совета по финансово-промышленной и 
инвестиционной политике ТПП РФ, объяс-
няет: «Фактически роста как такового нет, 
просто большинство ингредиентов — им-
портные, а значит, затраты производителей 
увеличились».

При этом Вовк отмечает, что в сложные 
периоды люди не отказываются от маленьких 
удовольствий — даже при росте цен на них.

Февраль и март традиционно — в силу 
гендерных праздников — становятся перио-
дом заметного роста продаж парфюмерии. 
Подарки к 14 февраля, 23 февраля и 8 Марта 
поднимают спрос на ароматы на 20–30% по 
сравнению с обычными месяцами. «Если в 

прошлом году средний чек перед 8 Марта 
составлял около 5 тыс. рублей, то в этом году 
он может достичь 6,5–7 тыс. рублей», — про-
гнозирует аналитик парфюмерного рынка.

Однако не все выбирают премиальные 
бренды. «Мы видим смещение интереса в 
сторону российских производителей и ни-
шевых брендов, — отмечает представитель 
крупной торговой сети. — Люди хотят экс-
клюзивности, но не всегда готовы платить 
за люксовые западные марки».

Отечественные производители активно 
заполняют освободившиеся ниши. Вице-
президент Ассоциации экспортеров и им-
портеров Ирина Заседатель говорит: «Раньше 
конкурировать с транснациональными корпо-
рациями было практически невозможно из-за 
их рекламных бюджетов. Сейчас ситуация 
изменилась».

По ее словам, интерес к отечественным 
маркам растет не только из-за более доступ-
ных цен, но и из-за смены потребительских 
предпочтений: «Покупатели все чаще выби-
рают российскую продукцию в сфере моды, 
косметики и парфюмерии».

По мнению экспертов, удешевления 
ждать не стоит. «Цены будут расти, поскольку 
производство в России хоть и увеличилось, 
но в основном это не импортозамещение в 
классическом смысле. Мы по-прежнему за-
висим от иностранных компонентов, а логи-
стические издержки только увеличиваются», 
— поясняет Анна Вовк. 

В итоге покупатели вынуждены адапти-
роваться к новым реалиям парфюмерного 
рынка. Кто-то переходит на более доступ-
ные бренды, кто-то выбирает мини-версии 
любимых ароматов, а кто-то рассматривает 
российские аналоги западных парфюмов. 
Эксперты предупреждают, что в праздничный 
сезон траты на парфюмерию возрастут, а вот 
на снижение цен в ближайшее время рас-
считывать не стоит.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА. 

Стоит ли поторопиться 
с открытием вкладов 
или лучше подождать?
В ближайшую пятницу, 14 февраля, 
Банк России проведет первое в этом 
году заседание по ключевой ставке. 
Совпавшее с Днем всех влюбленных 
событие едва ли принесет приятные 
сюрпризы заемщикам, а вот вклад-
чики и инвесторы с нетерпением 
ждут решения регулятора. На фоне 
высокой инфляции и нестабиль-
ности на рынке аналитики прогно-
зируют, что ЦБ оставит ставку на 
уровне 21%. Но это не исключает 
возможного ужесточения политики 
весной, если рост цен не замед-
лится. Как поступить гражданам, 
планирующим получить доход от 
своих средств: открывать депозиты 
сейчас или отложить решение «до 
лучших времен»?

По консенсус-прогнозу экономистов, 
ключевая ставка вряд ли изменится в февра-
ле. «ЦБ может взять паузу, чтобы убедиться, 
что экономика реагирует на уже принятые 
меры и кредитование действительно за-
медляется», — считают эксперты. Однако 
устойчивых признаков снижения инфляции 
пока нет.

Индекс потребительских цен в январе 
превысил 10% в годовом выражении и, по 
прогнозу ЦБ, будет расти вплоть до апреля. 
В зависимости от динамики цен регулятор 
может продолжить ужесточение денежно-
кредитной политики (то есть подъем ключе-
вой ставки) весной. Прогнозы инфляции на 
конец 2025 года разнятся: от 5,2% до 8,6%, 
при целевом уровне 4%.

Разброс оценок есть и по ключевой 
ставке: средний прогноз на год — 20,5%, 
но эксперты называют диапазон от 16% до 
23%. Это создает неопределенность для 
вкладчиков и инвесторов, ведь именно от 
ключевой ставки зависят доходность депо-
зитов и стоимость кредитов.

Решение ЦБ во многом зависит от ин-
фляционных рисков. Главный научный со-
трудник Института экономики РАН Игорь 
Николаев считает, что регулятор сохранит 
ставку на ближайшем заседании. «Думаю, 
ставку оставят неизменной. В декабре Банк 
России уже демонстрировал осторожность, 
хотя были все основания для повышения. 
Инфляция остается высокой, но последние 
данные показывают некоторое замедление 

роста цен. Кроме того, регулятор испытывает 
определенное давление со стороны бизне-
са и властей, которым невыгодны слишком 
жесткие меры», — отмечает эксперт.

Но это не означает, что ставка на уровне 
21% сохранится надолго. Если инфляция 
продолжит расти, ЦБ может сыграть на повы-
шение ставки уже весной. Важно учитывать 
и курс рубля: его ослабление также под-
стегивает рост цен и влияет на решения 
регулятора.

На фоне неопределенности многие 
граждане, имеющие некую денежную занач-
ку, задаются вопросом: стоит ли открывать 
вклад сейчас или лучше подождать — вдруг 
процент еще повысится? Игорь Николаев со-
ветует выбирать краткосрочные депозиты: 
«Если у вас есть средства для размещения, 
лучше делать это на короткий срок — три 
месяца. Ситуация может измениться, и не 
исключено, что в будущем появятся более 
выгодные предложения».

Такой подход объясняется высокой нео-
пределенностью на финансовом рынке. Если 
ЦБ повысит ставку весной, банки могут пред-
ложить более выгодные условия по вкладам. 
С другой стороны, если инфляция пойдет 
вниз, а экономика начнет стабилизироваться, 
ставка может снизиться, и текущие 21% ста-
нут пиком доходности по депозитам.

Тем, кто уже разместил деньги на дли-
тельный срок, важно учитывать условия до-
говора. Некоторые банки позволяют досроч-
ное закрытие вкладов с сохранением части 
процентов или предлагают возможность 
пополнения и снятия средств без потери 
доходности.

Таким образом, в преддверии заседа-
ния ЦБ вкладчикам стоит учесть несколько 
факторов. Если ставка, как прогнозируют 
большинство экспертов, останется на уровне 
21%, то доходность по вкладам в ближай-
шее время не изменится. Весной же, если 
инфляция не замедлится, ЦБ может вновь 
повысить ставку, что сделает вклады еще 
выгоднее. Оптимальный вариант — крат-
косрочные депозиты. Размещение средств 
на 3 месяца позволит сохранить гибкость и 
при необходимости воспользоваться более 
выгодными условиями в будущем. Важно 
следить за экономической ситуацией. Курс 
рубля, инфляция и политика ЦБ напрямую 
влияют на доходность сбережений.

И все же решение по вкладу зависит 
от индивидуальной финансовой стратегии. 
Если ставка останется высокой надолго, то 
даже краткосрочные депозиты обеспечат 
стабильный доход.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

c 1-й стр.
Приблизительно в 17.05, когда 
начался пожар, в здании отру-
бился свет. Рассказывают посе-
тительницы танцевальной студии 

на 3-м этаже (девушки собираются здесь, что-
бы освоить танцы на каблуках):

— Мы только успели размяться, как вы-
ключился свет. В 17.15 пришли опоздавшие де-
вочки, но они уже не смогли попасть внутрь, так 
как полыхало вовсю. Мы включили фонарики, 
пошли в раздевалку, попытались открыть дверь 
из зала, и на нас сразу повалил дым…

Танцовщицы уверяют, что никаких очевид-
ных путей для эвакуации не было. 

— Мы всё осмотрели, но никаких выходов 
не нашли. Осталось только дожидаться пожар-
ных. Мы им фонариками светили: окно нельзя 
было открывать, потому что пламя было слева 
от нас и очень близко. Девушки с улицы тоже 
их ориентировали.

Заложниц огня во многом спасло правиль-
ное поведение при пожаре. 

— У всех были полотенца, в раковине была 
вода, мы двери подпихнули вещами, намочен-
ными тряпками, чтобы дым не проходил. Со-
рвали шторы на сцене, попытались их связать: 
думали, что, возможно, так удастся спастись. 
Но нас в итоге пожарные вывели через окно — 
очень оперативно сработали.

А вот что рассказывает человек, находив-
шийся непосредственно в эпицентре пожара. 
Георгий трудился на 2-м этаже, в столярной 
мастерской, где и произошло замыкание.

— Мы с моей коллегой Дашей были в ма-
стерской, делали проект. Она красила что-то в 
малярке. Могу сказать, что загорание началось 

в коробе воздухоотвода. В какой-то момент 
она просто подняла глаза, увидела открытый 
огонь и позвала меня. Я забежал в покрасочную 
камеру. Выключил вытяжку, выбежал из нее, 
метнулся за огнетушителем — там буквально 
5 метров надо было пробежать, — а вернуться 
уже не смог, потому что огонь пылал. Я все со-
держимое огнетушителя выпустил на дверь, но 
это не помогло. Тогда мы с Дашей побежали 
на улицу.

— Были указаны какие-то пути 
эвакуации?

— У выхода из нашей мастерской висела 
горящая табличка «Выход». И, по-моему, такая 
же табличка горела внизу, у самого выхода 
на улицу. 

Трое пострадавших на пожаре мужчин 
(всего были госпитализированы 5 человек) 
уже в воскресенье днем выписались из боль-
ницы. Они трудились в цеху по производству 
электрических шкафов и до последнего не 
могли оценить масштаб бедствия.

— Мы работали — и вдруг резко погас 
свет. Выглянули — кто-то там бегает, суетится 
с фонариками. Прошло еще несколько минут, 
потом видим: мужичок с нашего этажа за-
крывает двери. Я спросил, когда включится 
свет, он говорит: «Я не знаю, всё в дыму». И 
буквально через 2–3 минуты уже дым и к нам 
подобрался. Табличка с надписью «Выход» 
у нас была, но через минуту после того, как 
выключился свет, она потухла. Сигнализация 
не сработала.

В принципе, все эти нарушения на заво-
де — не новость. Как стало известно «МК», 
в ходе проверки в 2019 году, которую про-
водили сотрудники МЧС, был составлен акт 
из 65 пунктов по выявленным нарушениям 
на территории Электрозавода. Руководство 
завода обязалось их устранить до 1 марта 
2021 года.

Однако повторная проверка в апреле 
2021 года показала, что предписания не вы-
полнены и нарушения не устранены. В ре-
зультате решением мирового судьи 111-го 
участка Преображенского района Москвы 
на АО «Электрозавод» был наложен штраф в 
размере 75 тысяч рублей.

Чтобы понять, как завод дошел до жизни 
такой, стоит изучить его историю.

Строительство грандиозного промыш-
ленного комплекса в стиле неоготики на Яузе 
в районе впадения в нее реки Хапиловки на-
чалось в 1915 году. На эту площадку эвакуи-
ровали из Риги, которой угрожала немецкая 
оккупация, одно из стратегических предпри-
ятий — «Товарищество русско-французских 
заводов резинового, гуттаперчевого и теле-
графного производств «Проводник». Автором 
проекта здания был Георгий Евланов — один 
из троих братьев-архитекторов, в 1892 году 
окончивший Строгановское училище, затем и 
МУЖВЗ. Он был одним из многообещающих 
архитекторов своего поколения, а в Москве 
кроме Электрозавода спроектировал Иеру-
салимское патриаршее подворье (доходный 
дом на Гоголевском бульваре и дом причта в 
Филипповском переулке) и часть комплекса 
Трехгорного (Бадаевского) пивзавода. 

До 1917 года достроить завод «Прово-
дник» не успели, следы Георгия Евланова в 
советское время теряются, а достройкой за-
нимался другой архитектор — Г.С.Шиханов, из-
вестный прежде всего именно этим проектом. 
От большинства неоготических украшений 
преемник Евланова в духе времени отказался, 
и здание было закончено к 1926 году. Впрочем, 
и без декора — за счет одной только пластики 

фасадов — завод получился одним из самых 
эффектных в России. 

«Резидентами» новой промплощадки 
стали сначала заводы разного профиля — 
«Металлист», «Прожектор», — но уже скоро 
стало понятно, что здесь эффективнее всего 
разместить «кластер» предприятий, относя-
щихся к производству электроламп — вос-
требованного и весьма высокотехнологич-
ного по тем временам товара, требовавшего 
и «горячих», и высокоточных цехов. В итоге с 
1928 года отсчитывается история Московского 
электролампового завода (МЭЛЗ), который 
все советские годы располагался именно в 
этом здании. 

Постсоветская судьба площадки традици-
онна для флагманов отечественной индустрии, 
располагавшихся в больших городах: в пору 
производственного кризиса 1990-х электро-
ламповое (в том числе высокотехнологичное 
— кинескопное, радиоламповое и т.п.) про-
изводство пришло в упадок. Спасение было 
найдено, как и на многих подобных площадках, 
в арендаторах: за последние тридцать лет на 
территории завода размещались сотни органи-
заций. С 2010-х годов это прежде всего пред-
приятия креативных индустрий: от фотостудий 
до шоурумов отечественных дизайнеров. 

Техническое состояние главного корпуса 
Электрозавода, однако, уже давно внушало 
опасения многим посетителям: по словам мо-
сквичей, посещавших это здание в последние 
месяцы, некоторые арендаторы — например, 
столярные мастерские — вызывали опасения 
с точки зрения пожарной безопасности, в со-
мнительном состоянии были и лифты. Однако 
из-за относительной дешевизны аренды отбоя 
от резидентов на Электрозаводе не было до 
последнего времени. Особенно среди фото-
графов: остекление «в пол» и краснокирпичная 
отделка им чрезвычайно подходили. «Фото-
графы в трауре, боятся, что теперь здание 
закроют», — отмечает один из модельеров, 
арендующий площади на Электрозаводе. 

Электрозавод — единственная постройка 
Георгия Евланова, имеющая статус объекта 
культурного наследия. Правда, выявленно-
го: а до 1 июля 2025 года в Москве должны 
ревизовать весь список выявленных памят-
ников. И те, что не успеют провести через все 
необходимые экспертизы, остаются вовсе 
без государственной охраны. Учитывая, что 
«инвентаризировать» за несколько месяцев 
предстоит более 1700 выявленных ОКН, ве-
лики шансы, что и пострадавшее от пожара 
здание Электрозавода лишится статуса. Это 
означает, что возможна реконструкция и даже 
снос монументального комплекса. Впрочем, 
скорее всего, легендарный неоготический 
фасад все-таки сохранят. 

Анжелика СВЕТЛОВА,
Антон РАЗМАХНИН.

В высотке МГУ на Воробьевых горах 
прошел традиционный День открытых 
дверей: сначала — общий для всех 
абитуриентов, потом — по факульте-
там. Гвоздем программы стала тра-
диционная лекция в Большом актовом 
зале, которую прочел бессменный 
лидер Московского университета, 
ректор Виктор Садовничий.

Президиум собрания напоминал ареопаг, 
ведь за плечами ректора собрались главы всех 
40 факультетов, представители кафедр, а еще 
главы структурных подразделений, которые 
также входят в семью университета Ломоносо-
ва, — 40 научно-исследовательских институтов 
МГУ, представители филиалов вуза.

«Московский университет — великое яв-
ление для страны», — в начале выступления 
сказал бессменный ректор МГУ Виктор Садов-
ничий. И поспорить с ним сложно. Университет, 
который в 1755 году был создан общими стара-
ниями императрицы Елизаветы, гениального 

ученого Михайло Ломоносова и графа Ивана 
Шувалова, давно стал культовым.

Настоящая научная мощь МГУ — пре-
подавательский состав: среди них — более 
6000 профессоров, 300 академиков и членов-
корреспондентов РАН. В университете рабо-
тают 5000 научных сотрудников, обучаются 50 
тысяч студентов-россиян, 14 тысяч иностран-
ных студентов, 4000 аспирантов.

Рассказал Садовничий и про программы 
обучения. Бакалавриат и магистратура в МГУ 
сохраняются — это 6 лет учебы. Есть другой 
вариант на некоторых специальностях: 6 лет 
специалитета, а после аспирантура. «Девять 
лет вы в науке, а после многие сразу защищают 
диссертацию», — отметил Садовничий.

Такой путь молодого ученого очень оправ-
дан именно в Московском университете: в сво-
ей лекции ректор не раз подчеркнул отличие на-
учной школы и базы МГУ от других вузов. «Наши 
выпускники в руководстве и правительстве 
— Песков, Голодец, Набиуллина, Мантуров, 

Шувалов, Гагарина и другие», — напомнил 
Садовничий. Он добавил, что 11 нобелевских 
лауреатов из России (из 21) — выпускники 
МГУ. Математическую премию Филдса, некий 
аналог Нобелевки, что присуждается ученым 
не старше 40 лет, получили 6 профессоров 
МГУ.

Понятно, что за легендарным прошлым 
и славным настоящим должно следовать 
«улетное» будущее. Инновационные проек-
ты — любимые детища Садовничего. Тут и 
спутники МГУ, и университетская Кавказская 
горная лаборатория. Суперкомпьютер «МГУ-
270» для решения задач ИИ: «У нас аналогов 
ему нет, в мире, возможно, есть подобное в 
2–3 университетах». В МГУ «двигают» кван-
товые технологии — «уже сделан квантовый 
телефон». На базе медицинского факультета 
работает Институт регенеративной медицины, 
исследуются клеточные технологии. Другое 
направление изысканий — Институт иссле-
дования мозга.

В университете понимают, что все от-
крытия будут свершаться на стыке наук, — и 
ввели межфакультетские дисциплины. На 
мехмате, например, — курсы по медицине, 
биологии. Это значит, что можно получить 
лучшее от своего факультета, а заодно от 
7–8 других. И самый амбициозный проект 
сегодня — Технологическая долина МГУ. Два 
корпуса уже возведены, построена Фунда-
ментальная библиотека. На очереди — про-
странство, которое будет «бить как хочет» 
долину Силиконовую. «Это будет слияние 
науки и бизнеса, научно-технологический 
центр, — говорит ректор. — Вот молодой 
ученый получает площадь, возможность — и 
совершает прорыв».

Накануне Татьяниного дня Владимир Путин 
провел заседание Попечительского совета МГУ 
с участием ученых и представителей бизнеса, 
где, конечно, много внимания было уделено 
строительству Технологической долины.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

В мировой экономике неспокойно. 
Дональд Трамп за первые недели своего 
президентства в Америке умудрился не 
только «взбодрить» мир политически, но 
и обострить экономические проблемы. 
Он уже успел принять решение о введе-
нии импортных пошлин в 25% в отношении 
товаров из Мексики и Канады и в 10% — в 
отношении китайских товаров. Европей-
цам тоже дали понять, что нечто подобное 
может ждать и их.

Но, как и следовало ожидать, не успели 
импортные пошлины в отношении тех же 
мексиканских и канадских товаров начать 
взиматься, как всю эту историю отложили 
на 30 дней. Пока отложили. И не без влияния 
ответных действий Мексики и Канады, кото-
рые также заявили о повышении пошлин на 
значимые импортные товары из США.

Китай в свою очередь объявил, что и он в 
ответ вводит пошлины на такие импортируе-
мые из США товары, как уголь и сжиженный 
природный газ (15% на то и другое), а также 
нефть, сельскохозяйственную технику и 
автомобили (здесь размер пошлин должен 
составить 10%). Помимо этого Китай обещал 
подать иск к США во Всемирную торговую 
организацию (ВТО).

Все это называется тарифными война-
ми. Как нам ко всему этому относиться? Рос-
сию это может как-то затронуть или нет?

Да, может. Хотя первое впечатление для 
многих, что все это «гремит» далеко и нас 
не касается. Кто-то, может, и порадуется, 
что какие-то страны, а среди них есть и не-
дружественные, экономически начинают 
воевать между собой. Раз воюют — значит, 
ослабляют друг друга. Так-то оно так, но 
интуитивно чувствуется, что все не так-то 
просто и что это не тот случай, когда надо 
радоваться вроде бы чужим бедам.

Давайте попытаемся разобраться, что 
происходит, когда существенно повышаются 
импортные пошлины. Все просто: ввози-
мые товары становятся более дорогими 
на внутреннем рынке. Поставки их тогда, 
как правило, сокращаются, предложение 
падает и… правильно — цены растут! При-
чем растут они даже тогда, когда за счет 
расширения внутреннего производства 
происходит импортозамещение.

Значит, первое следствие тарифных 
войн — рост цен. Есть и второе. Импорто-
заместиться не всегда получается. А если 
еще в ответ вы перестаете получать что-
то важное для производства собственных 
товаров из тех стран, в отношении про-
дукции которых ввели или повысили им-
портные пошлины, то это грозит снижением 
объемов собственного производства. И 
за примерами далеко ходить не надо. Вот 
совсем свежий: Китай в ответ на решение 
США вводит меры экспортного контроля на 
изделия, содержащие вольфрам, теллур, 
висмут, молибден и индий. Значит, у США 
могут возникнуть проблемы с товарами, 
для производства которых важен импорт 
всего этого.

Получается, что второе неприятное по-
следствие торговых войн — это сокраще-
ние собственного производства. Причем не 
только из-за мер экспортного контроля, но 
из-за роста цен на внутреннем рынке. 

Третье негативное влияние — это по-
вышение уровня неопределенности эко-
номической ситуации в целом. Когда не-
понятно, что будет с пошлинами, то это 
серьезный дестабилизирующий фактор для 
всей экономики, это тормозит инвестиции, 
это тормозит в конечном итоге рост ВВП. 
Вывод напрашивается следующий: можно 
доиграться в тарифные войны вплоть до 
того, что угроза экономического кризиса 
станет реальностью.

Теперь учтем, что два крупнейших 
участника тарифных войн — США и Китай 
— составляют суммарно примерно 40% всей 
мировой экономики, а ведь уже втянуты в 
эту невеселую историю Канада и Мексика — 
тоже весьма неслабые и достаточно крупные 
экономики. А если еще и ЕС тут окажется? 
В общем, мировая экономика абсолютно 
точно ощутит на себе негативное влияние 
тарифных войн. Значит, на горизонте маячит 
кризис. Уж если не полномасштабный — 
для всей мировой экономики, то серьезное 

торможение ее экономического роста точно 
случится.

Кризис мировой экономики или даже 
просто ее торможение — это снижение спро-
са на энергоресурсы, и на нефть в первую 
очередь. Так-так, становится «теплее», что 
называется. Здесь уже все понятно: рос-
сийская экономика, которая по-прежнему 
критично зависит от цен на эту самую нефть 
и от спроса на энергоресурсы в целом, очень 
быстро почувствует на себе негативное 
влияние мировых торговых войн.

Сегодня даже официальные прогнозы 
предусматривают серьезное замедление 
темпов экономического роста российской 
экономики в 2025 году. Если в 2024 году ВВП 
России оценочно вырос на величину порядка 
4%, то в 2025-м рост составит 2,5%. От себя 
добавлю: и это в лучшем случае. Кстати, 
цифра эта планировалась без учета всяких 
торговых войн, которые могут серьезным 
образом ухудшить состояние мировой эко-
номики. А уж если трамповское желание по-
воевать с помощью тарифов осуществится 
всерьез, то можно не сомневаться, что рос-
сийская экономика и федеральный бюджет 
пострадают достаточно ощутимо.

Кстати, подтверждения, что будет имен-
но так, уже есть. Так, в начале февраля 2025 
года, буквально на следующий день после 
сообщений о введении Китаем ответных 
пошлин на товары из США, стоимость нефти 
на мировом рынке снизилась на 1–1,5%. На 
интересующую нас марку нефти «Брент» 
стоимость апрельских фьючерсов составила 
75 долларов за баррель. Теперь сопоставьте 
эту цену с той, что у нас есть в официальном 
правительственном прогнозе на 2025 год, 
— 81,7 доллара за баррель. Разница между 
фактической и прогнозной ценой нефти уже 
явно не в нашу пользу. А ведь тарифные 
войны еще только начинаются. Если они 
осуществятся, провал только для федераль-
ного бюджета из-за них в 2025 году будет 
исчисляться сотнями миллиардов рублей. 
Все это грозит сильным недофинансирова-
нием важных бюджетных расходов.

Но, может быть, все это «пугалки» со 
стороны Трампа? Может быть и такое. Хотя 
в случае с Китаем, в котором он не без 
оснований видит главного и единственно-
го геостратегического соперника, — это 
вряд ли. 

Во всей этой истории важен еще и исто-
рический опыт. Про Великую депрессию, 
случившуюся в мировой экономике в конце 
1920-х — начале 1930-х годов, слышали все. 
Одной из важнейших причин того очень 
тяжелого экономического кризиса было 
как раз решение США о повышении им-
портных пошлин. Соответствующий закон 
был подписан президентом США Гербертом 
Гувером. Интересно, что авторами закона 
были республиканцы Рид Смут и Уиллис С. 
Хоули, по именам которых он и был назван 
(закон Смута–Хоули). Опять же, заметим, 
республиканцы… Этим актом были повы-
шены ставки на 20 с лишним тысяч импор-
тируемых Америкой товаров. Результат: 
схожая реакция других государств (ничего 
не напоминает?), которые в ответ повысили 
пошлины на ввозимые американские това-
ры. Торговый оборот между США и европей-
скими странами резко снизился. Великая 
депрессия получила мощный импульс для 
своего развития.

Кстати, многие известные экономисты в 
США выступили тогда категорически против 
этого закона (Ирвинг Фишер, Пол Дуглас и 
другие). Более того, даже американские про-
мышленники не очень-то его поддерживали. 
Пожалуй, самый известный из них — Генри 
Форд — был резко против и даже встречался 
с Гувером, чтобы тот наложил на закон вето. 
Увы, их голоса не услышали, закон вступил 
в действие. Результат известен.

Впрочем, как это нередко бывает, даже 
исторический опыт мало в чем убеждает 
сегодняшних политиков. Что же, в таком 
случае стоит хотя бы более реалистично 
оценивать возможные последствия от этих, 
казалось бы, далеких от нас торговых войн. 
Не будем забывать, что «когда бояре дерут-
ся, у холопов чубы трещат». Конечно, мы не 
холопы, но, увы, и не бояре в этой схватке 
мировых экономических лидеров.

НЕ ХОЛОПЫ И НЕ БОЯРЕ...
Чем обернутся для России торговые войны Трампа
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Российская служба внешней разведки 
(СВР) поделилась разведданными о 
том, что Запад планирует избавиться 
от Зеленского, чья легитимность и 
адекватность находятся под большим 
вопросом. Так что же ждет Зеленско-
го? Его тихо застрелят или, наоборот, 
отправят на почетную политическую 
пенсию? Своим видением перспектив 
бывшего шоумена с «МК» поделился 
директор Центра комплексных евро-
пейских и международных исследова-
ний НИУ ВШЭ Василий Кашин.

По версии СВР, некоторые члены НАТО 
замышляют отстранить Зеленского от власти, 
дискредитировав его, а затем провести вы-
боры для смены руководства в раздираемой 
конфликтом стране. Якобы НАТО надеется 
заморозить конфликт, однако главным пре-
пятствием на пути реализации плана остается 
Зеленский.

Опровержений или комментари-
ев от НАТО не было, что можно рас-
ценивать как молчаливое согласие 
с версией нашей разведки. Одна-
ко, по мнению Василия Кашина, 
все не так просто и устранять 
Зеленского никто не будет.

— Я не думаю, что его по-
пытаются убить. На мой взгляд, 
его попытаются убрать с по-
литической арены. Это неиз-
бежно, потому что он и его 
партия проиграют бли-
жайшие выборы. Можно 
вспомнить, что в прошлый 
раз, когда Зеленский победил, 
Запад обеспечил гарантии безопасности 
и неприкосновенности его предшественнику 
Порошенко и эти гарантии действуют до сих 
пор. Поэтому я не думаю, что они захотят его 
именно физически убрать.

— Как тогда может рассматриваться 
возможность его ухода из власти?

— Смотрите, выборы на Украине, скорее 
всего, состоятся после того, как прекратятся 
активные боевые действия. Исходя из всего, 
что мы знаем, Зеленский и его политическая 
сила эти выборы с треском проиграют. Будут 
проведены как президентские, так и парла-
ментские выборы. После этого встанет вопрос 
о политической ответственности Зеленского. 

Я думаю, что вопрос, 
кто его заменит, уже 

решается. Сейчас идет 
работа по подбору пер-

сонального состава ново-
го руководства страны или 

того, что от нее останется, 
и эта работа ведется при ак-

тивном участии Запада.
Однако этот процесс 

может быть хаотичным из-за 
разногласий между американ-

цами, ЕС и Великобританией. Тем не менее они 
пытаются прийти к какому-то согласованному 
варианту. Я бы предположил, что будет сде-
лана попытка обеспечить уходящему лидеру 
определенные гарантии безопасности и ком-
фортной жизни после ухода с поста.

Тем не менее не факт, что все получит-
ся, так как ситуация на Украине очень быстро 
хаотизируется. Например, есть фактор Трам-
па, который сильно нарушил взаимодействие 
между США и Европой. Может что-то не сра-
стись, что-то пойти не так. Но попытку они, 

безусловно, предпримут. Полный крах и дис-
кредитация всего, что происходило на Украине 
в течение последних лет, Западу не нужны. 
Тема Украины как бастиона сопротивления 
России сохраняется, и есть задача сохранить 
Украину как будущий внешнеполитический 
актив с прицелом на ее перевооружение, вос-
становление и использование против России. 
В этом контексте доводить ситуацию до край-
ности нецелесообразно.

Я думаю, что Запад попытается плавно 
вывести Зеленского из власти и обеспечить 
ему относительно комфортное существование 
после ухода. С политической сцены он сойдет, 
так как полностью дискредитировал себя, и 
будет ассоциироваться с кровавой и неудач-
ной для Украины войной. Однако он, вероятно, 
продолжит жить за границей, возможно, будет 
выступать с лекциями. Вероятно, какие-то от-
дельные фигуры из его окружения также будут 
сохранены, но многие представители нынеш-
ней власти пострадают.

Новая власть, скорее всего, будет столь 
же антироссийской, как и нынешняя, но она 
будет вынуждена разбираться с наследием 
предыдущего режима. В условиях войны были 
введены чрезвычайные полномочия спецслужб, 
и многие чрезвычайные меры использова-
лись для передела собственности, расправ 
с оппонентами и других злоупотреблений. В 
ходе мобилизации было совершено огромное 
количество преступлений. Конечно, начнется 
расправа, и многие представители нынешней 
власти пострадают. Однако Зеленского, я ду-
маю, уберут тихо, чтобы избежать лишнего 
шума и сохранить видимость стабильности.

— На кого могут заменить Зеленского? 
На Залужного?

— Это один из вариантов. Вероятно, будет 
сформирована какая-то команда во главе с 
этим бывшим военачальником, поскольку он 
сам не имеет разветвленной политической 
силы. Он, наверное, будет выступать в коалиции 
с какими-то политическими силами, которые 
существуют. Ранее у него были отношения с 
Порошенко, но какая будет конкретная конфигу-
рация на этот раз — сложно сказать. Она будет 
как-то собрана, и он, вероятно, на первых порах 
будет довольно зависим от своих политических 
партнеров. Он попытается обеспечить баланс 
интересов разных внешних спонсоров, чтобы 
управлять этой конструкцией.

Внутри будет стоять вопрос о том, как 
будут делиться денежные средства, которые 
будут поступать на Украину для ее восстанов-
ления и реконструкции. Их тоже нужно будет 
активно распределять. 

— Значит, Украина не поменяет свою 
антироссийскую ориентацию?

— Нет, она точно не поменяется. Можно 
предположить, что отдельной политической 
силой станет наиболее мотивированная и 
идеологически заряженная часть фронтови-
ков, которые вернутся с войны. Это те, кто 
сейчас служит в элитных подразделениях ВСУ 
и Нацгвардии. Те, кто пошел добровольцами 
и выжил, будут играть серьезную роль из-за 
своей сплоченности.

Скорее всего, ничего хорошего во внутри-
политической жизни не произойдет, она будет 
довольно радикализированной. 

Недовольные, скорее всего, будут эмигри-
ровать в Европу. Ожидается массовая эмигра-
ция. Последние годы женщины с детьми могли 
выезжать из Украины, а мужчины — нет. Эти 
женщины с детьми, которые осели в Европе, 
отправляют детей в школу, а сами выходят на 
работу. В украинских СМИ отмечалось, что про-
исходил массовый отказ от предоставляемого 
онлайн-образования, то есть они не считали 
нужным продолжать изучать украинский язык 
и литературу, потому что не планируют воз-
вращаться на Украину.

Уже в прошлом году отмечалась устойчи-
вая тенденция к сокращению денежных пере-
водов из Европы на Украину. Это переводы от 
лиц, работающих за границей, своим семьям 
и родственникам. Они сокращаются, потому 
что эти люди стремятся перевезти всех сво-
их близких и постепенно обустраивают свою 
жизнь на новом месте. 

Как только границу откроют, они, скорее 
всего, массово поедут воссоединяться со свои-
ми женами и детьми, то есть не уехавшие вер-
нутся назад, а еще больше людей уедет. Одни 
уедут, а упертые останутся. Ситуация будет не-
благополучной и радикализированной. За этим 
нужно будет следить, потому что будет много 
людей, готовых вписаться в антироссийскую 
истерию, и их будут стремиться использовать 
в интересах разведывательной деятельности 
против России, а также в интересах террори-
стической деятельности против России.

Ольга ФЕДОРОВА.
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Между военными сводками и пото-
ком инициатив от Трампа почти не 
замеченной прошла новость о том, 
что Google вернулся к разработкам 
в сфере искусственного интеллек-
та (ИИ) в военных целях. Причем 
новостью это сделали внимательные 
наблюдатели, которые заметили 
исчезновение на сайте этой компа-
нии нескольких строк про запрет на 
использование технологии в потен-
циально вредных целях, включая 
военные.

Google LLC (Гугл) — транснациональ-
ная корпорация из США, инвестирующая 
в интернет-поиск, облачные вычисления и 
рекламные технологии. Поддерживает и 
разрабатывает многочисленные интернет-
сервисы и продукты. Считается одной из 
технологических компаний «большой чет-
верки» наряду с Amazon, Meta (признана 
экстремистской и запрещена в РФ), Apple 
и Microsoft.

В Google не стали отпираться от «ми-
литаризации» технологий ИИ, сославшись 
на свежую запись в корпоративном блоге от 
вице-президент Google Джеймса Маника и 
главы Google DeepMind Демиса Хассабиса, в 
котором они говорят о том, что демократиче-
ские страны должны лидировать в развитии 
ИИ. В том числе в таком ИИ, который «защи-
щает людей» и «поддерживает национальную 
безопасность».

Таким образом, Google вышел из объяв-
ленного самому себе в 2018 году моратория, 
когда четыре тысячи сотрудников этой ком-
пании выступили с протестом против участия 
в Maven — проекте Пентагона по созданию 
искусственного интеллекта для военных 
беспилотников.

Кстати, интересный проект. Его задача: 
в режиме реального времени управлять бое-
выми действиями беспилотников в условиях 
отсутствия связи с оператором, например, 
из-за помех от средств радиоэлектронной 
борьбы (РЭБ) противника. Доминировавшая 
на тот момент этика запрещала передавать 
искусственному интеллекту принятие ре-
шения на атаку. Такой запрет содержится в 
первом законе робототехники, доставшемся 
в наследство от Айзека Азимова. В нем прямо 

указывается: «Робот не может 
причинить вред человеку». 

Но с тех пор «окно Овер-
тона» сместилось от «немыс-
лимого» к как минимум «при-
емлемому». В 2020 году в 
Ливии экспертами ООН была 
зафиксирована первая авто-
номная атака беспилотника 
(турецкого производства), 
в ходе которой он сам вы-
брал и поразил цель. А 
прецеденты, как известно, 
обладают свойством сдвигать гра-
ницы возможного и разрешенного.

Проект интересный, но вряд ли Google 
обратно призвали именно в эту тему. За по-
следние годы отношение к ИИ изменилось во 
всем мире, и мимо военных этот тренд тоже 
не прошел. По крайней мере мимо амери-
канских военных.

В начале ноября 2023 года Пентагон 
обновил свою стратегию по искусственному 
интеллекту. Новой целью было объявлено 
повышение эффективности принятия ре-
шений на поле боя. Иначе говоря, на смену 
отдельным проектам, решавшим (и весьма 
успешно) отдельные задачи типа управления 
воздушным боем или управления фейковыми 
профилями в соцсетях в интересах сил спе-
циальных операций, пришел экосистемный 
подход, направленный на резкое увеличение 
качества и скорости управления боевыми 
действиями. 

Кроме 
того, у ко-

манды Трам-
па есть свой 

«Проект-2025», 
который посвя-

щен усилению 
наблюдения и 

разведыватель-
ных операций с ис-

пользованием ИИ.
Далеко не нова 

концепция сетецен-
трической войны, в 

которой все участни-
ки боевых действий 

(командование, военная 
техника, солдаты на поле боя) объединены 
в единую информационную сеть. Спутни-
ковая связь, роботизированные летающие 
и ползающие системы — все это уже есть. 
Объем данных разведки также вырос на по-
рядки — от гигабайтов видео с беспилотни-
ков до сообщений в соцсетях с миллионами 
пользователей. Узкое место концепции — 
способность анализировать всю эту гору 
информации в режиме реального времени 
и принимать решения. Решение этой задачи 
обещает преимущества не меньшие, чем в 
свое время обещал «Манхэттенский проект» 
при создании ядерного оружия.

И для этого нового «Манхэттенского про-
екта» уже разворачиваются работы, объем 
финансирования которых превышает любую 
космическую программу. Новый президент 
США объявил об инвестициях в $500 млрд в 
сферу ИИ. И это не пустые слова: один лишь 
только Microsoft планирует нарастить свои 
мощности по обработке данных для ИИ на 
$100 млрд. Запрещенная в РФ компания Цу-
керберга анонсировала инвестиции в размере 
$50 млрд и так далее.

С деньгами и вычислительными мощ-
ностями у США проблем нет (крупнейший 
поставщик чипов в мире — американская ком-
пания). С исходным материалом для обучения 
ИИ-моделей у них тоже все хорошо. Буквально 

недавно один из украинских разработчиков 
военного программного обеспечения хвастал-
ся тем, что они собрали 2 млн часов видео с 
поля боя от 15 тыс. экипажей беспилотников. 
Очевидно, все это стало достоянием уже упо-
мянутого проекта Maven, который действует 
на Украине, обрабатывая гигантский объем 
данных — от аэроразведки до аккаунтов рос-
сийских военных в соцсетях.

На основе этих данных можно сделать 
многое. Например, развивать «компьютер-
ное зрение», чтобы самонаводящиеся бое-
припасы (от артиллерийских снарядов до 
беспилотников) могли идентифицировать и 
атаковать цель в условиях отсутствия связи с 
оператором-наводчиком. Классифицировать 
объекты на фото и видео со спутников, чтобы 
быстро обнаруживать технику и скопление 
живой силы противника. Вершиной этих работ 
является создание комплексов поддержки 
принятия решений, которые способны опера-
тивно информировать об изменении ситуации 
на поле боя и подсказывать командному со-
ставу ответные действия. Ключевой момент: 
такие комплексы способны оценивать инфор-
мацию в тысячи раз быстрее и адекватнее, 
чем может человек, даже в свежеотглаженной 
форме.

Остается один всеобщий дефицит — 
инженеры, которые должны все это разра-
батывать. Поэтому, как и 80 лет назад, США 
мобилизуют максимально возможный инже-
нерный корпус, «убеждая» технологических 
гигантов «Кремниевой долины» немного отой-
ти от своих левацко-либертарианских идей и 
послужить на «благо нации». 

А что же происходит у нас? Российские 
ИТ-компании до сих пор делают вид, что они 
находятся в параллельной вселенной и про-
должают свои неспешные ИИ-разработки в 
целях развития собственных бизнес-делянок. 
Сравнительно сильный задел в сфере ИИ, 
которым Россия обладала ранее, может быть 
нивелирован «инженерной мобилизацией», 
которая вовсю идет на Западе.

Сергей МАЛИНИН, 
технический директор «МК».

Российские войска полностью 
освободили Дзержинск (украинское 
название — Торецк) в ДНР. Об этом 7 
февраля заявило Министерство обо-
роны РФ. Военный эксперт Евгений 
Линин в беседе с «МК» рассказал, что 
освобождение этого города является 
полным крахом для ВСУ.

Торецк, он же Дзержинск, — город в 
ДНР. Это самый крупный населенный пункт 
Торецкой агломерации. ВСУ превратили его 
в мощный укрепленный район с развитой 
сетью подземных коммуникаций. Из этого 
города боевики ВСУ 10 лет обстреливали 
Горловку.

Противник, чтобы удержать Дзержинск 
и другие ближайшие к нему населенные пун-
кты, сосредоточил значительные силы — до 
50 батальонов и более 40 тыс. военнослу-
жащих, включая националистические фор-
мирования и иностранцев. За пять месяцев 
боев российские войска нанесли противнику 
серьезные потери: бригады ВСУ потеряли 
свыше 70% личного состава, более 26 тыс. 

военнослужащих. Здесь уничтожено более 
240 танков и 340 орудий ВСУ.

На этом участке фронта освобождены 
11 населенных пунктов общей площадью 
139 кв. км территории. Глубина продвижения 
российских войск составила более 13 км.

Как сообщил военный эксперт Алек-
сандр Зимовский, остатки ВСУ бросили по-
следние узлы обороны в районе терриконов 
шахты «Торецкая» и отошли в направлении 
Клебан-Бык — Константиновка, северо-
западнее Дзержинска.

«Дальше до самой Константиновки толь-
ко степь донецкая, никаких промзон и на-
селенных пунктов с городской застройкой», 
— написал он в своем канале.

По словам Евгения Линина, Дзержинск-
Торецк является одним из важнейших укре-
прайонов ВСУ.

— Противник долго удерживал его. Бои 

шли 5 месяцев. А все потому, что город окружен 
терриконами — господствующими высотами, 
откуда далеко видно и можно контролировать 
большие пространства и пути подхода. Это 
позволяет наблюдать за обстановкой даже 
без использования дронов, просто с помощью 
видеокамеры высокого разрешения.

Выбить противника из Торецка было 
сложно, так как вокруг горы, пусть и рукот-
ворные. Бои продолжались долго. Сам То-
рецк — достаточно крупный населенный 
пункт для Донбасса. Инфраструктура там 
была хорошо подготовлена. 

Взятие Торецка — это очень важный шаг. 
Все территории и населенные пункты рядом 
с Донецком теперь под нашим контролем, что 
значительно усложняет противнику возмож-
ность угрожать с этого направления. Дальше 
уже понятно, что движение может быть либо 
в сторону Славянско-Краматорской агломе-
рации, либо на юг и юго-восток, что откроет 
выход на оперативный простор. Дальше — 
только степи, вплоть до Днепра.

— Как будут дальше вести себя 
ВСУ?

— У ВСУ серьезные проблемы. У них 
высокая текучка из-за людей, которых мы 

называем «сочники». СОЧ — это аббре-
виатура «самовольное оставление части». 

Больше 100 тысяч солдат ВСУ находятся в 
бегах. При условии, что на передовой около 

200 тысяч и из них много уже «трехсотых» и 
«двухсотых», то 100 тысяч дезертиров — это 
очень много. В общем, ВСУ переживают ко-
лоссальный кризис.

Как они будут устранять эти провалы 
— это очень важно. Мы понимаем, что в Кур-
ской области враг ничего не смог добиться, 
хотя у него там собраны самые боеготовые 
подразделения. Кроме того, у них сейчас 
проблемы на Угледарском и Кураховском 
направлениях. В общем, нет ни одной тер-
ритории и линии соприкосновения, где у них 
было бы все спокойно и надежно.

Ольга ФЕДОРОВА.

Прежний гендиректор Роскосмоса Юрий 
Борисов утвердил график реализации этого 
проекта с бюджетом почти 610 млрд рублей. 
Выведение первого ее модуля на орбиту 
планируется в конце 2027-го. Новая станция 
нужна, потому что действующая Междуна-
родная космическая станция (МКС) долго 
не протянет. И уйти с нее мы должны чем 
раньше, тем лучше. Ясно, что Россия просто 
не имеет права остаться без пилотируемой 
космонавтики. Поэтому мы должны сделать 
новое до разрушения старого. 

В Роскосмосе решили, что РОС должна 
летать по полярной орбите с наклонением 
около 97 градусов. Как раз эта особенность 
вызывает больше всего вопросов у специали-
стов. Они считают, что не исключен срыв 
утвержденного графика.

В чем аргументы авторов проекта РОС? 
Они считают, что именно полярная орбита 
даст новые возможности нашей станции. Так, 
исполнительный директор по перспективным 
программам и науке Александр Блошенко 
сказал, что наклонение орбиты, по которой 
летает МКС (51,6 град.), себя полностью ис-
черпало с точки зрения целесообразности 
и научной новизны проводимых работ. Но-
вая же станция необходима для проведе-
ния прикладных и фундаментальных работ, 
накопления новых знаний, изучения даль-
него космоса, как площадка для отработки 
целевого оборудования для космических 
аппаратов. С РОС космонавты смогут на-
блюдать всю территорию России и вообще 
любую точку Земли.

Но эксперт в области космонавтики Вла-
димир Максимовский с такой точкой зрения 
не согласен. Он убежден, что использование 
полярной орбиты приведет к неоправданным 
рискам и росту стоимости построения и экс-
плуатации станции. 

— Скажу сразу, я оперирую информа-
цией из открытых источников, — говорит 
он. — Но с космонавтикой я связан давно. 
Еще в 1972 году, завершая учебу в Москов-
ском авиационном институте, защитил в 
ЦНИИ машиностроения, головном инсти-
туте Министерства общего машиностроения 
(ракетно-космического) диплом с проектом 
пилотируемого комплекса на ядерных ракет-
ных двигателях для полета на Марс. Затем, 
уже во время службы в Вооруженных си-
лах, принимал участие в создании ракетно-
космической техники.

Что, на мой взгляд, нужно иметь в виду, 
когда мы говорим о близкой к полярной ор-
бите РОС? Выведение модулей станции на 
полярную орбиту потребует ракеты-носителя 
большей грузоподъемности, чем используют-
ся сейчас. Дело в том, что Земля вращается 
вокруг своей оси на восток. И если запускать 
спутник в этом направлении, то такое вра-
щение добавляет к скорости космического 
аппарата до 0,5 километра в секунду. А если 
лететь на полярную орбиту, на север, то эту 
скорость надо гасить, и она идет не на пользу, 
а во вред. Соответственно, грузоподъемность 
ракеты заметно уменьшается. 

— А на что же рассчитывает 
Роскосмос?

— Как сообщил в 2023 году гендиректор 
Центра Хруничева Алексей Варочко, разра-
ботчики подтвердили, что создание «Ангары-
А5В» — самого грузоподъемного варианта 
ракеты-носителя с водородной третьей сту-
пенью — возможно. Он считает, что она-то и 
будет выводить и ядерный буксир, и новую 
российскую станцию в космос.

— Роскосмос рассчитывает, что 
космонавты получат возможность на-
блюдать за всей территорией России. 
Разве нет?

— Не только России, но и всей Земли. Но 
вот вопрос: зачем? Давно, с 1973-го по 1977 
год, мы запускали военные станции «Алмаз» 
под псевдонимами «Салют-2», «Салют-3», 
«Салют-5». Кстати, они не летали по полярной 
орбите. Специально подготовленные космо-
навты наблюдали за земной поверхностью с 
помощью очень большого объектива, вели 
фото- и видеосъемку назначенных объектов и 
территорий, радиотехническую разведку. 

Почему это делалось вручную? Фокус 
в том, что в те времена съемка поверх-
ности Земли со спутников-разведчиков 

производилась на фотопленку, которая воз-
вращалась на землю в спускаемых аппаратах, 
а потом — в специальных капсулах. И часто 
отснятые автоматами кассеты оказывались 
практически пустыми, поскольку на пленке 
были видны лишь облака. Поэтому и реши-
ли сделать ставку на космонавтов, которые 
могли бы оценить обстановку на заданном 
участке поверхности и сделать снимок в 
нужный момент. 

Теперь это совершенно не нужно. Появ-
ление новой электроники, мощных компью-
теров, средств передачи данных по радио- и 
видеоканалам сделало бесполезным участие 
человека. Разведывательные спутники ве-
дут съемку автоматически, по заданному 
алгоритму или по командам с Земли, а ее 
результаты в режиме реального времени 
передаются на Землю.

Думаю, несмотря на хотелки Трампа 
освоить Канаду и Гренландию, НАСА не ста-
нет запускать свою орбитальную станцию 
на полярную орбиту, потому что желание 
доставить космонавтам удовольствие любо-
ваться Землей обойдется слишком дорого. 
Крутовата будет такая орбита.

— А что можно сказать о повышенной 
радиации на РОС? В Роскосмосе считают, 
что космонавты будут подвергаться боль-
шему радиационному воздействию. Но 
такая орбита в этом смысле напоминает 
лунную, что позволит лучше подготовить-
ся к полетам на естественный спутник 
Земли. РОС же планируют сделать по-
сещаемой, а не постоянно обитаемой.

— Действительно, полярная орбита в 
районе полюсов не находится под защи-
той магнитного поля Земли. И надо было бы 
сначала определить реальные параметры 
излучения внутри станции. Мы планируем 
запуск биологического спутника «Бион-М» 
летом этого года на подобную орбиту. Но на 
нем полетят только мухи и мыши. А смогут 
ли ученые по этому единичному экспери-
менту оценить воздействие радиации на 
испытуемые организмы и экстраполировать 
результаты на человека? Правда, главный 
конструктор РОС Владимир Кожевников в 
прошлом году сказал, что до запуска эки-
пажа все дозиметрические замеры будут 
проведены. И, как он сказал, «специалисты 
будут иметь объективную картину, если вдруг 
кто-то очень сильно ошибся, хотя этого мы 
не ожидаем».

— В планах Роскосмоса доставлять 
на РОС автоматические спутники для их 
технического обслуживания, ремонта 
и дозаправки. С нее же будут выводить 
на орбиту другие аппараты, чинить их. 
Кроме того, проводить научные экспери-
менты, создавать высокотехнологичные 
продукты. Например, выращивать сверх-
чистые кристаллы, делать 3D-печать в 
невесомости или создавать новые ме-
дицинские препараты...

— И тут есть что возразить. Это соверше-
но не нужно, поскольку служебные системы 
спутников и их полезная нагрузка очень на-
дежны и, по-видимому, неремонтопригодны 
в таких «полевых» условиях. Да и космонавты 
не смогут они чинить всё, что к ним привезут. 
А уж о гарантиях на такой ремонт говорить 
не приходится. И главное, срок активного 
существования спутников сегодня чаще всего 
больше десяти лет. За это время появляет-
ся новое поколение бортовых космических 
систем. Теперь спутники просто запускают 
на замену вышедших из строя.

Что касается производства на РОС, то 
специалистам известно, что при нахожде-
нии космонавтов на космическом корабле 
невозможно обеспечить требуемый для вы-
полнения заявленных задач уровень микро-
гравитации. Любое движение человека ее 
нарушает. Это не позволяет получить тре-
буемые и стабильные свойства веществ или 
изделий. 

— Получается, что вы считаете проект 
РОС не вполне удачным?

— Как раз наоборот. Задумана отличная 
орбитальная станция, очень нужная нам как 
можно скорее. Но все дело в орбите. Нет 
пока ракеты-носителя, способной выво-
дить модули для нее. Нет пилотируемого 
корабля. Не подготовлен космодром Вос-
точный. Обойдется она в изготовлении и 
эксплуатации существенно дороже, чем РОС, 
работающая не на такой высокой орбите. То 
есть, полагаю, какие-то преимущества по-
лярной орбиты не перекрывают недостатков 
ее использования. 

Но что мешает запустить РОС на орбиту 
градуса на 63? Наверняка можно было бы 
использовать для выведения ее модулей 
несколько из оставшихся «Протонов» с Бай-
конура, пока не введена в строй «Ангара». А 
уж на ней запускать космонавтов с Восточ-
ного. Эта станция была бы постоянно дей-
ствующей, туда могли бы безопасно летать 
и космонавты из других стран, и космические 
туристы. И видели бы они почти всю нашу 
великую страну.

Такая РОС и могла бы стать «эффектив-
ной и рациональной», как говорил бывший 
глава Роскосмоса Юрий Борисов.

Сергей САВЕЛЬЕВ.

Проект новой Российской орбитальной станции 
вызывает вопросы у специалистов

ПЕРЕКОС РОС

В госкорпорации «Роскосмос» смена руководства: Юрия Борисова сменил 
на посту молодой по всем меркам руководитель Дмитрий Баканов. Офици-
альный представитель Кремля Дмитрий Песков сказал журналистам, что 
замена не связана с претензиями к работе прежнего руководителя. Тем 
не менее ясно, что новому руководителю ракетно-космической отрасли 
придется попотеть над решением актуальных задач. Не исключено, что 
ревизии будут подвергнуты некоторые прежние программы в пользу более 
насущных. Один их таких проектов — Российская орбитальная станция 
(РОС). Что с ней не так, «МК» рассказал эксперт в области космонавтики 
Владимир Максимовский.
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Бои в Дзержинске шли пять месяцев, 
потому что город окружен терриконами.

ПОЛУЧИЛИ 
В «ТОРЕЦК»

Эксперт 
рассказал, 
почему 
Дзержинск — 
это важнейшая 
точка в СВО

Американская 
корпорация 
займется 
применением 
искусственного 
интеллекта 
в военных целях
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На этой неделе нелегальные 
мигранты уже должны ощутить 
дискомфорт. В среду, 5 февраля, 
в стране начал работать специ-

альный реестр контролируемых лиц. В него 
будут попадать иностранцы, которые нахо-
дятся на территории России без законных 
оснований и в отношении которых введен 
режим высылки. Спикер Госдумы Вячеслав 
Володин напомнил, что в стране, по данным 
МВД, сейчас 670 тысяч нелегалов. Это те, кто 
изначально пересек границу на въезд по «се-
рым» схемам, а также иностранцы с истек-
шими ВНЖ, патентами на работу или про-
сроченной визой. 

Попав в черный список, эти люди не смо-
гут открывать счета в банках, а если счет уже 
открыт, не смогут распоряжаться деньгами 
на нем и делать переводы. Совершать сделки 
с имуществом, как движимым, так и недвижи-
мым, «серые» мигранты тоже не смогут. Даже 
сесть за руль автомобиля будет запрещено. 
Недоступным станет и получение водитель-
ских прав. Об официальном вступлении в брак 
фигурантам реестра можно будет забыть. 
Наконец, до момента высылки на родину при-
дется оставаться там, где успел осесть, и не 
менять места жительства. Важный нюанс: 
реестр МВД — это публичный ресурс. Данные 
открыты для граждан и юрлиц. Это значит, 
что потенциального сотрудника-мигранта 
перед приемом на работу можно будет «про-
бить» по полицейской базе на предмет его 
легального статуса.

Кроме того, в ГД уже анонсировали меры 
по регулированию режима пребывания в Рос-
сии трудовых мигрантов и их семей. 

Не теряют бдительности и регионы. 
В ряде субъектов уже введены серьезные 
ограничения для иностранцев. В первую 
очередь они касаются сфер экономики, в ко-
торых нельзя работать мигрантам. Один 
из чемпионов по подобным ограничениям 

— Забайкалье. Здесь мигрантов полностью 
исключили из медицины, торговли и транс-
порта. Как рассказал «МК» зампред пра-
вительства Забайкальского края Буянто 
Батаманкуев, ограничения для мигрантов 
в регионе работают уже девять лет. Край 
стал одним из первых субъектов РФ, где 
иностранцам начали закручивать гайки. 
Каждый год отрасли, которых касаются 
ограничения, пересматриваются. Причин 
для такой политики две: стимулирование 
внутренних трудовых ресурсов и безопас-
ность граждан.

— По Забайкальскому краю у нас около 

15 тысяч мигрантов, из них около двух тысяч 
— квота по иностранной рабочей силе, и 13 
тысяч работают по патентам, — рассказал Бу-
янто Батаманкуев. — В лесозаготовке, лесо-
переработке у нас до определенного момента 
были очень большие проблемы, связанные 
с законностью вырубки лесов. Очень много 
было незаконных вырубок. Они тоже были 
связаны с мигрантами, поэтому пять лет назад 
мы ввели ограничение. Мы делали упор на то, 
чтобы защитить свой внутренний трудовой 
ресурс, для того чтобы наши граждане были 
бы в первую очередь трудоустроены на тех 
местах, где они проживают. Забайкальский 

край — индустриальный, горнопромышлен-
ный, поэтому наши рабочие места находятся 
на вахтах в нескольких десятках, а то и сотнях 
километров от мест, где проживают люди. 
Для нас очень важно, чтобы человек был 
трудоустроен на месте своего проживания. 
Таким способом мы защищаем свои трудо-
вые ресурсы. 

Забайкалье запретило мигрантам рабо-
тать таксистами, водить железнодорожные 
локомотивы, автобусы и грузовики. Здесь 
все упирается в вопросы безопасности, под-
черкнул зампред правительства края. Люди 
хотят чувствовать себя уверенными на дороге, 
а значит, и ставить во главу угла надо квали-
фикацию водителей и машинистов. Наконец, 
с 2025 года мигрантам запретили работать 
на забайкальских фармпредприятиях. Эта 
отрасль была включена в запретный для при-
езжих список по рекомендации региональ-
ного минздрава. В целом бизнес реагирует 
на ограничения спокойно, несмотря на се-
рьезный дефицит рабочей силы в регионе, 
заметил Батаманкуев.

Местное население негативно относится 
к мигрантам из-за риска потери рабочих мест 
даже в регионах, где уровень безработицы 
находится на исторически низком уровне, 
отмечает политолог, представитель Агентства 
политических и экономических коммуникаций 
Челябинской области Андрей Лавров. Такое 
отношение является одним из проявлений 
мигрантофобии, считает эксперт. Пугают 
россиян преступность в мигрантской среде 
и этнические анклавы, которые с подростко-
вого возраста сколачивают ячейки в школах. 
Особенно остро чувствуется мигрантофобия 
в приграничных, так называемых транзитных 
регионах, к которым относится и Челябинская 
область. 

— Челябинская область — пограничный 
регион. Через нас идет транзит мигран-
тов. Они не все у нас остаются. Если они 

не собираются здесь оставаться постоянно, 
они более свободно себя ведут в правовом 
смысле, — отметил Андрей Лавров.

Страхи по поводу мигрантов некорректно 
называть фобией, считает член СПЧ при Пре-
зиденте РФ, председатель Национального 
антикоррупционного комитета Кирилл Ка-
банов. Фобия — это иррациональный страх, 
не имеющий под собой никаких реальных 
оснований. Недоверие к мигрантам более 
чем обоснованно, уверен эксперт.

— Разве теракт в «Крокус Сити» — это 
фобия? Взрыв генерала Игоря Кириллова 
тоже фобия? То, что у нас в стране ежегодно 
открываются от 70 до 80 террористических 
ячеек, которые состоят из таджиков, узбеков 
и киргизов, это фобия? Конечно, нет. Это 
факты, — заявил Кирилл Кабанов. 

По данным МВД, в России сейчас нахо-
дятся порядка миллиона мигрантов «первого 
поколения». По другим данным, которые при-
водят эксперты СПЧ, их от 7 до 10 миллионов 
человек. 

— 45% опрошенных мигрантов не призна-
ют законы Российской Федерации и выступа-
ют за свои традиции, а 25% готовы с оружием 
в руках их отстаивать. Это значит, что они 
готовы здесь, в России, строить халифат, 
устанавливать шариатские патрули, кстати, 
молодежные. Мы должны понимать, что все 
происходящее делается с целью построения 
хаоса в России, — уверен Кабанов. 

Эксперты проанализировали ситуацию 
в сфере образования в среднеазиатских 
странах — бывших союзных республиках. 
Больше всего вопросов оказалось к учеб-
никам истории.

— В наших вузах, которые мы строили 
в этих странах как филиалы своих учебных за-
ведений, история преподается только с одной 
позиции. Якобы Россия — колониальная стра-
на, которая ничего хорошего, кроме плохого, 
этим народам не сделала, — констатировал 

Кабанов.
 Россиян пугают не сами иностранцы, 

а рост радикальных настроений в их среде, 
уверен эксперт. Причем в последнее время 
от представителей диаспор звучат заявления, 
которые идут в разрез не только с устоями 
России как светского государства, но и прямо 
противоречат Конституции.

— Исламские религиозные лидеры уже 
предлагали легализовать в России многожен-
ство. В другой раз звучал призыв запретить 
Деда Мороза, — напомнил Кабанов, — Это 
совершенно не смешно. В Ульяновске пред-
ставители диаспоры, мигранты-неграждане, 
пришли в школу и заявили, что требуют запре-
тить новогодний праздник. Это официальные 
данные уполномоченного по правам ребенка. 
Они требовали запретить Новый год, потому 
что, по их мнению, это праздник неверных.

По оценкам экспертов, наибольшее 
напряжение и тревожность по отношению 
к мигрантам испытывают жители мегаполи-
сов. В отдаленных от федерального центра 
регионах ситуация зачастую решается будто 
бы сама собой. Хотя на самом деле это не так. 
Конфликтов с мигрантскими диаспорами 
меньше всего там, где сильны коренные на-
роды России. Однако и в этих регионах глав-
ной проблемой жители считают этнические 
анклавы и радикалов, которые проникают 
в страну под видом иностранных специали-
стов. Именно они представляют наибольшую 
угрозу для национальной безопасности, под-
черкнул Кирилл Кабанов.

— В указе президента впервые стоит 
вопрос об организации противодействия 
формированию этнических анклавов. Люди 
в регионах просят: «Уберите радикалов, ко-
торые к нам приезжают. Мы мечети строили 
не для того, чтобы они приезжали и привозили 
своих имамов». Люди боятся радикализма. 
Это основная угроза для России.

Татьяна АНТОНОВА.

DURA LEX ДЛЯ НЕЛЕГАЛОВ

Из жертвы — 
в преступники

— Я не оправдываю отца, а хочу понять, 
что случилось, — молодой человек, сидящий 
передо мной, искренне недоумевает. Это 
сын обвиняемого — 74-летнего И.

Итак, его история. В один не прекрасный 
для семьи день в квартиру, где И. проживал 
с супругой, ворвались правоохранители. 
Уложили на пол, забрали орудия престу-
пления — телефон и компьютер. Мужчину 
задержали по подозрению в развратных дей-
ствиях в отношении несовершеннолетних, 
изготовлении и обороте порнографических 
материалов. Как установило следствие, он 
посылал через соцсеть развратные картинки, 
вел переписку с малолетними пользователя-
ми. И что интересно — И. особенно не уди-
вился. Уже позже он расскажет, что, цитирую: 
«участвовал в специальной операции под 
названием «Звери в Сети», направленной 
на поиск интернет-педофилов». При этом 
якобы не стал сразу сообщать эту информа-
цию, потому что она под грифом «секретно», 
и он надеялся, что «специальные службы 
вмешаются и меня наградят».

— Эту историю надо начать с 2013 
года, — говорит сын. — Отец работал шеф-
поваром в ресторане. Один из работников 
кухни был мигрантом, и отец заметил за ним 
странности (он, мягко говоря, агрессивно 
отзывался о славянах), поделился со мной. 
И мы вместе решили написать заявление 
в ФСБ. Этого работника проверили, устано-
вили его связь с террористической группи-
ровкой, задержали. Отец считал, что он был 
все это время агентом ФСБ, ведь его просили 
выполнять небольшие задания (отслеживать 
контакты мигранта, его передвижения и т.д.). 
И вот тогда, кажется, он почувствовал свою 
значимость. Был прямо вдохновлен!

А спустя почти 10 лет ему позвонили 
люди, представившиеся сотрудниками 
спецслужб, со словами: «Вы нам уже од-
нажды помогли. Просим вас снова о по-
мощи». То есть у них были данные о том, 
что произошло в 2013 году, потому он и по-
верил. А дальше начался особый период 
в жизни нашей семьи. Папа куда-то ездил, 
говоря, что выполняет задания. Однажды 
он сообщил мне, что участвует в операции 
по поимке подельников контрабандистов 
черной икры. Для этого отец сам на своей 
машине должен был перевезти партию икры 
из одного конца страны в другой, фиксируя, 
как его пропускают на разных контрольных 
постах, как не досматривают и т.д. Когда он 
это рассказывал, я воспринял все это как 
бред. Но дома и правда появилась огромная 
банка икры.

Было несколько историй, когда он умо-
лял дать ему денег на нужды очередной спец-
операции, а маму — продать квартиру. Но мы 
на это не повелись. И вообще почти сразу по-
чувствовали что-то не то, но разубедить его 

было нереально. Он показывал нам какие-то 
странные удостоверения (в том числе что 
он является журналистом международного 
журнала полиции), медальки и почетные 
грамоты от неких ассоциаций спецслужб, 
называл какие-то громкие имена… После 
того как он отдал машину неким людям «для 
оперативных целей», я очень сильно стал 
переживать. Но отец никого не слушал, го-
ворил об уникальности и ценности своей 
«работы». Однажды стал гладить костюм 
со словами: «Готовлюсь! Скоро меня вызовут 
в Кремль и наградят». Про то, что у него были 
поддельные трудовые книжки и что он брал 
кредиты, мы узнали уже после ареста…

Следствие установило, что И. вел пере-
писку с несовершеннолетними, отсылал 
им непристойные картинки. Он частично 
признал это, но заявил, что большая часть 
переписок — не его рук дело. Якобы И. позво-
лил «сотрудникам» установить программу, 
позволяющую удаленно управлять его ноут-
буком. Что примечательно, эксперты такую 
программу действительно нашли. Более 
того было зафиксировано, что благодаря 
ей ноутбуком пользовались два человека, 
находившиеся на расстоянии 100 км друг 
от друга. Но выявить конкретного человека, 
который издалека «заходил» в ноутбук И., 
оказалось и вовсе нереальным.

— Может, он и был ведом мошенниками, 
а может, и нет, — пояснил в прошлом руко-
водитель отдела полиции, занимавшегося 
расследованиями мошенничеств. — Уста-
новить это очень сложно. И в любом случае 
преступление налицо: он посылал картинки? 
Посылал. Сам это признал… 

Экспертиза не выявила у И. склонно-
сти к педофилии и никаких психических от-
клонений. Следствие считает, что версию 
с «заданиями спецслужб» И. использует, 
чтобы смягчить свою участь. Но даже если 
он действительно верил в то, что выпол-
няет спецзадание, неужели не понимал, 
что его действия сами по себе преступ-
ны? Что могут пострадать (и пострадали) 
— несовершеннолетние?.. 

В уголовном деле 30-летнего Ивана С. 
пострадавших нет, но обвинение у него еще 
более серьезное: попытка совершения те-
ракта (ст. 205 УК РФ). 26 августа 2023 года 
он разбил окно в военкомате и бросил туда 
бутылку. Был задержан. Ущерб от его дей-
ствий оценили в 46 тысяч рублей (столько 
стоило поврежденное окно). 

— Он совершенно домашний, интелли-
гентный, — говорит его мама. — Инженер 
по образованию, работал по специальности. 
Занимался музыкой. Все у нас было хоро-
шо, пока ему не стали звонить мошенники 
от имени сотрудников ФСБ. Они, используя 
патриотические чувства моего сына, пред-
ложили ему помочь правоохранительным 
органам разоблачить преступные действия 
сотрудников пункта отбора контрактников, 
которые якобы под видом набора доброволь-
цев в ВС РФ отправляют их в ВСУ. Мошенники 
убедили его в том, что он действует в составе 
оперативной группы… 

В приговоре отражены показания 
эксперта-психолога о том, что С. в период 
с 24 по 26 августа «действовал в рамках узко-
го коридора, который для него выстроили 
мошенники», и он «понимал, что делает все 
совместно с правоохранительными орга-
нами, его контролируют, поддерживают, 

подсказывают». В деле есть официальная 
экспертиза. Цитирую ее заключение:

«...В момент начала психологического 
воздействия и в последующем наблюдались 
признаки манипулирования подэкспертным, 
с явлениями запугивания за разглашение 
ситуации, взывания к его чувству долга и от-
ветственности, подкрепления своих полно-
мочий в виде присылаемых видео- и фотодо-
кументов, подтверждающих эти полномочия. 
В какой-то момент С. полностью доверился 
звонившим лицам и безоговорочно выполнял 
все их требования. Этому способствова-
ли его личные особенности: чувство долга, 
ответственность, исполнительность, под-
верженность общепринятым конвенциаль-
ным нормам, и в то же время подвластность 
средовым воздействиям, доверчивость, 
внушаемость, конформность поведения, 
зависимость от мнения авторитетных лиц. 
Недостаточная смелость и решительность, 
ведомость, недостаточное упорство в от-
стаивании своих интересов, нуждаемость 
в поддержке, склонность к панике и рас-
терянности в условиях стресса в сочетании 
с массированным психологическим воз-
действием (с признаками манипуляции) 
привели к полной подчиняемости звонив-
шим ему лицам, ослаблению критичности 
мышления, полному контролю поведения 
подэкспертного со стороны неустановленных 
следствием лиц во время совершения им 
противоправных действий (он был уверен, что 
участвует в спецоперации ФСБ и помогает 
правоохранительным органам в поимке пре-
ступников). Таким образом, индивидуально-
психологические особенности С., с учетом 
особенностей криминальной ситуации, 
оказали существенное влияние на его по-
ведение в исследуемой ситуации и во время 
инкриминируемого ему деяния».

— Сына судили как идейного, но ведь 
нет подтверждения тех слов, что он это со-
вершил «с целью дестабилизации деятель-
ности органов власти», — говорит мама. 
— Дали ему 8 лет с отбыванием первых двух 
в тюрьме. Я никоим образом не оправдываю 
действия граждан, совершающих такие дея-
ния, но наказание должно быть соизмеримо 
с преступлением. Нельзя смешивать вместе 
идейных и тех, которые под психологическим 
давлением ради мнимой помощи силовым 
структурам, из чувства патриотизма, вы-
полняют указания мошенников…

«Состояние, близкое 
к беспомощности»

Сегодня уже можно констатировать, что 
чаще всего жертвами аферистов становятся 
подростки и пожилые. Связывают это с пси-
хологическими особенностями возраста: 
и тем и другим хочется внимания, заботы, 
ощущения своей нужности и уникальности. 
Именно на этом мошенники и играют. Но на 
чем еще?

Судебный эксперт, доктор психоло-
гических наук, профессор Виктор Гульдан 
за последнее время изучил множество дел 
о мошенничестве.

— Виктор Викторович, жертвами мо-
шенников уже не раз были судьи, проку-
роры и ветераны спецслужб. Получается, 
что ни уровень интеллекта, ни профес-
сиональные навыки не помогают? 

— Перечисленные вами качества точно 
не являются гарантией того, что человек 
не станет жертвой мошенников. Я бы, по-
жалуй, в целом не смог выделить общие 
облигатные признаки потерпевших по делам 
о телефонных мошенничествах. Что общего, 
скажем, у певицы Ларисы Долиной, писателя 
Эдварда Радзинского и прокурора? Но когда 
я пытался объяснить, что лежит в основе 
поведения жертв мошенников, то пришел 
к выводу, что это две вещи: страх и быстрая 
реакция на «инструкции начальства».

— Про первое более-менее понятно. 
А вот про второе — объясните, пожалуй-
ста, что вы имеете в виду?

— Люди исторически привыкли к регу-
лированию их действий извне (со стороны 
начальства по работе, дирекции ЖЭКа и т.д. 
и т.п.), к подчинению. Вы спрашиваете: как 
мог обмануться прокурор или сотрудник 
спецслужб? Вот именно потому, что он тоже 
привык подчиняться. Причем подчиняется он 
в какой-то степени куда больше, чем кто-то 
другой.

— А может быть, причиной в их слу-
чае стала самоуверенность? Допустим, 
прокурор был четко убежден, что уж 
его-то никто не сможет или не посмеет 
обмануть. 

— Возможно. Но чаще наоборот: эти 
люди могут быть с неустойчивой самооцен-
кой, чувствующие свою уязвимость. А если 
этот (условный) прокурор брал взятки 
или однажды повел себя непристойным 
образом? 

— У всех есть уязвимость… 
— Другое дело, что не все «ведутся». 

И так было всегда. Представьте себе картину: 
цыганки пытаются перегородить дорогу, 
обращаются ко всем, но большинство про-
ходит мимо, а кто-то обернулся или даже за-
тормозил. Последний продемонстрировал, 
что он откликаем, что, вполне возможно, 
он внушаем или подчиняем, что его можно 
индуцировать. То же происходит во время 
телефонного звонка. Одни сразу кладут труб-
ку, а другие втягиваются в беседу. 

— Если человек в целом чувству-
ет за собой какую-то вину, даже хо-
рошо скрываемую, у него больше ри-
сков стать жертвой — от мошенников 
до маньяков?

— Да. Потому что у него не сформиро-
вана способность сохранить границы. Он 
уязвим и для императивного, и для сочув-
ственного воздействия. 

— Одно дело — отдать деньги, иму-
щество, но совсем другое — пойти после 
этого выполнять преступные задания. 
Насколько люди отдают отчет в своих 
действиях? Они ведь не могут не пони-
мать, что совершают преступление, что 
могут навредить себе и другим?

— Значительная часть уголовных дел 
сегодня как раз касается ситуаций, когда 
сначала обирают до нитки, а потом по тем 
же механизмам патологического индуци-
рования вынуждают совершать преступные 
действия — поджоги, взрывы и т.д. И тут 
уровень интеллекта человека не имеет зна-
чения. Доктор наук, которая бросила зелен-
ку в избирательную урну, и малограмотная 
пенсионерка, которая пыталась поджечь 
полицейскую машину, — они ведь явно от-
личаются по этому признаку. Мое мнение 
— они выполняют инструкции, но не отдают 
себе отчета, находятся в состоянии, близком 
к беспомощному.

— То есть любую жертву мошенников 
можно превратить в террориста?

— Зависит от того, чего хотят сами мо-
шенники, какая у них задача. Некоторым ведь 
и не нужно это, для них главное — деньги 
получить. А есть и другие, изначально на-
целенные на то, чтобы заставить человека 
совершить преступление. У нас нет статисти-
ческих данных, сколько жертв мошенников 
отказались от требований совершить поджог, 
взрыв и т.д. 

— Сегодня стали чаще назначать 
психолого-психиатрическую экспертизу 
задержанным за подобные акции?

— Да. Такая экспертиза обязательна, 
если человек совершил преступление под 
воздействием мошенников. Это нужно для 
того, чтобы понимать, в каком состоянии 
он находился.

— Вы сами проводите такие экспер-
тизы. Какая история вас больше всего 
поразила?

— Женщина, 57 лет. Мошенники застави-
ли ее отдать все деньги, машины, взять кре-
диты… Это была двухнедельная непрерывная 
атака: звонили якобы из ФСБ. И под конец 
они говорят ей: «Мы завершаем операцию. 
Чтобы вам вернуть все эти деньги, сходите 
в магазин, купите петарду, вставьте в задний 
проход мужа и подожгите. Это будет сигнал». 
Она резонно отвечает им: «Муж может не со-
гласиться». Тогда они дают ей указание: все 
это сделать себе. Что она и сделала. Я про эту 
историю не так давно рассказывал на «кру-
глом столе» в Госдуме. Присутствующие 
были под сильным впечатлением. 

— Женщина, которая вставила 
себе петарду, абсолютно потеряла 
критическое мышление? Что с ней 
произошло? 

— Вот это самое главное, что нужно 
понимать. Я это называю патологическим 
индуцированием. Самое ужасное, что мы 
не знаем, что с этим делать. Следователи 
в постановлении ставят вопрос, нуждают-
ся ли эти люди в принудительном лечении. 
Можете себе такое представить?! 

С другой стороны, и эксперты не готовы 
к этим вещам. Психиатр пишет: «психически 
здорова». Психолог дает заключение: «не 
обнаружила внушаемости». И тут нужен со-
всем другой подход.

— Какой? 
— В Гражданском кодексе есть поня-

тие «такое состояние». Оно определяется 
страхом, эмоциональной дезорганизацией, 
неспособностью прогнозировать возможные 
последствия и патологическим индуцирова-
нием. Вот это понятие психиатры и психологи 
могли бы прописывать в своем заключении. 
Писать примерно так: «У нее было такое со-
стояние, которое лишало способности кри-
тически мыслить и действовать».

— И что вы пре д лагаете? 
Профилактику?

— Профилактика среди населения почти 
бесполезна. Мошенники используют все 
новые методы, и обо всем не предупредишь, 
а потерпевшим, как мы уже убедились, может 
быть кто угодно, независимо ни от чего.

Нужно идти от другого. У нас в каждом 
банке есть психологическая служба. Так по-
чему бы каждый раз, когда приходит человек 
брать миллионы в кредит или забрать по-
следние пятьдесят тысяч со счета, специали-
сту не выйти и не поговорить с ним? Профес-
сионал сразу поймет, что происходит. Когда 
я выступил с такой инициативой, в Госдуме 
сказали: банкам это невыгодно. Сбербанк — 
единственный, который проверяет клиентов, 
пришедших за деньгами.

— Не могу не спросить про мошен-
ников. Что они испытывают в момент, 
когда обманывают?

— Это надо изучать. Поразительная 
вещь: они все вступают в тесный контакт 
со своими жертвами. И при этом у них полно-
стью отсутствует эмпатия. Значит, это какой-
то особый контакт, про который мы тоже 
ничего не знаем. Как нужно коммуницировать 
какое-то время с подростками, со стариками 
и прочими уязвимыми группами, когда зна-
ешь, что будешь обманывать, что подведешь 
их под статью УК?

Сейчас мы делаем большое исследо-
вание — надеемся раскрыть особенности 
личности телефонных мошенников. Раз-
работали оригинальную анкету, с помощью 
которой соберем максимальное количество 
данных об обвиняемых по делам о телефон-
ных мошенничествах — возраст, пол, обра-
зование, социальное положение, аномалии 
и болезни, судимости и прочее. Надеемся, 
это поможет.

Ева МЕРКАЧЕВА.
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Вот такое липовое удостоверение 
убедило пенсионера, что он 
работает на спецслужбы.

За поджог военкомата по приказу 
аферистов Иван получил 8 лет 
колонии.

Сцена задержания одного из мошенников.

Детей сызмальства приучают быть вежли-
выми, заботиться о маме, не грубить стар-
шим, выполнять их просьбы. В результате 
самые воспитанные дети попадаются на 
удочку мошенников. Так, девятиклассник 
из Москвы передал аферистам коробку с 
семейными драгоценностями, потому что 
хотел защитить свою маму от неприятно-
стей.

Инцидент случился еще в конце января. Школь-
нику позвонили якобы из телефонной компании и 
сказали, что заканчивается его договор на обслу-
живание номера — надо бы продлить. Не знакомый 
с нюансами работы этого бизнеса девятиклассник 
послушно стал выполнять распоряжения взрослого 
дяди. Он продиктовал полученное СМС, которое в 
реальности было кодом от Госуслуг. Вслед за «теле-
фонистами» парню позвонили лжесотрудники Госус-
луг — но и здесь школьник не заметил подвоха.

Парню стали угрожать обыском. Его предупре-
дили, что если найдут что-то ценное, то у родителей 
будут неприятности. Из ценного Саша (имя несо-
вершеннолетнего изменено. — Прим. «МК») знал 
только о маминой шкатулке, где хранились семейные 
драгоценности. Там лежали кольца с бриллиантами, 
фианитами, рубинами, серьги с жемчугом и прочие 
украшения общей стоимостью примерно 500 тысяч 
рублей. Саша рассказал «службе безопасности» о 
шкатулке. Собеседник все внимательно выслушал 
и заверил, что от драгоценностей надо срочно из-
бавиться: их надо передать «сотрудникам службы 
безопасности Госуслуг», сейчас он пришлет курьера-
таксиста, которому надо вынести шкатулку в пакете, 
сказав, что там — конфеты.

Школьник так и поступил: послушно передал 
шкатулку таксисту. По данным следствия, посред-
ника использовали втемную: курьер не знал, что 
стал звеном мошеннической цепи. 

Когда мама пришла с работы, то тут же хва-
тилась шкатулки. Саше пришлось все рассказать. 
Полиция завела уголовное дело о мошенничестве. 
Преступников и драгоценности ищут.

Подобных случаев появилось немало в поли-
цейской практике последних дней. Школьников 
«разводят» под предлогом проверки электронных 
дневников, продления обучения в школе, перехода на 
другой триместр. Под видом классного руководителя 
пишут сообщения в чат. Просят «проголосовать за 
друга на конкурсе». 

Ситуацию омрачает тот факт, что уже с 14 лет, 
сразу после получения паспорта, ученик может за-
водить полный аккаунт на Госуслугах с доступом ко 
всем данным. Что касается психологии, то для гар-
монично развитого 14-летнего подростка большое 
значение имеет авторитет взрослого. Не каждый 
школьник способен критично оценивать просьбы, 
исходящие от людей старшего возраста. Отсюда и 
участившиеся «детские разводы».

— Мне звонили якобы из телефонной компании 
и предлагали заменить тариф на более выгодный, 
— рассказал «МК» десятиклассник из Москвы. — 
Хорошо, что я спросил у мамы, а не сам поменял 
тариф. Я был почти готов им поверить: предложение 
действительно стоящее. Меня смутило только то, что 
слишком много гигабайт предлагалось в пакете, — 
проще было бы сделать безлимит. Но даже тогда я 
не додумался, что это мошенники…

В школьной программе есть предмет ОБЖ — 
основы безопасности жизнедеятельности. На нем и 
должны рассказывать о схемах мошенников и прочих 
«разводах». Причем не ждать, когда эта тема пройдет 
все согласования в департаменте образования, а 
по собственной инициативе отслеживать новые 
жульнические приемы, считает учитель ОБЖ одной 
из московских школ.

Лично я так всегда и поступаю. Но знаю, что мои 
коллеги говорят: у них есть учебный план, и они не 
имеют права отступать от него. Это неправильно. 
Школьные знания должны иметь практическое при-
менение, — рассказал «МК» педагог. — Школьники 
должны не только противостоять злоумышленникам 
сами, но и защищать своих бабушек и дедушек от 
«разводов».

— Программы не могут меняться с такой дина-
микой. Но педагогу реально построить тему, опира-
ясь на реальную повестку. Повысить статус пред-
мета, чтобы рассказанное на нем воспринималось, 
— считает заслуженный учитель России Александр 
Снегуров. — Предмет ОБЖ нужно поднять на долж-
ную высоту и относиться серьезно. Тему мошенни-
ков можно отработать и на занятиях с психологом. 
Смоделировать ситуацию: взрослый звонит, ученик 
отвечает. Можно посвятить этим случаям и приемам 
выпуск школьной газеты, урок физкультуры… Школа 
обязана защитить своих детей. И тогда от этого будет 
большой воспитательный эффект.

Ольга ТЕРЕШКОВА.

НЕДЕТСКИЙ «РАЗВОД»
Подростки выносят из дома 
семейные драгоценности, 
чтобы «спасти родителей»
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10 февраля в России отмечается День 
дипломатического работника. Люди, ра-
ботающие на внешнеполитическом поле, 
— профессионалы с особым складом ума, 
с особыми характерами. Ежедневно ди-
пломаты сталкиваются с разного рода вы-
зовами, и они с ними (иногда невероятно 
тонко) справляются. Об особенностях, вы-
зовах, преимуществах и недостатках не-
легкой, но такой важной профессии «МК» 
поговорил с первым заместителем пред-
седателя Комитета по международным 
делам Совета Федерации, чрезвычайным 
и полномочным послом, экс-послом Рос-
сии в КНР Андреем ДЕНИСОВЫМ.

— Андрей Иванович, начнем с доволь-
но философского вопроса: что для вас 
дипломатическая служба?

— Для меня дипломатическая служба 
— это моя жизнь. Во всяком случае, самая 
продолжительная, глубокая и, я бы сказал, 
серьезная часть моей жизни. Это не толь-
ко профессия, но и вся жизнь.

— Когда началась ваша дипло-
матическая карьера?

— Смотря что считать дипломати-
ческой карьерой. У меня были разные 
периоды. Если считать началом ка-
рьеры получение образования, то 
я в 1974 году окончил факультет 
международных экономических 
отношений Института междуна-
родных отношений с китайским 
языком. За рубеж, в Пекин, я по-
пал во время преддипломной 
практики еще раньше, будучи 
студентом 5-го курса, — в 1973 
году.

Дальше последовал целый 
ряд разного рода переходов. По 
окончании института учился в аспи-
рантуре, занимался экономическими 
проблемами Китая, потом работал в КНР, 
в нашем торговом представительстве. За-
тем довольно продолжительное время — в 
Международном отделе ЦК КПСС, в китай-
ском секторе, а затем уже в Министерстве 
иностранных дел.

Так что в МИДе я, можно сказать, с 1992 
года. Но если предыдущую работу, связанную 
с нашими отношениями с Китаем, считать 
тоже в известной мере дипломатической, то 
с конца 70-х годов.

— Как поменялась профессия с мо-
мента, когда вы в нее только входили, по 
сегодняшний день?

— Профессия менялась, как и любая 
другая, но дипломатия, наверное, в боль-
шей мере. Это связано как с изменением 
времени, исторической эпохи, так и со зна-
чительно более глубоким технологическим 
содержанием нашей жизни: средства связи, 
транспорт. Создается ощущение, что наш мир 
стал значительно меньше, потому что пере-
мещение из точки А в точку Б осуществляется 
значительно быстрее. И самое главное — 
средства связи. Было время, когда, работая в 
Китае, мы общались с домом исключительно 
письмами, которые приходили и уходили раз 
в две недели. У нас не было даже нормальной 
телефонной связи. Сейчас же это чувство 
пребывания вдали от дома в значительной 
мере компенсируется благодаря средствам 
связи. Но это житейская сторона вопроса. 
В профессиональном плане все тоже очень 
сильно изменилось.

Было время, 
когда у нас мо-
бильные телефо-
ны были разве что 
в представлениях 
о будущем. Я хо-

рошо помню, ког-
да в 90-е годы они 

только появились, 
— я тогда работал в 

посольстве в Китае. Пер-
вые телефоны были лишь у 

посла, у меня и еще двух-трех 
человек. Это был в определенной степени 
эксклюзив. Я прекрасно помню, что быстрые 
на коммерческие решения китайцы в то время 
начали выпускать так называемые «мыльни-
цы» — пластмассовые коробочки, которые 
были очень похожи на мобильные телефоны, 
и местные молодые люди преувеличенно 
громко в каких-то общественных местах раз-
говаривали по этим «мыльницам»…

В связи с тем, что связь стала значитель-
но быстрее, стали быстрее даваться поруче-
ния, если они имеют открытый характер. И, 
соответственно, быстрее следует реакция на 
эти поручения. Я бы с этим связал главное 
ощутимое в ежедневном режиме изменение. 
В остальном такая часть госслужбы, как ра-
бота на межгосударственном направлении, 
стала значительно более интенсивной, но 
в то же время здесь сохраняется элемент 
здорового консерватизма, который, на мой 
взгляд, необходим.

Бывают ситуации, когда решения можно 
и нужно принимать быстро, но любой экс-
промт хорош, когда он хорошо подготовлен. 
В нашей профессии экспромты возможны в 
определенных ситуациях, но нежелательны. 
Нужна хорошая, основательная подготовка, 
нужно методично выстраивать отношения, 
а не либо «с порога» вешаться друг другу на 
шею, либо, наоборот, отталкивать.

Одним словом, здоровый консерватизм 
в нашей профессии должен иметь место, он 

сохраняется и, думаю, сохранится. Благо-
даря этому и сама профессия имеет шансы 
сохраниться. Уже много лет идет дискуссия 
о будущем дипломатической профессии. 
Если говорить о крайних взглядах, которые 
высказываются в ходе дискуссии, они сво-
дятся к тому, что «человеческая» диплома-
тия будет не нужна: гаджеты заменят, уде-
шевят, ускорят контакты и в конечном счете 
сделают человеческие связи как минимум 
необязательными.

Если это и произойдет, то в каком-то уж 
очень отдаленном будущем. На обозримую 
перспективу я таких шансов не вижу.

— Вы говорили об экспромтах, ко-
торые не вполне желательны. В вашей 
практике случались нештатные ситуа-
ции, когда нужно было принять решение 
сиюминутно?

— Такие ситуации бывали в жизни, и не-
редко. Когда я работал в Нью-Йорке, в Со-
вете Безопасности ООН, там порой решения 

приходилось принимать быстро. Хотя ООН 
— не соревнование в красноречии, это на-
хождение баланса межправительственных 
позиций стран-участниц по тем или иным 
вопросам. Тем не менее складывались си-
туации, когда приходилось реагировать без 
промедления. Такие моменты частенько и 
попадают в информационные сводки, по-
тому что порой кажется, что только к этому и 
сводится работа дипломатов, хотя на самом 
деле это даже не верхушка айсберга, а лишь 
ее малая часть.

В принципе, наша работа делается в тиши 
кабинетов, переговорных комнат, в контактах, 
далеких от публичной сферы. В ней очень 
много рутины, выверки текстов, согласования 
тех или иных формулировок при подготов-
ке, например, к государственным визитам 
руководителей государств. Такая черновая 
работа очень объемна. Она требует высокой 
квалификации, терпения, переговорных на-
выков. Она абсолютно непубличная. В этом 
ее ценность, потому что обнародовать можно 
уже достигнутые результаты. Но, прежде чем 
их достичь, нужно очень много поработать.

— Вы уже рассказывали о своей ра-
боте в КНР, но небольшой период време-
ни вы были послом России в Египте. Это 
абсолютно разные страны, с непохожей 
культурой и менталитетом. Сложно ли 
дипломату перестраиваться в условиях, 
когда кардинально меняется регион его 
работы?

— Это сложно, но всегда интересно. Это 
своего рода личный вызов. Говорят, что время 
от времени надо менять профессиональ-
ную ориентацию. Не знаю, так это или нет. 
Я по большому счету ее особенно никогда 
не менял. Но внутри профессии такие пере-
мещения могут быть. У всех, кто работает 
в этой области, так или иначе по-разному 
складываются карьеры, в хорошем смысле 
слова. Кто-то работает на одном направлении 
всю жизнь — либо в одном регионе, либо по 
какой-то проблеме (как нераспространение 
ядерного оружия, ограничение вооружений, 
подготовка и принятие международных право-
вых актов).

Есть еще один специфический момент 
— знание иностранного языка. Это играет 
важную роль. Причем не всегда с точки зре-
ния наполнения работы, а с точки зрения по-
знания страны пребывания. В Египте у меня 

была трудность: я совсем не знал арабского 
языка. Во время пребывания там для простого 
общения я что-то разучил, но этого явно было 
недостаточно для профессиональной работы, 
однако облегчало возможности установления 
контактов. Хотя весь тот уровень общения, 
на который я по работе выходил, как выяс-
нилось, владел английским, французским 
языками. Поэтому проблем с коммуникацией 
не было.

Можно еще и вести себя по-разному. 
Можно формально выполнять свои служебные 
обязанности, сидеть в кабинете, готовить от-
четы, мероприятия. А можно «растворяться» в 
том, что тебя окружает, глубже знакомиться со 
страной, пытаться проникнуться духом этой 
страны. Это уже личный выбор каждого. Не 
могу сказать, что одно лучше, а другое хуже. 
Все индивидуально, но мне всегда хотелось 
побольше узнать.

Это касается и Китая. Мне много лет, я 
уже больше полувека, хотя и с перерывами, 
профессионально занимаюсь отношениями 
с КНР, но до сих пор по старой переводческой 
привычке записываю в тетрадь какие-то не-
знакомые иероглифы и новые слова. Просто 
потому, что мне это интересно. Любая про-
фессия лучше дается, если ее любить…

— Место пребывания влияет на соб-
ственный менталитет дипломата?

— Во многом это тоже зависит от челове-
ка. Есть фраза из старой классической фило-
софии о том, что бытие определяет сознание. 
Она, безусловно, действует во всех ситуаци-
ях. Вокруг тебя совершенно разные страны, 
культуры, менталитет у людей разный. Если в 
арабских странах принято демонстрировать 
доброжелательность, похлопывая по плечу, 
то в Китае и вообще в восточноазиатских 
культурах как раз наоборот: собеседника 
не сразу подпускают к себе. Обниматься с 
первой встречи точно не начинают. Там долго 
изучают, присматриваются, и когда возникают 
элементы доверия — тогда достигается уже 
серьезный уровень общения. Таких особен-
ностей много.

— Чуть раньше вы затронули вполне 
житейскую тему: как в бытовом плане 
проявляется дипломатическая профес-
сия. Возможно, очень личный вопрос, но 
с чем приходится сталкиваться семьям 
дипломатов? Это же, по сути, как жить с 
военнослужащим…

— В моем случае все было именно так, 
как вы сказали: как жить с военнослужащим. 
Если выбираешь эту профессию, нужно знать 
и понимать, какую цену мы за это платим. В 
моем случае это было чрезвычайно слож-
но. Моя жена была медиком, сложившимся 
специалистом в своей области, с хорошим 
профессиональным будущим, которым при-
шлось на каком-то этапе пожертвовать из-за 
того, что жизнь вынудила оторваться от своей 
профессии. Такое у нас бывает довольно 
часто.

Сейчас, кстати, приходится подстраивать 
личные планы не только женам, но и мужьям. 
Лет 50 назад почти невозможно было у нас 
встретить женщину-дипломата — сейчас же 
в любом нашем посольстве их немало.

У всех людей в семьях взрослеют дети, 
стареют родители. И то и другое зачастую 
требует вашего присутствия рядом. Нередко 
ситуация становится с личной точки зрения 
конфликтной. Вроде бы хорошее карьерное 
назначение, но как уехать, если больные 

родители останутся без постоянного ухо-
да? Мы порой просто разрываемся в этих 
проблемах.

Многие семьи наших работников живут в 
разлуке. В обыденном представлении дипло-
матическая работа — это красивая жизнь, ме-
роприятия протокольного характера, шампан-
ское в бокалах… Но 80% нашего оперативного 
состава работает в совсем других условиях. 
Несколько десятков стран — государства со 
сложной военно-политической обстановкой, 
а то и с военными конфликтами, со сложной 
криминогенной ситуацией. Далеко не везде 
можно ехать с семьями. Социальный пре-
стиж и привлекательность дипломатической 
профессии не такие, как лет 40–50 назад, 
когда сам выезд за рубеж был каким-то экс-
клюзивом для наших людей. Сейчас же это 
привычная часть жизни.

— Частично это касается следующего 
вопроса, который мы хотели бы задать, 
— о преимуществах и недостатках вашей 
профессии. Вы уже некоторые назвали — 
чем бы еще дополнили этот список?

— Из преимуществ — глубокий интерес к 
самой профессии. Нет таких сфер деятельно-
сти, где не было бы если не фанатиков, то па-
триотов и защитников своей профессии, для 
которых приверженность ей — это существо 
их жизни. У нас, возможно, это проявляется 
в большей степени. Чего-чего, а интереса 
и разнообразия в нашей сфере более чем 
достаточно.

Как говорил один из моих посольских 
начальников, дипломатия — это не работа, а 
служба. Конечно, не столь строгая, как воин-
ская, у нас все-таки немного больше гибкости 
в плане выбора вариантов. Но все равно эта 
гибкость условная, все равно это служба.

— Много молодых идут в дипломати-
ческую профессию, зачастую руковод-
ствуясь внешней картинкой, но не зная до 
конца, с чем им придется столкнуться на 
практике. Что бы вы посоветовали моло-
дым дипломатам?

— Не воспарять далеко в своих мечта-
ниях. Все будет. Если пытаться выстраивать 
свое будущее, то надо стремиться к неким 
высоким целям, потому что они достижимы. 
Как молодому офицеру — стать генералом, 
так и молодому дипломату — стать послом. 
Естественно, с неба ничего не падает. Когда 
я оканчивал институт и начинал работать, 
мне и в голову не приходило, что когда-то 
стану послом. Это ведь складывается у всех 
по-разному. Но отдавать себе отчет в том, 
что тебя ждет, надо. Для этого даются пять 
лет учебы. Изучение языков требует повсед-
невных усилий, времени. И ты должен по-
нимать, во что инвестируешь свое время и 
силы, выстраивать свой жизненный порядок 
с прицелом на будущее. Оно непредсказуе-
мо, разумеется, но все равно должен быть 
внутренний стержень, который настраивает 
на то, чтобы держаться пути, который избрал 
в молодости.

Пользуясь случаем, я всех, кто так или 
иначе связан с этой профессией, и их близких 
хотел бы поздравить с Днем дипломатическо-
го работника. И главное — пожелать удачи! 
Принято желать здоровья, счастья, благо-
получия — и этого, конечно, тоже, но у нас 
самое распространенное пожелание — это 
пожелание удачи. В нашей профессии она 
имеет какую-то повышенную ценность.

Полина КОНОПЛЯНКО.
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ВЫСТАВКА ЛИТБУЛЬОН

Экс-
посол 

в Китае Андрей 
Денисов рассказал 

о трудностях 
и преимуществах 
дипломатической 

карьеры

А СЛУЖБА»
«ЭТО НЕ РАБОТА,

Андрей 
Денисов.

Мы привыкли видеть актеров и режиссе-
ров в работе — на сцене или в кадре. Но 
как рождаются любимые нами спектак-
ли? Какие они, наши кумиры, вне сцены, 
когда уходят за кулисы? В Центральном 
доме актера имени А.А.Яблочкиной от-
крылась фотовыставка «Корифеи», ко-
торая показывает наших выдающихся 
театральных деятелей в непривычной 
для зрителя обстановке. Одним из пер-
вых посетителей экспозиции стал кор-
респондент «МК».

Лица, лица, лица! Каждый кадр — ше-
девр, на котором запечатлены лучшие из 
лучших, обожаемые публикой актеры и ре-
жиссеры. Зачем-то на каждом из снимков 
указано, кто на нем изображен. Подписать 
автора фотографии, безусловно, необходи-
мо, но разве можем мы не узнать, например, 
Евгения Князева или Леонида Ярмольника 
и других (воистину!) корифеев?

Такими вы еще не видели никого из 
артистов. Вот веселая Алиса Фрейндлих 
несет факел, она сияет в улыбке, излучая 
абсолютное счастье (фотограф Александр 
Петросян). Рядом с ней — Юрий Стоянов, 
который обычно одним своим появлением 
вызывает у публики улыбку. Многие, взглянув 
на него, мысленно пропоют: «Ах, как хочется 
вернуться, ах, как хочется ворваться… в го-
родок!» Но на снимке он в машине, окно при-
открыто. Кажется, что выглянул буквально 
на секунду, посмотрел вдаль и сейчас снова 
уедет. Но вот — мгновение остановлено, и 
оно навсегда осталось в работе фотографа 
Елены Никитченко.

Смех от души Николая Коляды (Людмила 
Сафонова), философский взгляд Михаила 
Левитина (Евгений Карпов), добродушная 
улыбка Марка Розовского (Николай Алекса-
нян), задумчивый Виктор Сухоруков (Елена 
Никитченко)…

«Не парадные портреты, необычно! — 
комментирует вслух один из гостей верни-
сажа. — Видно, что многие кадры совсем 
не постановочные». 

Да, сложно не согласиться. Даже те ка-
дры, которые, кажется, были подготовлены, 
судя по свету и обстановке, все равно от-
ражают любимцев публики совсем другими. 
Например, портрет Евгения Князева: актер 
явно не позирует, несмотря на прекрас-
но выставленный свет, который так удачно 
освещает лицо и — главное — глаза. Пово-
рачиваем голову и видим: возле портрета… 
стоит его герой. Некоторые корифеи тоже 
пришли на открытие! Помимо Князева среди 
гостей вернисажа были Леонид Каневский 
и Андрей Житинкин.

«Это не выставка, это поток сознания, 
— делится своими мыслями знаменитый ре-
жиссер, — потому что никто не снимает ре-
жиссеров в моменты отчаяния, вне имиджа. 
А сегодняшним мастерам удалось поймать 
эти мгновения. И это войдет в историю».

Марина ЧЕЧУШКОВА.

Николай Коляда 
и Михаил Левитин.

Евгений Князев 
у своего фотопортрета.

Андрей Житинкин.
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ОСТАНОВИСЬ, 
МАЭСТРО, ТЫ 
ПРЕКРАСЕН!
В Москве открылся 
фотопроект 
«Корифеи»

Выбор темы разговора с пастернаковедом 
продиктован недавними событиями, когда 
была прекращена деятельность Ассоциации 
писателей и издателей России, что не может 
не «рифмоваться» исторически с ликвидацией 
Российской ассоциации пролетарских писате-
лей и Всесоюзного объединения ассоциаций 
пролетарских писателей в 1932 году. Кроме 
того, в конце февраля 2025 года должен пройти 
писательский съезд, и это может стать началом 
объединения всех отечественных писательских 
организаций в одну.

— Анна, чтобы создать полное жизне-
описание классика — сколько нужно време-
ни и каким корпусом источников следует 
воспользоваться?

— К моменту, когда я взялась 
за том «ЖЗЛ» о Пастернаке, я 
занималась им в течение 20 
лет. Изучала как ученый-
филолог, но биографию писать 
не собиралась, пока не был 
накоплен соответствующий 
материал и не пришло пони-
мание, как это нужно делать.

На тот момент я жила в 
Москве и могла воспользоваться архивными 
материалами из фондов РГАЛИ, а также ар-
хивом семьи Пастернака. Плюс использовала 
множество монографий, мемуаров и научных 
статей. Центральные из них — работы про-
фессора Лазаря Флейшмана «Борис Пастер-
нак в двадцатые годы» и «Борис Пастернак и 
литературное движение 30-х годов», а также 
труды, написанные Евгением Борисовичем 
Пастернаком (старшим сыном).

— Поэтому я и решил с вами погово-
рить об отношении Бориса Леонидовича к 
грандиозному съезду, прошедшему в 1934 
году в московском Доме союзов, с которого 
начиналась история советской подцен-
зурной литературы. Были ли колебания 

Пастернака относительно участия в этом 
событии? Как он относился к зачистке ли-
тературного поля перед съездом?

— У Пастернака не было таких колебаний 
по двум причинам. Первая заключается в том, 
что он и близкие ему литераторы выдержали 
много критики со стороны РАППа в 20-е годы, 
и о нем было написано немало статей, которые 
можно воспринимать как доносы (и ожидать 
после их публикации чего угодно). Поэтому ни-
какой теплоты к рапповской системе Пастернак 
не испытывал и не мог внутренне не привет-
ствовать разгон этой ассоциации и снижение 
градуса противопоставления «пролетарских 
писателей» и «писателей-попутчиков».

Союз писателей СССР, который как бы 
создавался на смену РАППа, в самом начале 
своего существования давал какие-то надежды. 
Давление на писательскую среду, начавшееся 
в 1929 году, Пастернак, конечно же, ощущал, 
но надежды все равно были.

К тому же в начале 30-х годов в семей-
ной жизни он сталкивался со взглядом при-
миренческим, свойственным его новой жене 
Зинаиде Николаевне Пастернак (Еремеевой/
Нейгауз) и некоторым членам семьи, например 
брату Александру Леонидовичу (советскому 
архитектору и градостроителю. — И.В.). Их 
взгляды были направлены на сотрудничество с 
советской властью. И Пастернак со своим ми-
ровоззрением, совершенно особым и отдель-
ным от всех, не то чтобы попал под влияние, но 
прислушивался и к этой стороне тоже.

Упование на то, что все может измениться, 
содержится в произведениях того времени — 
скажем, в знаменитом стихотворении «Столе-
тье с лишним — не вчера…», где он хочет «Труда 
со всеми сообща/И заодно с правопорядком». 
Центральное стихотворение данного периода 
— «Волны», где тоже присутствует оптимисти-
ческий взгляд на будущее советской страны.

Пастернаку казалось, что съезд станет 
местом, где соберутся писатели и поговорят 
о проблемах, существующих в литературе. 
Участие в этом разговоре виделось ему чем-то 
чрезвычайно важным.

Впоследствии выяснилось, что съезд ни-
каких серьезных вопросов не собирался ре-
шать: речи, которые там произносились, были 
предсказуемы и представляли собой штампы, 
агитки и разыгранные сценки — и Пастернак 
поневоле оказался вовлечен в них, так как сразу 
оказался в центре внимания.

Он же был избран в президиум, председа-
тельствовал на одном из заседаний и выступил 
на съезде с речью. А Бухарин назвал его одним 
из крупнейших явлений в современной поэзии. 
То есть все шло к тому, что Пастернак займет 
место Владимира Маяковского (за четыре года 
до съезда, 14 апреля 1930 года, «певец проле-
тарской революции» свел счеты с жизнью. — 
И.В.). Как Пастернак потом вспоминал, он был 
благодарен за то, что этого не произошло.

— Почему? Пастернак не умел «вписы-
ваться в систему»? 

— Будучи разочарованным в работе съез-
да, в сентябре 1934 года писатель говорил 
другу Сергею Спасскому, что «это был тот, уже 
привычный нам музыкальный строй, в котором 
к трем правильным знакам приписывают два 
фальшивых… Но в этом ключе была исполнена 
целая симфония». Значит, единственное, что 
стало новым, — масштаб.

Один из собеседников Пастернака вспоми-
нал его признание, что он в то время был «убий-
ственно удручен». С последнего заседания поэт 
уехал, даже не оставшись на заключительное 
слово Максима Горького.

— Есть ли следы этого разочарования в 
пастернаковской прозе? Я имею в виду, не вы-
сказался ли он «по схеме» Булгакова, который 
тогдашнюю столичную литтусовку представил 
в виде вымышленного МАССОЛИТа в «Мастере 
и Маргарите» — с вполне считываемыми про-
тотипами в смысле локаций и персоналий?

— В прозе, насколько я могу судить, 
никаких «следов» нет. Пастернак о сию-
минутном не писал. Зато очень много есть 
в письмах: он обсуждает писательский 
съезд и его итоги с очень многими адреса-
тами, включая членов семьи, с которыми 
имел доверительную переписку. В письмах 
содержатся некоторые умозаключения 

по этому поводу, но не в художественной 
литературе. Слова о «целой симфонии» и 
фальши из письма Сергею Спасскому мы 
приводили выше. 

— В 1931 году Пастернак написал про-
граммное стихотворение «Борису Пильняку», 
где есть и пятилетки, и рассуждения на со-
циалистические темы о не выходящей к свету 
темноте из-за «пустого счастья ста», то есть 
закрепленного веками и отмененного револю-
цией положения привилегированного класса. 
Но это не главное — там поэт прямо говорит: 
«Напрасно в дни Великого совета,/Где высшей 
страсти отданы места,/Оставлена вакансия 
поэта:/Она опасна, если не пуста». Можно ли 
эти строки трактовать если не как предсказание 
о будущем съезде, то как декларацию неже-
лания становиться Маяковским 2.0, занимать 
«освободившуюся» вакансию? 

— «Великий совет» — весьма сложное 
место, я вас огорчу, но его тоже трудно по-
нимать в контексте актуальной на тот момент 
политической обстановки. Здесь Пастернак 
скорее обращается к иконописи и, как я могу 
предположить, к христианскому представле-
нию об Иисусе Христе как Ангеле Великого 
Совета. Речь идет об Апокалипсисе, конце 
мира и Страшном суде. 

В стихотворении, посвященном Пильняку 
(расстрелянному в 1938 году. — И.В.), поэт 
предстает инвариантом образа Сына Божьего. 
Это традиционная замена, присутствующая 
в русской поэзии наиболее ярко, пожалуй, у 
Лермонтова, где Пушкин в «Смерти поэта» 
уподобляется Христу.

Великий совет — совет, решающий судьбы 
человечества, и слово «страсти» нужно пони-
мать как «страдания».

Строку «Оставлена вакансия поэта» можно 
трактовать двояко. Она оставлена (покинута) 
поэтом, на пустом месте должна быть фигура 
Маяковского. И тогда опасна она именно по-
тому, что человек, на эту вакансию более других 
претендовавший, не смог остаться самим со-
бой и не выжил.

Но более правильное, на мой взгляд, дру-
гое прочтение: этим советом оставлена (при-
пасена) вакансия для поэта — и тот поэт, кто 
ее занимает, оказывается в опасности. Ибо 
занявшему вакансию поэта страсти — то есть 
страдания — обязательно предстоят.

Иван ВОЛОСЮК.

ВАКАНСИЯ 
ПОЭТА
Почему до Первого 
съезда советских 
писателей Пастернак 
был окрылен 
надеждами, а после — 
страшно удручен

10 февраля исполняется 135 лет со дня рождения Бориса Пастернака — прозаика, 
поэта и переводчика, лауреата Нобелевской премии по литературе 1958 года. В 
канун юбилея «МК» поговорил с литературоведом из Иерусалима, доктором фило-
логических наук Анной Сергеевой-Клятис, председателем Пастернаковской комис-
сии РАН в 2017–2022 годах, одним из составителей 11-томного собрания сочинений 
Пастернака и автором посвященной ему книги в малой серии «Жизнь замечательных 
людей». Тема беседы — участие классика в Первом всесоюзном съезде советских 
писателей 1934 года и отказ становиться «поэтом №1» в СССР.
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Представьте, что молодые супруги гото-
вятся стать родителями. Им предстоят 
счастливые хлопоты: купить одежду, 
памперсы, детскую кроватку, коляску, 
выделить место малышу в квартире. И 
тут на УЗИ обнаруживается... нет, даже 
не два, а сразу три маленьких человечка. 
Или вообще четыре! И требуются уже две 
двойные коляски. Родителям, которые 
в один день становятся многодетными, 
приходится несоизмеримо труднее, чем 
тем, у которых наследники рождаются 
хотя бы с перерывами. «МК» поговорил 
с семьями, воспитывающими тройня-
шек и четверняшек, об их радостях и 
проблемах. 

«Ощущение, 
что с нами произошло 
что-то особенное!»
Полтора года назад в жизни нашей быв-

шей коллеги Алены Кормилициной и 
ее мужа Алексея Букина произошло 
невероятное событие, к которому они, 
впрочем, были готовы: на свет появилась 
их тройня! Трое сыночков. Мама Алены 
Маргарита, которая много лет трудится 
в редакции «МК» в отделе кадров, одно-
моментно стала бабушкой троих внуков. 

Традиционно для таких случаев вна-
чале врач видит на УЗИ двойню. О ней и 
сообщили паре. И только на более поздних 
сроках медики разглядели третьего ма-
лыша. «Я тогда очень испугалась, потому 
что с мыслью о двойне я свыклась, а тут у 
меня такой страх появился! — призналась 
Алена. — Самый большой страх был связан 
с тем, как мне их выносить... Я понимала, что 
для этого нужны силы. Вот об этом я думала, 
лежа на кушетке у врача. Конечно, был шок. В 
физическом плане мне было очень трудно во 
время беременности, но в моральном была 
какая-то необычайная радость от того, что с 
нами произошло что-то особенное!»

Алексея новость о предстоящей тройне 
ничуть не напугала, чему Алена очень была 
рада. Другой бы на его месте растерялся, но 
только не он. «Первые мысли у меня были — 
что это интересней, чем один ребенок, и что 
это большой вызов для нас в хорошем смысле 
слова, — вспоминает он. — Это как в былинных 
сказках — три сына, три богатыря! Сразу в 
голове появилось много разных идей, фанта-
зий, чем я буду с ними заниматься, чтобы им 
было интересно. Единственное — появились 
переживания за Алену, как ей будет даваться 
эта беременность». 

Сразу после родов мы поговорили с Але-
ной. Она с тройняшками на тот момент еще 
оставалась в перинатальном центре, ново-
рожденная тройня должна была окрепнуть. 
Однако вес у каждого богатыря был вполне 
приличным — около 2 кг. Мальчиков назвали 
Тихон, Лева и Лука. В тройне — два близнеца и 
один разнояйцевый, и он немного отличается 
от братиков. 

«Приходится ловить 
их по комнате»

Мы вновь поговорили со счастливой 
мамой тройни спустя полтора года. После 
того как Тихон, Лева и Лука начали ходить, 
родителям и бабушке, которая им помогает, 
добавилось хлопот: начались шалости. Не-
давно, например, они разбили телевизор и 
ободрали обои с полстены. «Обои уже под-
цепили наши драгоценные коты, и дети очень 
хорошо сориентировались и поняли, что им 
надо продолжить «дело котов», — уточняет с 
улыбкой мама. 

— Какими были эти полтора года — 
тяжелее или легче, чем вы ожидали? 

— Я стараюсь без ожиданий ко всему 
относиться, ничего не загадывать, — говорит 
Алена. — Больше всего мы волновались за 
здоровье мальчиков, они же родились недо-
ношенными. А когда эта опасность минова-
ла и нас выписали, то больше всего у меня 
было волнений, как я буду кормить их всех 
одновременно?! 

И волнения, в общем-то, подтверди-
лись. Это и было самым трудным в первые 
месяцы. 

— У нас была какая-то «фабрика молочной 
кухни», — говорит Алена сейчас уже с улыб-
кой. — В блокноте я вела постоянный учет, 
кто, сколько и когда съел. Можно было с ума 
сойти! Кто-то мог не в свою очередь поесть, 
и потом надо было все как-то свести в эту 
табличку. Бывало, что кого-то покормили два 
раза, а кого-то один раз…

Спасало то, что рядом с Аленой с самого 
первого дня были муж и мама. Алексей тоже 
брал отпуск по уходу, как и бабушка. Ведь к 
врачам в поликлинику с малышами или на 
массаж они могли отправиться только все 
втроем! Каждого ребенка нужно держать на 
руках, когда заходишь к педиатру. 

Как отмечает Алена, в каждом возрасте 
есть как свои трудности, так и плюсы.

—  Когда они только родились, вроде бы 
было легче: ты их положил, и все, и они никуда 
не денутся, — говорит она. — Но для меня 
они в первые месяцы были как инопланетя-
не — было непонятно, чего они хотят, почему 
кричат?? И все это, представьте, в тройном 
размере! И когда ты реально не понимаешь, 
что происходит, это сводит с ума.

Для примера расскажу, как мы отмечали 
прошлый Новый год. Мама с папой остались с 

ними, а нас отпустили ненадолго к друзьям. 
И как раз в полночь один из них проснулся и 
начал орать... Так мои родители и встретили 
Новый год — под крики одного из детей. Он 
два часа кричал, и никак невозможно было его 
успокоить. И только потом он снова заснул. 
Двое других так и не проснулись, к счастью. 
А то вообще было бы весело... 

Сейчас появились хлопоты другого 
рода. 

— Бегаешь за ними по комнате, чтобы 
они ничего не хватали, не брали. Они же уже 
дерутся и могут причинить вред друг другу, 
а не только себе. Если кому-то что-то нужно, 
они подходят и просто вырывают игрушку… 
С другой стороны, они уже стали немного по-
нимать слова, когда к ним обращаешься. Я им, 
например, объясняю, что лупасить друг друга 
по голове не надо, а надо гладить. Показываю, 
как. И смотрю — они уже начинают за мной 
повторять и гладить друг друга по головке. 
Это так забавно! Иногда мы ухохатываемся, 
наблюдая за ними...

Большое облегчение для родителей — что 
братишки могут часами сидеть в манеже и 
играть друг с другом. Обычно родители жа-
луются, что ребенок не хочет находиться в 
манеже и требует, чтобы его вытащили оттуда. 
А эти играют, и ничего. Вот вам и преимуще-
ство тройни! 

У каждого из мальчиков уже прослежи-
вается свой характер. Близнецы Лука и Тихон 
любят собирать всякие конструкторы и пи-
рамидки, а Лева очень контактный и больше 
других любит сидеть на ручках и обниматься… 
Одевает их Алена по-разному, но папа и ба-
бушка их все равно путают. 

— Конечно, сейчас, когда с ними уже есть 
какой-то контакт, это совсем другое дело! И 
с каждым днем с ними становится все инте-
ресней. Когда они к тебе бегут обниматься 
все трое, то счастье просто зашкаливает, — 
говорит с улыбкой Алена.

«К расходам на детей 
нужно подходить 
адекватно»
Алексей и Алена — далеко не олигархи. 

Леша после выхода из отпуска по уходу за 
детьми перешел сейчас на другую работу, с 
заработком побольше; он бренд-менеджер. 
Алена служит актрисой в театре. Занятость у 
нее пока небольшая.

Мама тройни поделилась, на чем им уда-
ется экономить. Во-первых, очень много 
вещей в отличном состоянии им отдают 
друзья. Ведь дети, как известно, вы-
растают быстро, и вещи не успевают 
сноситься. Во-вторых, есть хорошая 
и недорогая детская одежда на мар-
кетплейсах. Коляску тройную они, 
например, покупали на «Авито», 
хоть и б/у, но в прекрасном со-
стоянии. С другой стороны, мож-
но покупать одежду и в «Детском 
мире» тоже, если пользоваться 
их акциями и скидками. 

— Я часто слышу от людей, 
что вопрос рождения детей у них 
завязан на деньгах, — делится 
Алена. — «Какие дети?? Мы не вы-
тянем, не прокормим, вы посмотри-
те, какие сейчас цены!» и так далее. 
Понятно, что если ты хочешь купать 

ребенка в роскоши, покупать ему только 
все новое, самые дорогие бутылочки для 
кормления, то никаких денег не хватит. 
Мне кажется, это не совсем адекватный 
подход. Я, например, не могу сказать, 
что какая-то статья расходов нас просто 
«убила». Да, больше всего приходится 
тратить, наверное, на памперсы, тем 
более когда у тебя трое детей. Но мы 
и их стараемся покупать по акциям. На 
мой взгляд, это все отговорки. Если 
есть желание, чтобы в семье были 
дети, то денег всегда хватит.

Добавим, что от государства по-
сле рождения детей семья получила 
маткапитал — около 800 000 рублей 
на всех троих. Пока его никуда не 
потратили. Из льгот — бесплатный 
проезд, и несколько тысяч рублей в 
месяц набегает в виде положенных 
многодетной семье компенсаций. 

Маловато «квадратов» 
на пятерых…

Но если с обеспечением троих детей всем 
необходимым для жизни (одеждой, вещами, 
питанием, памперсами и так далее) у молодых 
родителей трудностей не возникает, то вот с 
жилплощадью проблема…

Сейчас они живут в «двушке» родствен-
ников. У Алены в собственности есть доля в 
квартире мамы, у ее мужа — доля в квартире 
родителей, где помимо его мамы и папы про-
живает еще бабушка (труженик тыла ВОВ и 
ветеран труда). Получается, что своего жи-
лья у многодетных родителей вообще нет, а 
если суммировать их доли, то выходит 38 кв. 
метров на семью из пяти человек, включая 
троих детей…

Сразу после рождения сыновей Алексей 
признался корреспонденту «МК», что внимание 
властей было бы для них «не лишним». «Я знаю, 
что в каких-то регионах при рождении тройни 
семье даже квартиру выделяют, — сказал он. 
— Ведь у людей может быть в материальном 
плане все нормально, а с точки зрения жил-
площади получается определенная нагрузка, к 
которой семья могла быть не готова. И, как мне 
кажется, это логично, когда при единовремен-
ном рождении троих детей семье улучшают 
жилищные условия за счет государства». 

Увы, но за эти полтора года ничего не 
изменилось.

— Мы пытались просить помощи у города, 
но, куда бы мы ни обращались, нам вроде и 
хотели бы помочь, но в итоге везде отказывают. 
Нет постановления на этот счет, — вздыхают 
Алена и ее мама.

Пример этой молодой семьи с тройней 
наглядно демонстрирует, почему у нас в стране 
плохо с демографией... 

«Муж неделю приходил 
в себя от шока»

Большинству россиян даже вообразить 
невозможно, каково это — воспитывать трой-
ню. Ведь даже с одним ребенком, особенно 
пока он маленький, невероятно трудно! А что 
же тогда говорить про четверню? Про одну та-
кую семью из Красногорска «МК» не раз писал. 
Анастасия и Сергей Филимоновы воспитывают 

троих мальчишек, Илью, Артема, Колю, и дочку 
Иру. На днях мы снова с ними связались, чтобы 
узнать, что у них нового. 

Сергей работал водителем «скорой», 
Анастасия — медсестрой. Когда Настя забе-
ременела, врачи каждый раз на УЗИ сообщали 
им о количестве детей «по нарастающей». На 
первом УЗИ супругам сообщили о двойне. 
«Двойня так двойня, тяжело, конечно, но вы-
растим!» — решили Настя и Сергей. Для их 
семьи со скромным достатком появление на 
свет двух вместо одного ожидаемого ребенка 
уже итак казалось серьезным испытанием…

Но это еще была не окончательная цифра. 
«Я лежала в больнице на сохранении, меня 
отправили на УЗИ, и там врач с удивлением 
посмотрела сначала на монитор, потом на 
меня и произнесла: «Теперь их уже не двое, 
а трое», — рассказывает Настя. — Я, с одной 
стороны, испугалась, что детей прибавилось, а 
с другой — испугалась вообще всех потерять. 
Когда муж пришел ко мне в палату, я показала 
ему снимок УЗИ, он притих и задумался. 

Позже, в 16 недель мы вместе поехали 
на УЗИ, и врач нам сказала: «Там, кажется, 
четыре головы». Я уже не помню всех чувств, 
которые меня охватили. Но точно были страх 
и неосознание полученной информации. Вы-
шла, сказала мужу. Молча ехали с ним всю 
дорогу домой. Он не разговаривал почти не-
делю, приходил в себя. Очень много советов 
я слышала в тот период от разных людей. И, 
как будто перед прыжком с высоты, закрыв 
глаза, сказала самой себе и мужу, что буду 
вынашивать. А дальше будь что будет!»

Зато после рождения четверни власти 
Красногорска сразу же выделили семье трех-
комнатную квартиру. «Это было великое сча-
стье, сами мы не смогли бы такую приобрести, 
большое спасибо за это городу!» — восклицает 
Настя. 

«Когда они одновременно 
заболевали, это было 
ужасно!» 
В первые, самые тяжелые два года мо-

лодым родителям помогали мама и подруга 
Насти, которая у них практически жила. Сергей 
работал, но по возможности тоже старался 
помогать. Настя вспоминает, что, пока дети не 
начали ходить, «никакого сна у нее не было». 
Днем спать было тоже невозможно — двое ма-
лышей спят днем, а двое не спят. Или трое спят, 
а один не спит, и когда тот уже «вырубается», 
другие просыпаются. Да, родителям одного 
или двоих детей такое может присниться толь-
ко в кошмарном сне... Но ничего, они справи-
лись. А с детскими вещами им очень много 
помогали обычные люди, которые каким-то 
образом узнавали про них. 

Особенно тяжело было, когда дети все 
одновременно заболевали, говорит Настя. 
«Лежали все на диване целый день, то та-
блетки, то температуру мерить. Все такие 
несчастные, всех утешить надо». 

Внешне ребятки между собой похожи, но 
не копии. Ира и Коля похожи на папу, Артем — 
на папу Насти, а Илья — вылитая Анастасия. 

До школы Анастасия развивала детей, 
водила к психологу, к дефектологу. У них 
небольшая задержка в развитии. «Но, ско-
рее всего, вы бы не заметили у них никаких 
особенностей, если бы пообщались с ними», 
— говорит она. 1 сентября 2020 года они 
пошли в коррекционную школу «Созвез-
дие». Настя очень довольна этим учебным 
заведением.

В марте 2024 года их жизнь круто поме-
нялась: папа ушел на СВО. Насте очень тяже-
ло говорить на эту тему, тяжело вспоминать, 
как почти год, после того как он принял это 
решение, она уговаривала его остаться. «Но 
в какой-то момент я поняла, что ничего не по-
может и нужно просто не мешать ему».

Сергей был ранен, по ранению ему был по-
ложен отпуск, и он смог повидаться с семьей. 
После восстановления снова отправился на 
фронт. 

Настя после его отъезда устроилась на 
работу в стоматологическую клинику медсе-
строй. Конечно, ей стало гораздо тяжелее без 
мужа. И уроки с детьми делать, и домашние 
дела вести, и работать… Когда она в клинике, 
с детьми занимается ее мама, которая живет 
вместе с ними.

Пособия на детей, которые положены 
семьям бойцов, очень хорошо им помогают. 
Ведь расходы на четверняшек немалые. Чего 
стоит одна только статья «лекарства» (у одного 
из детей эпилепсия)!..

В январе Илье, Артему, Коле и Ирочке 
исполнилось 13 лет. 

— Я сейчас вспоминаю, как мне было 
страшно, когда я их вынашивала, — за-

думчиво произносит Настя. —  Мне 
тогда казалось, что даже с двойней 

справиться невероятно сложно, а тут 
сразу четверо! Но я же не осталась 
одна. Вместе с мужем, с моими 
близкими мы смогли пережить 
самые трудные, первые годы. 
Сейчас жизнь у нас налажена. 
Когда я смотрю на них, как они 
в таких красивых костюмчиках 
— мальчики в галстуках, Ира в 
нарядном платьице — выступа-
ют на школьных концертах, поют, 

танцуют, у меня слезы текут по 
щекам от счастья. Не представляю 

и не хотела бы, чтобы у нас было 
меньше детей… 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Семь Я

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
10 февраля 2025 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шофер, на которого 
ополчились таксисты. 4. Овраг как форма ре-
льефа. 10. «Крылатое» короткое собрание для 
решения неотложных дел. 11. Искреннее вни-
мание детей на уроке. 13. Союз, заключенный 
на небесах. 14. Оцененная длина линолеума. 
15. «Биография» Иисуса Христа от Матфея. 16. 
Целебная водица из Кисловодска. 18. Разрыв 
ахиллесова сухожилия у спортсменки. 20. Игра, 
для которой надо купить билетов пачку. 22. 
Рабочий, «греющийся» у мартеновской печи. 
23. Упитанность, мешающая гибкости. 24. 
Запеченный в золе корнеплод. 27. Комедия 
Дениса Фонвизина. 30. Телевизионная «мач-
та» на крыше дома. 32. «Арматура» в основе 
палатки. 34. Дом, где родные стены греют. 35. 
Дед, получающий «жалованье» от государства. 
36. «Песнь» цепей на ногах кандальников. 38. 
Насмешливая «инъекция» от остряка. 39. Рой 
мелких кровососов над болотом. 40. Эпиграм-
ма от языкастого шутника. 41. Кочанный салат 
с «холодным» названием. 42. Мягкий темно-
красный или красновато-коричневый карандаш 
без оправы, употребляемый в живописи.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Страна, оставшаяся 
мачехой для эмигранта. 2. Бонусная песня 
на компакт-диске. 3. Настоятель мужского 
православного монастыря. 5. Глубокое ува-
жение к ветерану сцены. 6. Апельсиновое 
варенье к тостам. 7. «Стыковка» с вражеским 
судном по-пиратски. 8. Комплект мебели на 
кухню или в спальню. 9. Салат из овощей, 
подкрашенных свеклой. 10. Звание гения с 
Нобелевской премией. 12. Шкаф с хрусталем 
и фарфором в стенке. 17. Детальный разбор 
и прогноз от эксперта. 19. Урок с альбомом и 
красками. 20. «Западня» на перчатке вратаря. 
21. Холостяцкое блюдо на скорую руку. 25. 
Фраза гения с глубоким смыслом. 26. До-
кумент с отметками в папке абитуриента. 27. 
Машина, поставляющая товар на заправку. 
28. Сторона юбки с торчащими швами. 29. 
Окраина деревни, до которой провожают го-
стей. 31. Полная отдача кредита. 33. И оратор, 
и председатель парламента. 34. Несметное 
количество истраченных денег. 37. Особая 
примета верблюда. 38. «Каток», выравниваю-
щий складки на белье.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Удилище. 4. Экспорт. 10. Столбик. 11. Аудитор. 13. Дело. 14. Тайм. 
15. Чарльстон. 16. Боязнь. 18. Тишина. 20. Регалия. 22. Ремиссия. 23. Алебарда. 24. Их-
тиолог. 27. Унижение. 30. Аксиома. 32. Трепач. 34. Педант. 35. Амфитеатр. 36. Ушиб. 38. 
Гиря. 39. Клевета. 40. Изделие. 41. Канцлер. 42. Единица.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Усадьба. 2. Лото. 3. Щелочь. 5. Клиент. 6. Плот. 7. Трамвай. 8. Экология. 
9. Рассылка. 10. Слияние. 12. Рафинад. 17. Невидимка. 19. Испарение. 20. Русалка. 21. 
Ящерица. 25. Холерик. 26. Гостиная. 27. Угощение. 28. Издание. 29. Стручок. 31. Стоянка. 
33. Чаевые. 34. Проезд. 37. Блиц. 38. Гимн.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ б/у вышедшие из обращения 

франки, фунты Т.+7-999-715-35-60
❑ календарики, фотографии, открытки, 

значки б/у куплю. 
Т. 8-905-517-59-27

 куплю книги до 1955 г. (б/у). 
Иконы. Значки. 8-495-649-17-59

❑ часы, значки, янтарь, монеты, 
фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
10 февраля с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Южнопортовый, ул. Велозаводская, д. 11/1, 
у библиотеки на автостоянке
11 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Селигерская», Дмитровское ш., д. 80, 
у супермаркета «Перекресток»
12 февраля с 8.30 до 18.30
Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
Зюзино, Нахимовский пр-т, д. 11, к. 1, 
у медлаборатории «Инвитро»
Северное Тушино, ул. Планерная, д. 6, к. 1, 
м. «Планерная», южный выход
13 февраля с 8.30 до 18.30
Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, у м-на EUROSPAR

Центральное Чертаново, ул. Красного Маяка, д. 3Д, 
у салона красоты
14 февраля с 8.30 до 18.30
Печатники, ул. Гурьянова, д. 2А
Ясенево, Новоясеневский пр-т, д. 30
15 февраля с 8.30 до 18.30
Аэропорт, ул. Часовая, д. 11, стр. 4, у м-на «Пятерочка»
Зябликово, ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у м-на «Перекресток»

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
14 февраля с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только 
выгодно подписаться на «МК», но и получить 
фирменный настенный календарь «МК» или один 
из наших фирменных призов.
Подробности по телефону редакции 8(495)665-40-80

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй 
групп для оформления льготной подписки необходимо 

предъявить оператору оригинал соответствующего документа.
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+С февраля в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, 

в редакционных пунктах можно не только оформить текущую подписку на «МК», 
но и досрочно подписаться на 2-е полугодие 2025 года.
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ПОДПИСКА

2025

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

Само по себе лаковое искусство — не 
наше изобретение. Все это пришло с За-
пада и с Востока. Другой вопрос, что наши 
мастера насытили лаковое искусство рус-
ским колоритом, как у классика: «Здесь 
русский дух, здесь Русью пахнет». Как 
формировалась русская лаковая живо-
пись, рассказывают на выставке «Формы и 
образы. Лаки». Это вторая экспозиция из 
выставочного триптиха. Первая показыва-
ла чудеса, которые мастера и художники 
делали из стекла. Здесь же речь идет о 
промыслах, которые сформировались 
в Федоскине, Палехе, Мстёре, Холуе и 
Жостове. 

Надо сказать, что выставка актуаль-
ная. Сегодня довольно модно украшать 
свой интерьер необычными вещами, 
редкими, сделанными вручную, в идеа-
ле — отражающими нашу культуру. Так 
что тренд на красоту, эксклюзивность и 
необычность бытовых предметов, выпол-
ненных ремесленниками, здесь подхва-
тили и развили очень удачно. Экспозиция 

небольшая, но очень насыщенная и по-
требует времени, чтобы разглядеть все 
детали. А посмотреть действительно есть 
на что!

К народным промыслам стоит об-
ратиться, когда особенно тяжело. Сейчас 
модно выражение «место силы», а здесь 
мы по аналогии можем говорить о «вещах 
силы», ведь именно народное искусство 
несет невероятный заряд позитива. Раз-
ве может человек, у которого не ладится 
жизнь, расписывать шкатулку или поднос? 
Да еще и в таких ярких красках? Вряд ли! 
Да и краски все чувствуют и прекрасно 
ложатся только тогда, когда они находятся 
в руках у человека со спокойной и светлой 
душой. В этом смысле каждый предмет 
здесь излучает невероятное тепло и до-
брую энергию. 

Клубок лаковых красот необходи-
мо раскручивать медленно: на первый 
взгляд покажется, что перед нами мно-
жество похожих друг на друга предме-
тов — на черном фоне яркие краски. Но 

как примитивно и ошибочно так считать! 
Стоит лишь приглядеться, как вдруг нам 
откроются самые разнообразные сюжеты: 
и сказочные, и бытовые, и религиозные, и 
исторические, и даже современные. 

Начать осмотр стоит со второго зала, 
где рассказывают об истоках лаковой жи-
вописи у нас. Сразу возникает вопрос: при 
чем тут иконы, которые занимают целую 
стену? Оказывается, Палех и Мстёра изна-
чально были иконописными промыслами, 
и только после революции история рас-
порядилась так, что и они переключились 
на шкатулки, как и Федоскино. И дей-
ствительно, прослеживается общность 
технологии выполнения росписи икон 
и предметов быта. Федоскинцы писали 
маслом, а палешане использовали тем-
перу как для икон, так и шкатулок. 

Есть еще один нюанс. У палешан фон 
черный, его они переняли у первоисточни-
ка, у восточной миниатюры. А мстёрские 
художники сначала делали прямоуголь-
ную картинку, где фон мог быть самым 

неожиданным. Небо у них сказочное — не 
голубое, как мы привыкли, а зеленое или, 
например, золотое, а облака вполне могли 
оказаться розовыми. Такая картинка раз-
мещалась на черной шкатулке. 

Соседний зал показывает калейдоскоп 
сюжетов, которые мастера изображали на 
предметах быта — шкатулках, ларцах, пу-
дреницах, подносах и других… По сюжетам 
на шкатулках (!) вполне можно изучать 
отечественную историю — она здесь пре-
красно отражена. И война с французами 
1812 года, и Великая Отечественная, па-
рад на Красной площади, маршал Жуков… 
Изображали то, что волновало, что болело, 
— откликались на события в стране. По-
жалуй, от шкатулок не ожидаешь ничего 
сверхъестественного, ведь они нужны для 
того, чтобы выполнять довольно простую 
бытовую функцию — хранение. Но хранит 
такая шкатулка не только предметы, а еще 
и историю, и художественную мысль, и 
переживания художника…

Марина ЧЕЧУШКОВА.

СЧАСТЬЕ, 
умноженное

НА ТРИ
Родители тройняшек 
и четверняшек рассказали, 
что дает им силы

ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА

РОСИЗО ПОКАЗАЛ ИСТОРИИ В ШКАТУЛКАХ
Выставка русской 
лаковой живописи 
открылась в Москве
РОСИЗО продолжает цикл 
выставок «Формы и обра-
зы». Накануне нового года 
здесь показывали стекло, 
представив выставку, по-
священную Новому году. А 
теперь, открыв вторую экс-
позицию из цикла, создают 
масленичное настроение 
— новая выставка посвяще-
на лаковой живописи. Кра-
сотой народного промысла 
любовался корреспондент 
«МК». Владимир Молодкин. Ларец «Золотая свадьба».

Настя с детьми.

Алексей и Алена 
со своими 
мальчиками.
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

ПЬЕДЕСТАЛ

ПЕРСОНА

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ
ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -8...-6°, 
днем -4…-2°. Облачно, с прояснениями. Без 
осадков. Ветер слабый. Восход Солнца — 
8.04, заход Солнца — 17.23, долгота дня — 
9.19. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Людмила Артемьева (1963) — актриса 
театра и кино, телеведущая, заслуженная 
артистка России 
Ким Брейтбург (1955) — музыкальный про-
дюсер, композитор, аранжировщик, заслу-
женный деятель искусств РФ
Владимир Зельдин (1915–2016) — актер 
театра и кино, народный артист СССР

Борис Пастернак (1890–1960) — писа-
тель, поэт, переводчик, лауреат Нобелев-
ской премии 
Сергей Пенкин (1961) — певец с диапазоном 
голоса в четыре октавы, композитор, педагог, 
заслуженный артист РФ
Игорь Касатонов (1939) — советский воена-
чальник, адмирал флота

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День дипломатического работника в 
России

День памяти Александра Сергеевича 
Пушкина
1990 г. — Михаил Горбачев во время встре-
чи в Москве с канцлером ФРГ Гельмутом 
Колем выразил согласие на объединение 
Германии
1990 г. — принята на вооружение боевая 
машина десанта БМД-3 
1995 г. — подписан меморандум о сохранении 
мира и стабильности в государствах СНГ
2020 г. — на Сахалине создано министерство 
энергетики
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— Прикинь, у меня дома мышь над кошкой 
издевается!
— Как это?
— Да сыр в мышеловке валерьянкой 
мажет.

Нынешние выпускные девятых классов 
напыщенные и пафосные, словно цере-
мония «Оскар»: концерт, приглашенные 
певцы, видео… Когда я окончил девятый 
класс, мне просто отдали аттестат и по-
просили не идти в десятый.

За каждой современной русской женщи-
ной стоит бразильский сериал, который 
она смотрела с бабушкой в детстве по 
телевизору.

Боролась со скукой. Зашла в соцсети на 
страницу к незнакомому мужчине и написала 
под его фото: «Ты меня не любишь...»
Сегодня у меня на странице побывало две-
сти его друзей во главе с женой. Мужик! Если 
ты еще жив — прости меня...

— Как? Вы никогда не ели пельмени под 
душем? Да вы просто никогда не опазды-
вали на работу!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Телеведущая Роза Сябитова, у которой 
сегодня день рождения, на протяжении 
уже почти двух десятилетий ищет жени-
хов и невест вместе с Ларисой Гузеевой. 
При этом Роза не скрывает: с актрисой 
они не подруги. Главная сваха страны 
уверена: это пошло их совместной работе 
на пользу. 

— Лариса сразу сказала, что мы — колле-
ги, — объясняет Роза. — Поэтому мы столько 
лет и работаем вместе. На съемках бывает, 
что мы с Ларисой не сходимся во мнении. Мне 
даже пишут порой подписчики: «Прекратите 
ругаться с Ларисой. Так сваха себя не ведет». 
Я объясняю: «Мы не ругаемся, просто отстаи-
ваем свои точки зрения». А представляете, 
если бы она была моей подружкой, могла бы 
я ей такое сказать? Конечно же, нет.

— Недавно, правда, я ей еще сказала: 
«Ларис, тебя даже в Интернете свахой на-
зывают. Ты тянешь одеяло на себя и на мою 
территорию заходишь!» — продолжает Сяби-
това. — Она ко мне прислушалась. Теперь в 
каждой программе говорит: «Дорогие друзья, 
я актриса Лариса Гузеева. А сваха у нас — 
Роза Сябитова» (смеется). Я же не включаю 
актерское мастерство на программе. 

Роза говорит, что в последнее время ее 
и саму стали приглашать сниматься в кино. 
Сябитова соглашается. 

— А чего мне отказываться? — вопрошает 
Сябитова. — Раньше я стеснялась, потому что 
у меня образования нет. А сейчас блогеры в 
кино снимаются! Чем же я хуже? У меня и опы-
та побольше: я почти двадцать лет с народной 
артисткой сижу за одним столом. Лариса, 
сама того не ведая, мне такие мастер-классы 
дает! Все как по Станиславскому.

Большое интервью с Розой Сябитовой 
читайте в ближайших номерах «МК».

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

Пока основная часть сборной находится на 
сборе в Цахкадзоре, а Александр Большу-
нов и Савелий Коростелев пытаются про-
щупать итальянские олимпийские трассы, 
олимпийский чемпион Сергей Устюгов, 
пропустив этапы Кубка России, выступил 
на чемпионате Уральского федерального 
округа. 

Выступление Сергея Устюгова на чемпио-
нате Уральского федерального округа — не 
сюрприз вовсе, так и было задумано. Олим-
пийский чемпион, как и анонсировали знающие 
люди, готовился выступить в Тюмени. Цель 
ясна, впереди — чемпионат России в Казани, 
где лыжники соберутся уже 27 февраля.

Главный тренер сборной ХМАО по лыж-
ным гонкам Сергей Турышев говорил, что в 
Тюмень Устюгов поехал специально, чтобы 
проверить себя и «разогнать организм» уже 
непосредственно к чемпионату России. И что 
состояние, в котором находится лыжник, можно 
будет понять только после стартов.

Олимпийский чемпион, победитель много-
дневной гонки Тур де Ски (2016/2017), двукрат-
ный чемпион мира в этом сезоне действи-
тельно так и не дал пока возможности понять 
его состояние: на что готов и физически, и 
ментально? Последний раз Устюгов выходил 
на старт в конце декабря на четвертом этапе 
Кубка в Кирово-Чепецке. Там не смог преодо-
леть квалификацию спринта.

Особенно ничего не комментировал, да и 
выступлений было так мало, что оценивать со 
стороны степень готовности не приходилось. И 
лишь сейчас, появившись на первенстве Ураль-
ского федерального округа, Сергей решил все 
же объясниться хотя бы через соцсети.

Сказал, что приехал решать свои задачи, 
хочет «потерпеть, сдвинуть свой порог», потому 
что на чемпионате Росгвардии, в котором при-
нял участие, почувствовал, что ему не хватает 
именно гонок. (В масс-старте на дистанции 10 
км классическим стилем он, например, на чем-
пионате Росгвардии был четвертым, а команд-
ный спринт свободным стилем с Елизаветой 
Пантриной выиграл, в коньковой разделке на 
15 км свободным стилем оказался 13-м…) В 
объяснении, что происходит, Сергей уточнил 
пришедшее понимание: «упираюсь в потолок», 
не хватает функциональной готовности, кото-
рую можно получить только на гонках.

А молчал все последнее время и ничего не 
комментировал, пропуская этапы Кубка Рос-
сии, потому что… «расстроился». Выступил «не 
очень» сначала в личных гонках на этапе в Чусо-
вом, там «в спринте вроде получилось, а в лич-
ных не получилось». (В Чусовом в квалификации 
спринта лыжник показал лучший результат, в 
забегах — уверенно прошел четвертьфинал 
и полуфинал. В финале проиграл Александру 
Терентьеву. После финиша не проигнорировал 
ни одного болельщика, раздавая автографы, 
уехал со стадиона последним.)

На этапе же в Кирово-Чепецке в классиче-
ском спринте Сергей Устюгов впервые в своей 
карьере не прошел даже квалификацию. В 
квалификации он был только 67-м, а накануне в 
классической разделке — 60-м. Тогда коротко 
прокомментировал: «Стабильность — признак 
мастерства. Не вешаем нос. Я уже слезы вытер. 
Все ништяк, все хорошо, но не у нас».

Приехав в Тюмень на чемпионат Уральско-
го федерального округа, уточнил: в Кирово-
Чепецке совсем «все разладилось». Резуль-
татом стало то, что «совсем как-то загнался», 
начал больше тренироваться. «Короче, как-то 
так». В Тюмени Сергей Устюгов сначала занял 
второе место в 15-километровой гонке класси-
ческим стилем, проиграв победителю Денису 
Спицову около 35 секунд. А на следующий 
день выиграл спринт классическим стилем. 
В финальном забеге он на финишной прямой 
боролся с Иваном Безматерных, в итоге вырвал 
победу в 0,1 сек. Победу в коньковой разделке 
также одержал Спицов, ставший вновь вторым 
Устюгов ему проиграл почти 50 сек. Выражаясь 
словами Устюгова, «короче, как-то так» пока.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Одним из главных открытий этого сезо-
на КХЛ стал нападающий «Северстали» 
Кирилл Пилипенко. 28-летний форвард 
лидирует в лиге по победным голам (9) 
и идет в гонке лучших бомбардиров с 49 
(26+23) очками на третьем месте. Удиви-
тельно, что этот игрок не примет участия 
в предстоящем Матче звезд, который 
пройдет в эти выходные в Новосибирске. 
После яркой победы череповецкого клуба 
над «Спартаком» в самом результативном 
матче этого чемпионата (8:6) форвард дал 
эксклюзивное интервью «МК».

— Кирилл, расскажите сначала о той 
голевой феерии, которую вы устроили в 
воскресном поединке со «Спартаком». 14 
шайб, две из которых на вашем счету, не 
каждый день забрасываются... 

— Отличная игра была. Думаю, многим она 
понравилась, и настоящие ценители хоккея 
получили от нее удовольствие. Но если для 
вас такая результативность удивительна, то 
для меня — нет! Встречались две команды 
КХЛ, играющие в атакующем стиле. От нас 
и от «Спартака» болельщики вправе ожидать 
таких матчей, когда будет много заброшенных 
шайб, град голов… Практически всегда, когда 
мы играем с красно-белыми, большой счет 
на табло. Наши команды не закрываются в 
защите, действуют от нападения. Вот поэтому 
таких поединков стоит ждать и в дальнейшем. 
Как от нас, так и от них.

— От «Спартака» всегда ждешь такой 
яркой и результативной игры, а вот от «Се-
верстали», признаюсь, не ожидали. В по-
следнем матче в Москве ваша команда 
практически ничего не показала в атаке, 
уступив ЦСКА по всем статьям со счетом 
— 1:6. Что произошло за те несколько 
дней между этими двумя матчами? Ваш 
наставник Андрей Козырев устроил вам 
серьезную взбучку?

— Нет, хотя тренер у нас строгий. Неудач-
ная игра против ЦСКА была связана больше 
с тем, что у нас в январе был очень плотный 
график. Если брать из всего сезона этот от-
резок, то мы играли раз в два дня. И вот как раз 
после той встречи в Москве у нас наконец-то 
появилась небольшая пауза, где мы смогли 
немного перевести дух и восстановиться. По-
ездки тяжелые были: Сочи и Нижнекамск, чуть 
раньше — Питер и Балашиха. Они забрали у 
нас много сил. Вот поэтому с армейцами у нас 
и не получилось показать свою игру, двигать 
шайбу быстро. То, что мы всегда и показываем. 

А у соперника — наоборот: если взять голы, 
то залетело в наши ворота все что можно. 
Удача была на стороне ЦСКА. Хотя соглашусь 
с итогом матча: моментов у нас действительно 
было мало.

— В игре со «Спартаком» была уста-
новка от тренеров, чтобы с первых секунд 
начать агрессивно, мощно и постараться 
задавить психологически, да и физически 
соперника?

— Да, мы на каждый матч настраиваем-
ся так, чтобы начать агрессивно, сразу взять 
инициативу в свои руки и играть первым но-
мером. С любым противником. У нас никогда 
нет установки играть вторым номером — мы 
всегда стараемся действовать с позиции силы, 
контролировать шайбу и играть в атаке. Если 
взять статистику, то практически во всех мат-
чах мы больше владеем шайбой, нежели наш 
соперник.

— Второй сезон ваша команда играет 
очень интересно и симпатично, и все-таки 
для большинства хоккейных болельщиков 
то высокое место, которое вы сейчас за-
нимаете, достаточно сенсационно. Вы 
опережаете таких грандов «Запада», как 
СКА и «Динамо». Каковы основные причины 
столь успешной игры «Северстали»?

— Прежде всего это командная работа. То, 
что ребята играют друг за друга. Мы настраи-
ваемся на каждую встречу, и неважно, какой 
перед нами соперник. Тем более сейчас, когда 
проходных матчей нет, и мы играем на победу 
всегда. Вот от этой слаженной командной игры 
и получается такой хороший результат.

— Какова заслуга в этом главного тре-
нера команды Андрея Козырева? И в чем 
отличие его работы от методов Андрея 
Разина, который возглавлял «Северсталь» 
до него и под руководством которого вы 
тоже успели поиграть?

— Сравнивать Андрея Владимировича 
(Разина) с Андреем Леонидовичем мне не 
хотелось бы. Потому что это два очень хороших 
специалиста. Общий итог, которые вы видите 
на льду, — это и тренерский штаб работает 
в правильном направлении, и мы верно к их 
советам прислушиваемся. Вот за счет такого 
коллективного сообщения внутри команды и 
складывается такой итог.

А в чем отличие игровых моделей Разина 
и Козырева? Сейчас мы двигаем шайбу, когда 
близко друг к другу находимся, и не отдаем 
ее на большие расстояния. Андрей Владими-
рович тоже ставил нам атакующий хоккей, но 
он немножко отличался тем, что был длинный 
пас. Мы играли в более вертикальный хоккей. 
То есть передача сразу шла под дальнюю 

синюю линию, и были большие разрывы между 
защитниками и нападающими. Сейчас мы 
должны быть ближе друг к другу и начинаем 
атаку из своей зоны, раскатываясь одновре-
менно всей пятеркой. Вот, в принципе, и все 
отличия.

Задача — выиграть Кубок

— Несколько дней назад вы продлили 
соглашение с Череповцом до конца сезо-
на 2025/26. Почему вы решили остаться 
в «Северстали» и не звал ли вас Андрей 
Разин в «Магнитку»?

— Через моего агента знаю, что серьез-
ный интерес от нескольких клубов КХЛ, не 
буду называть каких, ко мне был, но я принял 
решение тут остаться. Потому что здесь все 
уже мне знакомо, да и главный тренер тоже 
не должен уйти из клуба (Андрей Козырев 
заявил, что дал предварительное согласие 
продлить контракт с «Северсталью» на один 
сезон. — Ред.). Я отталкивался от этого. Мне 
комфортно работать под руководством этого 
наставника.

— Какие задачи стоят перед командой 
в этом сезоне, к какой цели вы стремитесь? 
Последний раз «Северсталь» завоевы-
вала медали в российском чемпионате 
в далеком уже 2003 году. Хорошо помню 
тот серебряный сезон для Череповца, по-
скольку тогда подробно освещал его на ТВ. 
Есть цель повторить тот результат?

— У нас цель — Кубок Гагарина выиграть! 
На каждый сезон перед нами такая задача 
стоит (улыбается). Конечно, хотелось бы, чтобы 
в плей-офф не сразу, как в прошлом году, все 
для нас закончилось («Северсталь» уступила 
«Спартаку» в первом раунде. — Ред.), а про-
ходить дальше и дальше. Задачи перед нами 
всегда максимальные стоят.

— В этом регулярном сезоне вы уве-
ренно лидируете по победным голам не 
только в команде, но и во всей лиге. Это 
говорит о той роли, которую вы играете 
в своей команде. Чувствуете ли себя на-
стоящим лидером «Северстали»?

— Знаете, я даже не знал о подобной ста-
тистике. А вот недавно на КХЛ выложили, кто 
больше победных шайб забросил, и только 
тогда я посмотрел и честно удивился этому. 
Естественно, нашей тройке требуется заби-
вать, что мы и стараемся делать.

— Чувствуете, что вы с Аймурзиным 
(партнер Кирилла и второй бомбардир 
команды. — Ред.) в Череповце настоя-
щие лидеры и должны вести партнеров 
за собой?

— Конечно, на нас и тренерский штаб на-
деется, и команда в целом. Мы понимаем, что 
у нас есть ответственность перед ребятами. 
Да и перед самим собой отдаю отчет, что от 
меня многое зависит.

— Что касается личной статистики, вы 
также еще ведете борьбу в гонке лучших 
бомбардиров, занимая сейчас третье ме-
сто (у Кирилла 49 очков, у Шабанова — 52, 
у Ливо — 62. — Ред.). Есть ли у вас цель 
стать лучшим в этом списке или все-таки 
канадский форвард Уфы оторвался уже 
слишком далеко?

— Прежде всего для меня важен команд-
ный результат. Однако и личная статистика 
тоже приятна, когда ты находишься наверху. 
Но прямо сказать, чтобы есть какая-то цель 
Ливо обогнать, не могу. Задача есть, чтобы 
команда хорошо играла и побеждала в каждом 
матче. А если будет командный результат, то 
и личный тоже приложится к этому.

— Есть ли у вас какие-то личные, до-
полнительные денежные бонусы за ре-
зультативность в контракте? Знаю, что 
сейчас некоторые агенты для своих по-
допечных умудряются даже премии за 
силовые приемы в соглашения с клубами 
включать…

— Вот такого точно в моем договоре с 
«Северсталью» нету.

— Если бы вас попросили определить 
лучших игроков этого чемпионата, кого 
бы вы назвали?

— Да все тех же, с кем конкурирую в бом-
бардирской гонке, — Джошуа Ливо из «Сала-
вата Юлаева» и Максима Шабанова из «Трак-
тора». Они действительно здорово играют, а 
главное — приносят огромную пользу своим 
коллективам.

Кумир детства — 
Павел Дацюк

— Следите ли вы за погоней Алексан-
дра Овечкина за рекордом Гретцки по го-
лам в НХЛ?

— Понятно, что эта гонка Овечкина вы-
свечивается постоянно в новостях, осталось 
столько-то голов и столько-то. Не скажу, чтобы 
прямо слежу, слежу, слежу. Но, естественно, в 
хоккейном мире все сейчас смотрят за этим. 
Буду рад за Александра, когда он сделает то, 
к чему так долго и кропотливо идет.

— А кто в детстве, когда вы занимались 
в детской хоккейной школе родного Ека-
теринбурга, был для вас кумиром?

— В детстве моим кумиром и любимым 
игроком был Павел Дацюк. 

— Перед тем как осесть в Череповце, 
вы много поколесили по стране, поиграли 
за многие клубы. Я вот кроме «Динамо» 
насчитал еще: «Автомобилист», «Горняк», 
«Югра», «Адмирал», «Сочи». Про какую 
команду вы хотели бы отдельно расска-
зать? Какая из них запомнилось больше 
всего?

— Каждая команда свою определенную 
лепту внесла в мое развитие. Вот время в 
«Югре» запоминающееся было, потому что 
мы Кубок Петрова выиграли (главный трофей 
Всероссийской хоккейной лиги. — Ред.). В 
принципе там хороший коллектив сложился. 
Тренерский штаб во главе с Вадимом Епан-
чинцевым, и команда была что надо. Ребята 

все на подбор, и задача перед нами стояла 
Кубок выиграть. Что мы и сделали. Такие хо-
рошие, теплые воспоминания об этом клубе 
остались.

— Вы долго шли к той результатив-
ной игре, которую сейчас показываете 
за «Северсталь». Наверное, много при-
шлось пройти разных испытаний на своем 
хоккейном пути. Не возникало желания 
все бросить?

— Нет, я стойко переносил все трудно-
сти. Да, было такое, что где-то с тренером 
не угадывал. Точнее, не то что не угадывал, 
а просто от меня раньше требовали бегать, 
толкаться, врезаться, чего я не умею. Эта одна 
из причин, почему я долго не мог закрепиться 
в КХЛ. Другая: если взять тот же «Автомоби-
лист», когда я там был, то первые два звена — 
это иностранцы. Я мог играть только в 3–4-м 
звеньях. Нужно было просто закинуть шайбу 
в чужую зону, побежать за ней и врезаться в 
противника, вот как бы и все. Мне пришлось не-
множко потерпеть, подождать. Сейчас от меня 
Козырев требует того, что я умею, — играть в 
тот хоккей, который мне по душе. Поэтому я 
так долго здесь и выступаю.

«Северсталь» — 
это моя команда

— Получается, в Череповце вы наконец-
то нашли свою команду?

— Да! И команда, и тренеры — все здесь 
для меня сошлось воедино. От партнеров тоже 
ведь многое зависит.

— Несмотря на то что вы еще не за-
драфтованы ни одним клубом Националь-
ной хоккейной лиги, хотели бы попробо-
вать себя в НХЛ?

— Я думаю, все хоккеисты хотели бы сы-
грать в НХЛ, но это уже будет от определенных 
обстоятельств зависеть.

— Если в конце этого сезона поступит 
конкретное предложение от какого-нибудь 
клуба НХЛ, несмотря на продление кон-
тракта с «Северсталью», отправитесь ли 
вы за океан?

— Отвечу так: я внимательно рассмотрю 
такой вариант.

— Какие сильные стороны нападаю-
щего Кирилла Пилипенко?

— Наверное, быстро принимать вер-
ные решения. Когда шайба приходит, у меня 
есть где-то два-три варианта, и за несколько 
мгновений нужно выбрать правильный. Плюс 
коллективная игра. Если вижу, что партнер на-
ходится в лучшей позиции, я всегда отдам ему 
передачу. Не знаю, что еще. Не люблю про себя 
говорить. Пусть за меня другие скажут.

— Во вторник стало известно, что сбор-
ную России так и не вернули на междуна-
родную арену. Хотелось бы вам заявить о 
себе и в составе национальной команды, 
когда нас вернут в мировую хоккейную 
семью?

— Конечно, хотелось бы. Всем хочется 
за сборную своей страны сыграть. Здесь все 
будет зависеть от меня, от моей игры.

— И последний вопрос: вам реально 
стать первым игроком КХЛ, набравшим 
100 очков за сезон?

— Да, реально. Но я готов 100 очков на 
Кубок Гагарина поменять!

Павел САВЧИК.

ХУДОЙ МИР СЯБИТОВОЙ И ГУЗЕЕВОЙ
«Мы не ругаемся, 
просто отстаиваем свои 
точки зрения»

Один из лучших бомбардиров 
регулярного чемпионата КХЛ 
рассказал о своей хоккейной 
судьбе

УСТЮГОВ ИЗУЧАЕТ 
ПОТОЛОК
Олимпийский чемпион 
захотел потерпеть 
перед чемпионатом России 
по лыжным гонкам

Турнир по легкой атлетике «Русская 
зима», который прошел в Москве, на-
помнил спортсменам уже забытые ощу-
щения международных стартов. Зна-
менитое соревнование входит в серию 
легкоатлетических стартов «Снежная 
королева». Помимо россиян в турнире в 
этом сезоне выступили спортсмены из 
Белоруссии, Египта, Турции, Эфиопии. 
Серия завершится чемпионатом России 
в помещении, который пройдет в Москве 
же с 28 февраля по 2 марта.

Прыгун в высоту Данил Лысенко — тот, 
за кем следят в секторе не только у нас, но и 
за рубежом, несмотря на его отсутствие на 
главных международных стартах. (На данный 
момент россияне отстранены от междуна-
родных турниров под эгидой World Athleitcs.) А 
еще у него есть классный мотиватор — жена, 
получившая обещание высокого полета. (Или, 
может быть, взявшая с мужа это обещание 
— о том история пока умалчивает.)

На «Русской зиме» Данил выиграл с 
результатом 2 метра 30 см. Но не так, как 
хотел. Хотя в сезоне это уже четвертая по-
беда спортсмена. (Вторым в Москве стал 
Ярослав Кутковой, установив личный рекорд 
в 2,27 метра, третьим — Илья Иванюк с этим 
же результатом.)

В начале январе на турнире «Рожде-
ственские старты» Данил Лысенко победил со 
скромным для себя результатом 2,25 метра. 
Приучил всех уже давно к другим высотам, 
поэтому как-то даже насторожил. Но тут и 
выяснилось, что прыгал после удаления 

аппендицита. После операции месяц во-
обще не тренировался, сделал всего три 
технические тренировки. И даже сам он не 
представлял, чего ждать-то от себя на со-
ревнованиях. Сказал потом, что «получилось 
даже выиграть, так что все нормально».

Через 10 дней на старте в Челябинске 
Лысенко уже оказался на привычной для 
себя высоте 2,30 и установил на тот момент 
лучший результат сезона в мире. Еще че-
рез две недели победил на турнире «Битва 
полов», опустившись на сантиметр ниже. И 
уже там посетовал: выше готов прыгать, но 
что-то пошло не так. Признался, что энергии 
у него — море, на тренировках оно просто 
бушует, про операцию уже и думать забыл, 
восстановился прекрасно. И вообще — дал 
жене обещание прыгнуть зимой на 2,35. А 
зимних стартов не так уж и много осталось, 
поэтому — да, «Русская зима» ждет. 

И она ждала, но не дождалась. Экс-
чемпион мира в помещениях брал все вы-
соты красиво и с запасом. Уже победив и 
оставив соперников зрителями на скамеечке, 
пошел покорять высоту 2,33 м. Был не так 
уж и далек от успеха. Но не сложилось, хотя 
публика получила интригу и удовольствие 
от борьбы.

● ● ●
Умаляет ли не сдержанное пока обе-

щание супруге очередную победу Лысенко 
с красивым результатом? Нет. Но теперь он 
будет рваться к цели еще более настырно. 

Не опускает руки и известный своим 
характером Илья Иванюк, пусть и говорит, 
что «как-то не получилось хорошо выступить». 
Но итоговый результат, хотя после разминки 
у спортсмена даже возникли сомнения в на-
чальной высоте, он буквально на характере 
все же из себя «выжимал». Сказал, что, может 
быть, не угадал с подводкой к турниру, а вот 
сама «Русская зима» — по составу спортсме-
нов, зрителям и их реакции на происходя-
щее — реально оказалась международным 
стартом, которым когда-то и была. 

В этом же секторе прыжков в высоту у 
женщин все прошло без сенсаций. Если не 
считать того, что действующая чемпионка 
страны в помещении Наталья Спиридонова 
сразу выбыла из борьбы на отметке 1,91 м. А 
победила на этой же высоте Карина Демидик 
из Белоруссии, которая опередила по попыт-
кам Марию Кочанову и Кристину Королёву, 
разделивших в итоге второе место. 

В прыжках с шестом у женщин выи-
грала Полина Кнороз, показавшая второй 

результат сезона в мире — 4,75 м. Уже остав-
шись без конкуренток (второе место заняла 
Татьяна Калинина, взявшая высоту 4,55 м, 
третье завоевала Аксана Гатауллина — 4,45 
м), Полина тренировала себя на высоте 4,82 
и веселила зал собственной реакцией на по-
пытки. Если бы высота покорилась, Полина 
оказалась бы первой в мировом топ-листе 
сезона. Зато теперь у нее остается тот же 
посыл, что и у Лысенко. А главное — есть 
на него и силы.

Продолжает решать свои задачи на зим-
них стартах, в которых он традиционно не 
принимал участия, но нынче поступил иначе, 
и один из самых популярных отечественных 
легкоатлетов Сергей Шубенков. Побед пока 

нет, даже призовые места не даются, но и 
дистанция в зале — 60 метров с барьерами, 
а не привычные 110. Сергей завершил бег, 
ставший заключительным на турнире «Рус-
ская зима», четвертым. «Золото» завоевал 
Виталий Парахонько из Белоруссии, который 
опередил и турка Микдата Севлера, и Матвея 
Герасимова. 

Шубенков намерен теперь выступить 
на чемпионате Белоруссии, а затем — на 
чемпионате России. Говорит, что прогресс 
чувствует, отрабатывает «на позитиве». «Ру-
бимся, тренируемся, соревнуемся в удоволь-
ствие. На «Русскую зиму» привезли Турцию, 
Эфиопию — вообще класс!»

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ЖЕНА ВЫСОКОГО ПОЛЕТА
Турнир «Русская зима» вернул себе международное звучание

Данил 
Лысенко.

СПОРТ

«СЕВЕРСТАЛЬ» — 
МОЯ КОМАНДА

КИРИЛЛ ПИЛИПЕНКО:

Кирилл Пилипенко.
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